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россиян не владеют ни одним иностранным языком. Соответственно лишь 
14% жителей России более или менее свободно говорят хотя бы на одном 
иностранном языке. Октябрьский опрос «Левада-центра» проводился сре-
ди 800 человек в 46 регионах России.
Недавно Минобрнауки РФ включило в школьную программу второй иностранный язык. Как выясня-
ется, россияне не знают и одного, отныне не будут знать два. Бюджетные деньги тратятся впустую.

86%
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

«Если сегодня малый и 
средний бизнес не востребо-
ван в стране, нет поля дея-
тельности для них, то какой 
смысл их кредитовать? Будут 
невозвратные долги», - заявил 
на форуме «ВТБ Капитала» 
«Россия зовет!» глава ВТБ Ан-
дрей Костин. Что ж, возможно, 
с точки зрения финансиста, он 
прав. Однако банк, которым 
руководит г-н Костин, не про-
сто коммерческий, действую-
щий на свой страх и риск. ВТБ 
- второй по величине госбанк, 
60,9% его акций - в руках го-
сударства. А это означает, что 
Андрей Костин должен руко-
водствоваться не одними лишь 
соображениями сиюминутной 
выгоды, а государственными 
интересами. Между тем заяв-
ление главы ВТБ идет вразрез 
с намерениями Кремля и Бело-
го дома увеличить вклад МСБ 
в экономику России. По словам 
Владимира Путина, сегодня 
его доля в ВВП не превышает 
21%, в развитых странах - 50% 
и более. По мнению президен-
та, МСБ в России развивается 
по-прежнему медленно. И в са-
мом деле, какое тут развитие, 
если МСБ даже в кредитах от-
казывают? В первом полуго-
дии 2015 г. российские банки, по 
данным рейтингового агент-
ства RAEX, выдали кредитов 
МСБ на 36% меньше, чем за 
тот же период прошлого года. 
Куда же вкладывает ВТБ свои 
капиталы? По сообщениям 
ряда сетевых изданий, недавно 
он выдал кредит $5,5 млрд на 
покупку золотодобывающей 
компании 20-летнему студенту 
МГИМО, сыну дагестанского 
миллиардера Сулеймана Кери-
мова Саиду. По-видимому, г-н 
Костин уверен, что эта инве-
стиция надежная, с гарантиро-
ванным возвратом. То малый 
бизнес. А то золото!

Однако вернемся к столь 
нелюбимому главой ВТБ 
малому и среднему бизнесу. 
Повысить доступность фи-
нансовых ресурсов для МСБ 
потребовал Владимир Путин 
в июне этого года на Петер-
бургском международном 

экономическом форуме. Об 
этом же в начале октября 
говорили участники Между-
народного инвестиционно-
го форума в Сочи. Однако в 
списке поручений премьера 
Медведева, сформированном 
по итогам форума, темы, свя-
занные с МСБ, не значатся. Но 
есть-таки у малого и среднего 
предпринимателя заступники, 
причем даже из числа оли-
гархов. Выступая на фору-
ме «Россия зовет!», владелец 
холдинга «Базовый элемент» 
Олег Дерипаска призвал ра-
зобраться в экономической 
политике правительства, ко-
торая, по мнению г-на Дери-
паски, ведет страну к дефолту. 
«Судя по прогнозам и темпам 
падения, мы плавно движемся 
к уровню 1998 года, - заявил 
Олег Дерипаска. - Оживить 
экономику смогут только до-
ступные кредиты для бизнеса. 
Не выше чем под пять про-
центов, как во всех развитых 
странах. Сейчас же долговой 
рынок неэффективный, мож-
но сказать, кабальный. Финан-
совая система - ростовщиче-
ская». Разумеется, ростовщик 
не будет кредитовать малый 
бизнес. Зачем ему рисковать? 
Скажете: развивать МСБ - по-
литика государства? Такими 
категориями ростовщик не 
мыслит.

Единственное, в чем МСБ 
сегодня не знает отказа, так 
это разнообразные планы, 
концепции и стратегии, в ко-
торых перед «малыми мира 
сего» рисуются благостные 
перспективы. На прошлой не-
деле был обнародован проект, 
разработанный Минэконом-
развития, - стратегия развития 
МСБ до 2030 г. Долю кредито-
вания МСБ в общем кредит-
ном портфеле планируется 
довести с нынешних 17,3 до 
23%. Как этого добиться в 
условиях снижения объемов 
кредитования, совершенно 
непонятно. По-видимому, со-
ставители стратегии уповают 
на волшебство, которое, увы, 
бывает лишь в сказках.

Максим Грегоров

  В центре внимания

Банкирам президент 
не указ?

Несмотря на тяжелое 
положение в экономике 
и стремление Минфина 
всячески сокращать 
бюджетные расходы, в 
стране не переводятся 
любители шиковать за 
счет казны.

Активисты Общероссийско-
го народного фронта (ОНФ) из 
проекта «За честные закупки» 
составили «Индекс расточи-
тельности» закупок автомоби-
лей в 2015 г. Верхние строчки 
антирейтинга заняли госкомпа-
нии, закупающие автомобили 
стоимостью от 6,5 млн рублей. 
Первое место у ОАО «Росгео-
логия». По данным ОНФ, оно 
намеревалось приобрести ав-
томобиль представительского 
класса за 8,85 млн рублей. Что 
тут скажешь? Исследователи 
земных недр жалуются на недо-
статочное госфинансирование, 
неизбежно отражающееся на 
качестве работ. Теперь же, раз 
они стали позволять себе подоб-
ные VIP-запросы, надо полагать, 
ситуация с финансированием на-
ладилась. А значит, надеемся, с 
геологоразведкой у нас отныне 
будет полный порядок.

В списке любителей катать-
ся на шикарных иномарках за 

счет государства на этот раз не 
фигурируют чиновники. «Фрон-
товики» объясняют, что они 
стали внимательнее относиться 
к вопросам экономии. Еще бы, 
ведь их к этому обязали. Не-
давно Дмитрий Медведев под-
писал постановление, вводящее 
ограничение стоимости автомо-
билей, закупаемых для руково-
дителей федеральных государ-
ственных органов и их замов. 

Компаниям, попавшим в 
нынешний список, ОНФ пред-
ложил отказаться от закупки 
сверхдорогих авто. Прислу-
шается ли их руководство к 
рекомендациям? Многие уже 
нашли лазейку. Чтобы не свя-
зываться с «фронтом», чинов-

ники и госкомпании перестали 
покупать дорогие авто. Переш-
ли на аренду, которая стоит те 
же деньги.

Действенный способ обу-
здать чиновничьи аппетиты 
нашел глава Чечни Рамзан Ка-
дыров. Он пообещал, что для 
нужд республики больше не 
будут закупаться «форды» и 
«тойоты». Чиновников переса-
дят на «Ладу-Весту». Кадыров 
назвал ее «хорошей, удобной, 
экономичной машиной». Он со-
общил, что эти авто будут вы-
пускаться в городе Аргуне. Не 
пора ли и федеральное началь-
ство пересадить на отечествен-
ные автомобили?

Борис Невис

  А им все неймется

Пир во время кризиса

О госнаградах
Владимир Путин наградил 

Дмитрия Медведева орденом 
«За заслуги перед Отече-
ством» I степени. В тексте ука-
за говорится: «За выдающиеся 
заслуги перед государством, 
большой вклад в социаль-
но-экономическое развитие 
Российской Федерации». Не-
сколько позже из Кремля по-
следовало разъяснение: указ 
был подписан президентом 
14 сентября, когда Медведе-
ву исполнилось 50 лет. Одна-
ко опубликовали документ 
почему-то лишь месяц спустя. 
Известие о награждении вы-
звало в обществе неоднознач-
ную реакцию. Как известно, 
именно премьер отвечает за 
экономику и социалку. Между 
тем и то и другое сегодня у нас, 
мягко говоря, не в блеске.

О внешнеэкономиче-
ских связях

Китайские и хабаровские 
компании на минувшей неде-
ле подписали ряд соглашений, 
которые, в частности, пред-
полагают строительство за-
вода по сборке автомобилей 
HOWO, выпускаемых Китай-
ской национальной корпора-
цией тяжелых грузовиков, и 

завода по производству раз-
личного вспомогательного 
оборудования. Уместно спро-
сить: нам что же, перестало 
хватать КамАЗов и МАЗов? 
В рамках Союзного (с Бело-
руссией) государства выпуска-
ется весь спектр грузовиков, 
включая мощные самосвалы. 
Зачем же нам новый китай-
ский завод? Зачем подрывать 
позиции собственных автомо-
билестроителей? Кстати, мы 
из Хабаровского края тоже 
импортируем в КНР продук-
цию - сырье для производства 
удобрений, проще говоря, 
торф. Медленно, но верно пре-
вращаемся в сырьевой прида-
ток Поднебесной.

О подготовке кадров
На встрече со студентами в 

Саратове вице-премьер Ольга 
Голодец сообщила, что в пра-
вительстве не обсуждается во-
прос об индексации стипендий. 

Получая стипендию 1,2 тыс. 
рублей или повышенную - 1,5 
тыс., студент вынужден рабо-
тать, учиться же - «по оста-
точному принципу». Если 
бы государство наконец по-
настоящему задумалось над 
тем, каких и сколько ему нуж-
но вузов и студентов, может, и 
ограничило бы их число. Тогда 
не понадобилось бы размазы-

вать деньги микронным сло-
ем, платя мизерные стипендии 
множеству успевающих сту-
дентов. Им можно было опла-
чивать хотя бы прожиточный 
минимум (около 10 тыс. руб-
лей), чтобы студенты, грызя 
гранит науки, не померли с го-
лоду. Пока же приходится кон-
статировать: как не было у нас 
последние 20 лет в этом деле 
системы, так нет ее и сегодня.

О «трезвой» пятнице
В Мосгордуме родилась 

идея запретить торговлю ал-
коголем по пятницам. До го-
лосования, однако, не дошло. 
Власти Москвы сочли запрет 
нецелесообразным, но у по-
чина нашлись сторонники на 
федеральном уровне. Роспо-
требнадзор поддержал идею 
«трезвой» пятницы. Между 
тем, если человек хочет вы-
пить, никакие запреты его 
не остановят. Можно ведь 
затовариться алкоголем за-
ранее. Да и вообще запретить 
выпивать в последний ра-
бочий день - это не на поль-
зу гражданам и стране, а во 
вред. Многие, выпив в пятни-
цу, «просыхали» в выходные. 
Если же будет введен запрет, 
им придется пить в будние 
дни, что неминуемо скажется 
на качестве и производитель-
ности труда, которые у нас и 
так не на высоте.

Игорь Минаев
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 КОРОТКО О ГЛАВНОМ

В ближайшие пять лет добиться значительного роста 
доли малого и среднего бизнеса (МСБ) в структуре 
отечественной экономики, активно создавать в этом 
секторе новые рабочие места - такую задачу поставил 
Владимир Путин. Между тем, как выясняется, 
крупный капитал, по сути, игнорирует требования 
президента, отказываясь кредитовать МСБ.
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В Общественной 
палате РФ 
прошли нулевые 
чтения проекта 
федерального 
закона, преду-
сматривающего 
изменения в 
мерах социальной 
поддержки 
граждан.

Речь идет о переходе 
на «принцип адресности и 
нуждаемости». 

«Богатенькие» ника-
ких льгот и пособий не 
получат. Кто же они та-
кие, эти «богатенькие», 
которых правительство 
намерено вычеркнуть 
из числа льготников? 
Директор департамента 
правовой и международ-
ной деятельности Мин-
труда России Анастасия 
Беспрозванных объяс-
нила, что устанавливать 
планку каждый регион 
будет самостоятельно: 
кто-то установит границу 
бедности в один МРОТ, 
регион побогаче сможет 
позволить себе полтора 
МРОТ и даже два!

С января 2016 года ми-
нимальный размер опла-
ты труда (МРОТ) будет 
установлен в сумме 6693 
рубля. То есть «богача-
ми» в большинстве реги-
онов окажутся граждане 
с доходом выше этой 
суммы. Им уже не будут 

выплачивать, например, 
компенсацию за детский 
сад, оплачивать проезд (в 
тех регионах, где его еще 
оплачивали), компенси-
ровать плату за ЖКХ, ле-
карства и так далее.

Согласно пояснитель-
ной записке к проекту 
федерального закона, оп-
тимизировать предпола-
гается и меры поддерж-
ки матерей, у которых 
мужья и так неплохо за-
рабатывают (то есть те 
самые «богачи» с 6 тыс. в 
месяц на члена семьи). Их 
лишат выплат на ребен-
ка, включая ежемесячное 
пособие по уходу.

Впрочем, с таким под-
ходом согласны далеко 
не все. Так, председатель 
Комиссии ОП РФ по со-
циальной политике, тру-
довым отношениям и 
качеству жизни граждан 
Владимир Слепак не по-
нимает, почему делить на 
богатых и бедных будут 
по МРОТ, а не по мини-

мальному уровню 
жизни, который выше 
МРОТ в среднем в 
полтора раза.

В первую очередь 
экономить будут на 
ветеранах труда - в 
новом законе установ-
лены более жесткие 
требования к получе-
нию этого звания: и по 
выслуге лет, и по коли-
честву необходимых 
ведомственных наград.

Из общественных 
организаций возму-
щены новым законом 
в профсоюзе АПК 
(агропромышленного 

комплекса): одна из ста-
тей закона предусматри-
вает отмену увеличения 
базовой части пенсий 
работникам сельского хо-
зяйства, имеющим стаж 
не менее 30 лет, с 4 тыс. до 
5 тыс. рублей.

«При пенсии в 4 ты-
сячи  рублей отнять 
добавку в одну тысячу 
-  это  значит у самых 
нуждающихся забрать 
последние копейки, ко-
торые им позволяют 
выживать! - возмущает-
ся зампред профсоюза 
Галина Юрова. -  О ка-
кой отмене соцпомощи 
для богатых здесь идет 

речь? Налог в Рязани 
на землю вырос в три 
раза. Пожелать прави-
тельству хочется толь-
ко одно: не будите лихо, 
пока оно тихо!»

Ряд экспертов наста-
ивает на том, чтобы в 
новый закон внесли, во-
первых, минимальную 
планку, ниже которой 
не могут опускаться в 
регионах. Во-вторых, в 
Общественной палате 
предлагают запретить 
регионам использовать 
сэкономленные деньги в 
других сферах, кроме со-
циальной.

Однако Минтруд Рос-
сии настаивает на своем 
варианте законопроекта.

«Допустим, высво-
бождаемые средства на-
правят на строительство 
моста, а это новые ра-
бочие места!» - перечис-
ляет плюсы экономии 
на «богачах» чиновник 
Минтруда.

 Затем будут товары 
прибывать по новому 
мосту, регион получит 
прибыль, а потом уже 
прибыль от моста можно 
будет потратить на со-
циальные нужды, распи-
сала схему применения 
сэкономленных денег 

Анастасия Беспрозван-
ных. Правда, пока мост 
построят, пока привезут 
товар, пока получат при-
быль, кое-кто из «бога-
теньких» успеет и ножки 
протянуть.

Да и будет ли при-
быль? В Общественной 
палате, например, пола-
гают, что прибыль если 
и будет, то в чьем-то кар-
мане, а вовсе не в регио-
нальном бюджете.

Маргарита Вахтина, 
проректор Самарского 
университета, от закона 
не в восторге. Она опаса-
ется, что регионы начнут 
творить с «нижней план-
кой бедности» кто во 
что горазд: «В итоге мы 
сядем в лужу, но стати-
стика улучшится, потому 
что на бумаге меньше 
станет бедных».

Несмотря на огром-
ное количество замеча-
ний к новому закону, из-
менения в него, судя по 
всему, вносить больше 
не будут - правительству 
надо торопиться, 1 янва-
ря наступит очень скоро, 
и пускаться в рассужде-
ния, кто бедный, а кто 
нет, теперь уже больше 
некогда.

Аделаида Сигида

Для того чтобы разрабаты-
вать и проводить экономиче-
скую политику, нацеленную 
на повышение уровня жизни и 
сокращение бедности, необхо-
димо прежде всего понять мо-
тивацию решений конкретных 
потребителей, посчитал 69-лет-
ний шотландец Энгус Дитон. И 
разработал технику анализа по-
следовательных опросов (когда 
проводится исследование сход-
ных групп людей с разницей в 
несколько лет). Метод Дитона 
позволяет определить, как ре-
шения отдельных людей влия-
ют на окончательный резуль-
тат их действий. Исследования 
ученого основаны на проработ-
ке трех главных вопросов:

 распределение расходов по-
требителей между различными 
товарами;

 соотношение размеров по-
требительских трат к реальным 
заработкам людей и сберегае-
мым ими средствам;

 измерение и анализ благо-
состояния и бедности.

Использование надежных 
данных об индивидуальном по-
треблении домохозяйств позво-
ляет, считает Дитон, определить 
взаимосвязь между доходом се-
мьи и уровнем ее потребления. 
В одном из своих исследований 

Дитону вместе с другим 
нобелевским лауреатом - 
израильтянином Даниэлем 
Канеманом - даже удалось 

подсчитать, сколько денег че-
ловеку нужно для счастья. На 
основе результатов опроса 450 
тыс. американцев 
в 2008-2009 гг. уче-
ным удалось уста-
новить, что люди, 
зарабатывающие 
не ниже $75 тыс. в 
год ($6250 в месяц), 
чувствуют себя на-
много счастливее 
не только менее 
успешных сограж-
дан, но также и тех, 
кто зарабатывает 
$160 тыс. или $120  
тыс. «Превышение 
уровня в $75  тыс. 
особо не повлияет 
на повседневное 
настроение людей, 
но даст им почув-
ствовать, что их 
жизнь стала лучше, 
- делает вывод Ди-
тон. - Как экономист я обычно 
считаю, что деньги - это хорошо 
для человека; приятно найти 
этому подтверждение».

Главной причиной неудач 
в борьбе с нищетой в самых 
бедных странах мира явля-
ется плохое управление, а не 
нехватка ресурсов, считает 

нобелевский лауреат Энгус 
Дитон, и с этим мнением со-
глашается доцент кафедры 
государственного управления 
Института общественных 
наук (ИОН) РАНХиГС Ека-
терина Шульман.

«Существует несколько под-
ходов к решению проблемы 
бедности, наиболее привычным 
из которых является государ-
ственная помощь неимущим 
семьям. Причем помощь эта 
осуществляется чаще всего не 
деньгами, а всевозможными 
льготами, например фудстем-

пами - продуктовыми карточ-
ками или скидками (льготами) 
на оплату ЖКХ и образования. 
В то же время на примере ис-
следований, проводившихся в 
ряде африканских стран, как ни 
странно, неожиданно эффек-
тивным в решении проблемы 
бедности оказался подход суб-
сидирования домохозяйств ре-
альными денежными средства-
ми без дополнительных условий 
(то есть домохозяйства могли 
тратить их по своему усмотре-
нию). Выяснилось, что вопреки 
расхожему мнению неимущие 

семьи склонны тра-
тить полученные 
деньги не на алко-
голь и наркотики, 
а на покупки, кото-
рые реально улуч-
шают их жизнь и 
быт. Многим подоб-
ная идея помощи 
неимущим может 
показаться безнрав-
ственной, но то, что 
она работает, по-
хоже, реальность», 
- отмечает Екате-
рина Шульман.

Мировой опыт 
свидетельствует, 
что бедность ста-
новится безысход-
ной и наследуемой, 
когда бедные люди 
оказываются за-

перты в гетто или отдельные 
кварталы. Это способствует 
тому, что они из поколения в по-
коление не могут выбраться из 
порочного круга нищеты. Ре-
шить эту проблему возможно 
только за счет создания усло-
вий для вывода таких граждан 
из экономически депрессивной 

жизненной среды, постоянное 
пребывание в которой делает 
бедность бесконечным процес-
сом. Лучший из таких социаль-
ных лифтов - образование. Чем 
больше в стране образованных, 
социально успешных граждан, 
тем большую пользу они при-
носят своей стране, тем шире 
масштабы возможностей для 
развития государства в целом 
и решения проблемы бедности 
и социального неравенства в 
частности.

Для примирения с социаль-
ным неравенством людям важ-
но испытывать уверенность в 
завтрашнем дне. Для того что-
бы это произошло, государство 
должно выступать гарантом 
социальной справедливости, 
давать людям стимул реализо-
вывать их возможности и про-
двигаться в жизни, помогать в 
тех трудных ситуациях, когда 
без поддержки не обойтись.

Для того чтобы ощущение 
социального неравенства не 
мешало наслаждаться радо-
стями жизни, людям, по мне-
нию экспертов, нужно совсем 
немного, а именно: ощуще-
ние защищенности, наличие 
возможности для развития и, 
конечно, финансовая стабиль-
ность. Разработки Дитона - 
шанс понять, как сделать так, 
чтобы если не все, то большая 
часть людей, нежели чем се-
годня, смогли почувствовать 
себя уверенными в завтраш-
нем дне и счастливыми. Бла-
городная задача, попытка ре-
шения которой, безусловно, 
достойна быть отмеченной в 
истории самой знаменитой на-
градой мира.

Юлия Каблинова

НОБЕЛЕВКА ЗА БЕДНОСТЬНОБЕЛЕВКА ЗА БЕДНОСТЬ
Лауреатом Нобелевской премии по экономике 
12 октября стал Энгус Дитон из Принстонского 
университета (США). Он специализируется 
на проблемах микроэкономики. В своих 
работах Дитон анализирует модели 
поведения потребителей, вопросы бедности и 
благосостояния населения.

Россияне с доходом свыше Россияне с доходом свыше 
7 тысяч могут лишиться льгот7 тысяч могут лишиться льгот

С января 
2016 года МРОТ 

будет установлен 
в размере 

6693 рубля. 
Граждане с доходом 

выше этой суммы 
лишатся многих 

льгот.

Сколько денег нужно россиянину для счастья? Специалисты исследовательского 
центра Superjob опросили 2500 жителей 262 населенных пунктов и представили 
следующие результаты. Итак, о каких суммах мечтают россияне?
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  Жуткая находка

Мать 13-летнего Раика 
Сити Кайяам рассказала в 
интервью британской The 
Daily Mail, что ее сын и двое 
его 15-летних приятелей от-
правились охотиться на птиц, 
углубившись в джунгли, они 
неожиданно наткнулись на 
останки самолета и его пасса-
жиров. Они сразу решили, что 
это может быть исчезнувший 
малайзийский «боинг» рейса 
370. О своей находке они сооб-

щили родителям, те оповести-
ли полицию. Стражи порядка 
обещали провести расследо-
вание. Правда, Сити Кайяам 
сомневается, что кто-то все-
рьез будет заниматься поис-
ками в непроходимых джун-
глях, да и кто, по ее словам, 
поверит рассказам «бедной 
островитянки»? Женщина ут-
верждает, что хорошо помнит 
день, когда, как она считает, 
разбился малайзийский само-

лет. Деревня уже спала, ког-
да от удара содрогнулся весь 
остров. «Я верю сыну, он еще 
только мальчик и не научился 
врать, лжем только мы, взрос-
лые», - говорит Сити Кайяам. 
Она добавила, что слишком 
стара, чтобы самой добраться 
до места катастрофы. Филип-
пинские власти заявили, что 
судьба рейса 370 остается за-
гадкой. Они утверждают, что в 
указанном месте уже побыва-
ли полицейские и ничего там 
не нашли.

Считается, что подростки 
могли наткнуться и на другой 
самолет, пропавший в запад-
ной части Тихого океана еще 
16 марта 1962 г. Это был во-
енный чартерный рейс США, 
перевозивший 107 человек. 
Среди них были 93 рейндже-
ра, направлявшихся во Вьет-
нам. Последний сеанс связи 
с самолетом состоялся через 
80 минут после его взлета, че-
рез час радиосвязь пропала. 
Поиски на площади 200 тыс. 
квадратных миль были безре-
зультатны.

Какую тайну хранят джунгли?

  Хорошо там, где нас нет

Большинство сирийцев, 
бросивших свою истерзан-
ную войной родину, в поис-
ках лучшей доли устреми-
лись в Германию. Здесь им 
предоставляют жилье из 
расчета минимум 6,5 кв. ме-
тра на человека, также им 
выдаются 143 евро в месяц 
наличными, через три меся-
ца сумма увеличивается до 
216 евро. За каждого ребен-
ка доплачиваются еще 92 
евро. Через 15 месяцев или в 
случае получения убежища 
выплата достигает 400 евро, 
вдобавок оплачиваются жи-
лье и отопление. Беженцам 
не разрешается работать в 
течение первых девяти меся-
цев пребывания в Германии. 
Однако и потом получить 
работу довольно сложно, 
так как по закону работода-
тели должны отдавать пред-
почтение гражданам ФРГ и 
других стран Евросоюза.

Одной из самых при-
тягательных европейских 
стран для беженцев сегодня 
остается Великобритания, 
все знают о щедрых бри-
танских пособиях. На деле 
это во многом преувеличе-
ние. Приезжим выделяются 
около 37 фунтов стерлин-
гов в неделю, на эти день-
ги им приходится питаться, 
правда, скромное жилье в 
меблированных комнатах 
им предоставляют бесплат-
но. Небольшие дополни-
тельные деньги выдаются 
беременным женщинам и 
матерям с несовершенно-
летними детьми. Те, кто по-
лучил статус беженца, могут 
обратиться за получением 
стандартного пособия по 

безработице. Оно состав-
ляет 65,45 фунта в неделю 
на одного человека и 102,75 
- для супружеской пары. 
Можно также запросить жи-
лищное и детское пособия.

Во Франции пособие со-
ставляет 11,45 евро в день, 
правда, на эти деньги нужно 
еще и питаться, хотя часто 
беженцам предоставляется 
бесплатная или очень деше-
вая еда, которую им раздают 
благотворительные органи-
зации.

Если для богатых евро-
пейских стран содержание 
беженцев является хоть и 
малоприятной, но вполне 
посильной обязанностью, 
то для государств Балтии 
и Восточной Европы оно 
может превратиться в се-
рьезное бремя. В Эстонии 
ожидающим получения ста-
туса беженца ежемесячно 
выплачивают 90 евро, им 
бесплатно предоставляют 
одежду и жилье, но за пи-
тание они должны платить 
сами. Эстонская интеграци-
онная программа для тех, 
кто получил статус бежен-
ца, предусматривает выда-
чу таких же пособий, какие 
полагаются всем эстонским 
гражданам. Именно это об-
стоятельство недавно вы-
звало массовые протесты. 
Граждане Эстонии возму-
тились такой щедростью 
своего государства в отно-
шении незваных гостей, они 
недовольны тем, что сирий-
ским беженцам вдобавок к 
остальной помощи выдают 
сумму немногим меньше 
официального пособия по 
безработице, составляюще-
го примерно 120 евро в ме-
сяц. Возмущенные эстонцы 
ссылаются на опыт Вен-
грии, где беженцам со вто-
рого месяца их пребывания 
в стране выдают в месяц 
лишь $25 наличными, это 
десятая часть среднего по-
собия по безработице.

  Разброд и шатания

Чиновники администрации 
Барака Обамы, курирующие 
вопросы национальной безо-
пасности, пытаются добиться 
от президента более реши-
тельных действий. Однако ви-
дят, что тот упорно противит-
ся брать на себя новые риски 
накануне своего последнего 
года на президентском посту, 
пишет американское издание 
Politico. По словам автора пу-
бликации, «эскалация со сто-
роны Путина привела к тому, 
что два главных для Обамы 
источника головной боли во 
внешней политике - Россия, 
вновь начавшая вести себя 
агрессивно, и гражданская 
вой на в Сирии - совместились 
в одну пульсирующую ми-
грень». 

Многих в окружении Оба-
мы не устраивают «слабость 
и нерешительность» дей-
ствующей администрации, 
говорится в статье. Среди 
тех, кто «добивается более 
решительной реакции» на 
действия России в Сирии, 
Politico называет, в част-
ности, госсекретаря Джона 
Керри, министра обороны 
Эштона Картера, директора 
ЦРУ Джона Бреннана, а так-
же заместителя госсекретаря 
по делам Европы и Евразии 
Викторию Нуланд. При этом 
издание напоминает, что по-
добные конфликты между 
Обамой и высокопоставлен-
ными чиновниками, ответ-
ственными за национальную 
безопасность, происходили 
и ранее. В конце 2012 г. пре-
зидент США наложил вето 
на план по подготовке и во-
оружению умеренной си-
рийской оппозиции. Позже, 
после того как Башар Асад 
перешел к решительным 
действиям, Обама дал добро 
на реализацию этого плана. 

Теперь же Пентагон опять 
объявил о сворачивании про-
граммы поддержки сирий-
ской оппозиции.

Партии «ястребов» в Бе-
лом доме противостоит пар-
тия «голубей». К ней относятся 
советник по вопросам нацио-
нальной безопасности Сьюзан 
Райс и глава администрации 
Белого дома Денис Макдоноу. 
Они разделяют обеспокоен-
ность президента относитель-
но эскалации действий США 
в отношении Сирии и России 
и «не предпринимают никаких 
действий, которые могли бы 
заставить Обаму усомниться 
в его собственных глубоких 
убеждениях».

Насчет «глубоких убежде-
ний» Politico явно поторопи-
лось. Раньше лауреат Нобе-
левской премии мира Обама 
был куда решительнее, без 
устали произносил речи о 
мировой гегемонии Амери-
ки и посылал своих летчи-

ков, моряков и коммандос 
расправляться с неугодными 
режимами и политическими 
лидерами, не устраивающими 
Вашингтон. Однако сейчас 
действительно «сдулся». Но 
не благодаря каким-то убеж-
дениям, а из-за наступатель-
ных действий своего россий-
ского коллеги. Это прекрасно 
чувствуют даже те американ-
цы, которые раньше не пита-
ли к президенту России боль-
ших симпатий.

«Прямо сейчас Путин - до-
минирующая фигура на ми-
ровой сцене, - заявила Меган 
Маккейн, восходящая звезда 
Республиканской партии, 
дочь сенатора Джона Мак-
кейна, в эфире телеканала 
Fox News. - Российский пре-
зидент действует, это и есть 
признак лидера международ-
ного сообщества. А США и 
Обама только реагируют в 
ответ».

Игорь Минаев

Мнение М. Маккейн разделяют большинство ее соотече-
ственников. Опрос 1004 граждан США, проведенный 10-12 
октября американским телеканалом Fox News, показал: 53% 
считают, что ситуацию в Сирии контролирует скорее Владимир 
Путин, чем Барак Обама. При этом 52% назвали президента 
США «слабым и нерешительным лидером» из-за внешнеполи-
тического курса. Действия Барака за рубежом одобряют только 
32% опрошенных. 70% американцев считают, что у Обамы нет 
плана урегулирования ситуации в Сирии. В то время как 46% 
назвали действия России в регионе «сильными и рассудитель-
ными». Как говорится, комментарии излишни.

Обама деморализованОбама деморализован
Решительные действия российских властей, 
взявших в свои руки ситуацию в Сирии, вызвали 
в Вашингтоне что-то вроде ступора.

Местных жителей 
раздражает, что 

мигрантам за их счет 
создаются подчас 

слишком комфортные 
условия.

R
EX

/F
O

TO
D

O
M

Европейцы завидуют 
беженцам

Жители отдаленного филиппинского островка Жители отдаленного филиппинского островка 
Сугбей заявили, что обнаружили в джунглях Сугбей заявили, что обнаружили в джунглях 
обломки самолета и множество скелетов и обломки самолета и множество скелетов и 
полуистлевших тел. Не исключено, что речь идет полуистлевших тел. Не исключено, что речь идет 
о малайзийском «боинге» рейса 370, пропавшем в о малайзийском «боинге» рейса 370, пропавшем в 
марте прошлого года.марте прошлого года.
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Шоу должно продолжаться
Однако к подобным заявлениям 

следует относиться весьма осто-
рожно - компания известна умением 
рекламировать свои сомнительные 
разработки и проталкивать их за-
казчикам из Пентагона, как это про-
исходит сейчас с явно «сырым» ис-
требителем пятого поколения F-35. 
Что касается боевых лазеров, «Лок-
хид» не приводит никаких подроб-
ностей испытаний 60-киловаттных 
лазеров. Ранее британская The Daily 
Mail написала, что «Локхид» создал 
самый мощный портативный 30-ки-
ловаттный волоконный лазер. Газе-
та также отмечала, что изобретены 
специальная оптика, стабилизаторы 
луча, системы его точного нацели-
вания, чтобы производить лазеры 
разной мощности для различных 
боевых платформ. Громкие заявле-
ния, однако, оказываются мало чем 
подкреплены. На единственных ис-
пытаниях, проведенных весной это-
го года, лазер на расстоянии 1,5 км 
поразил двигатель автомобиля, за-
ставив его остановиться. «И это все, 
на что способен лазер?» - задались 
тогда вопросом многие из тех, кто 
наблюдал за ходом испытаний.

Крах «Наутилуса»
Специалисты утверждают: по-

настоящему эффективен в бою 
может быть лазер мощностью 100 
киловатт. Однако его пока никто не 
сумел создать. Об этом свидетель-
ствует, в частности, опыт Израиля, 
постоянно нуждающегося в защите 
от ракетных атак. Для их отраже-
ния планировалось использовать 
американскую разработку - проект 
химической лазерной системы ПВО 
«Наутилус». Хотя на испытаниях 
при помощи «Наутилуса» удалось 
сбить ракету, от системы все-таки 
пришлось отказаться. Дело в том, 
что этот лазер использовал чрезвы-
чайно токсичную и трудно контро-
лируемую технологию, для работы 
установки требовалось большое 
количество опаснейшего химиката, 
попадание снаряда хотя бы в одну из 

предназначенных для него емкостей 
неизбежно привело бы к катастрофе. 

Доблестно потопили... 
надувную лодку

Разработка боевых лазеров не 
является монополией «Локхид», 
ею занимается также корпорация 
«Нортроп Грумман», объявившая 
о создании мобильной установки 
«Файерстрайк», которую можно 
размещать как на суше, так и на ко-
раблях. В декабре 2014 г. американ-
ский флот устроил в Персидском 
заливе большое шоу с тестирова-
нием лазерной пушки, как отмеча-
лось, в реальных условиях. Видео-
кадры запечатлели прожженные 
лучом резиновые моторные лодки, 
легкие беспилотники, выведенные 
из строя лазерным лучом. Все это 
вместе походило на голливудскую 
постановку. Критики этого пред-
ставления отмечали, что, после 
того как не удалось разместить на 
судне достаточно мощный лазер, 
который мог бы уничтожать бое-
вые корабли и сбивать ядерные ра-
кеты, было решено выбрать более 
уязвимые цели. Они находились 
менее чем в 1,5 км от волоконного 
лазера мощностью всего в 20 кило-
ватт. Близость цели гарантировала, 
что луч на пути к ней не рассеется. 
А поскольку этот лазер не мог про-
жигать металлическую обшивку 
военных катеров, под него подста-
вили надувные резиновые лодки.

Капризуля-лазер
Несмотря на пропагандистскую 

шумиху, сопровождающую соз-
дание и испытание лазерной тех-
ники, поставить на вооружение 
по-настоящему грозный лазер все 
еще не удается. Большие газовые 
лазеры слишком громоздки. Их не 
уместишь в танке или на истреби-
теле. Химические лазеры хоть и не 
нуждаются в электропитании, тоже 
тяжелы и объемисты. А твердо-
тельные хоть и компактны, но не 
имеют мощности для поражения 
дальних целей. Ученый из Масса-

чусетского технологического ин-
ститута Субрата Гхошрой, долгое 
время занимавшийся разработкой 
газовых динамических лазеров, в на-
учном издании Bulletin of the Atomic 
Scientists объясняет, что любое ору-
жие, чье действие основано на све-
товом луче, зависит от состояния ат-
мосферы. На лазерный луч влияет 
множество факторов: запыленность 
воздуха, влажность, туман - они сни-
жают энергию луча и рассеивают 
его. Он может быть отклонен и тур-
булентностью в атмосфере. По сло-
вам авторитетного военного экс-
перта Айвена Олриха, все выглядит 
великолепно, когда лазерное ору-
жие испытывается в идеальных ус-
ловиях на специальном армейском 
полигоне в Нью-Мексико. Однако 
в реальной обстановке все лазеры 
очень зависят от погодных усло-
вий. Туман или смог превращают 
лазер в совершенно бесполезную 
дорогостоящую игрушку. Эксперты 
считают, что в ближайшем будущем 
это оружие не будет готово к широ-
кому применению. Классическим 
примером краха подобных разрабо-
ток стала история с лазером, уста-
новленным на борту «Боинга 747», 
который должен был сбивать меж-
континентальные ракеты. На про-
ект потратили $5 млрд, разработка 
«летающего» лазера продолжалась 
16 лет. Но Роберт Гейтс, занимавший 
в то время пост министра обороны, 
сразу понял бессмысленность этой 
дорогостоящей затеи, отметив, что 
нельзя устанавливать оружие на 
незащищенном самолете, которо-
му придется подлетать на слишком 
близкое расстояние к противнику. В 
2012 г. оснащенный лазером «боинг» 
был отправлен на склад. И тем не ме-
нее Пентагон по-прежнему упорно 
инвестирует миллиарды долларов 
в лазерное оружие. Похоже, задача 
победы над противником отходит 
на второй план, главное - заработать 
как можно больше денег, устраивая 
для налогоплательщиков лазерные 
шоу - настолько же эффектные, на-
сколько бесполезные.

  Оружие будущего отдает мистификацией

Недавно представители американского военно-промышлен-Недавно представители американского военно-промышлен-
ного гиганта «Локхид-Мартин» сделали сенсационное заяв-ного гиганта «Локхид-Мартин» сделали сенсационное заяв-
ление о том, что уже в этом месяце компания начинает про-ление о том, что уже в этом месяце компания начинает про-
изводство лазеров нового поколения, обладающих высокой изводство лазеров нового поколения, обладающих высокой 
мощностью.мощностью.

Ждут ли нас лазерные войны?
  Современное варварство

На этот раз пово-
дом стал приговор, 
вынесенный живу-
щему в Саудовской 
Аравии 74-летнему 
британцу Карлу Эн-
дри. Его подверга-
ют неадекватно су-
ровому наказанию 
за сущий пустяк. 
У Эндри в маши-
не обнаружили не-
сколько бутылок 
вина. Британец уже 
год отсидел в тюрь-
ме, теперь его еще 
ожидают 350 ударов 
палкой, которые 
для пожилого чело-
века могут ока-
заться фаталь-
ными.

На британ-
ского премьера 
Дэвида Кэмеро-
на было оказа-
но столь мощ-
ное давление, 
что он был 
в ы н у ж д е н 
о т п р а в и т ь 
королю Са-
у д о в с к о й 
А р а в и и 
п р о ш е -
ние - про-
явить вы-
сочайшую 
м и л о с т ь 
к Эндри. 
Обозрева-
тель The 
Daily Mail, 
специалист 
по Ближ-
нему Вос-
току Джон Брэдли 
пишет, что британ-
ские лидеры, прода-
ющие в Саудовскую 
Аравию оружие на 
миллиарды, мирят-
ся с нарушениями 
в этой стране прав 
человека и много-

летней поддержкой 
Эр-Риядом экстре-
мистского ислама 
во всем мире. Джон 
Брэдли, проживший 
три года в Саудов-
ской Аравии, отме-
чает, что публичные 
казни и экзекуции 
являются здесь на-
равне с футболом 
единственным раз-
влечением для про-
стого народа. Имен-
но такая публичная 
экзекуция ждет не-
счастного британца. 
Приговор может 
растягиваться на 

месяцы и даже 
годы - палачи 
ждут, когда за-
тянутся раны от 
первой порции 
ударов. Причем 
Эндри, можно 
сказать, еще «по-
везло». Только в 
нынешнем году 
в Саудовской 
Аравии были 
о т р у б л е н ы 
головы 200 
мужчинам и 
женщинам. 
Активисту-
правозащит-
нику Али 
Мохаммеду 
аль-Нимру в 
день его аре-
ста четыре 
года назад 
было лишь 
17 лет. Сегод-

ня его ждет 
страшная казнь. 
После того как 
аль-Нимру отру-
бят голову, его тело 
распнут на главной 
площади Эр-Рияда. 
Между тем вина 
Али состоит лишь в 
том, что он участво-
вал в политической 
демонстрации.

За бутылку 
вина 350 
ударов палкой

Британцы резко критикуют 
правительство за то, что оно из 
корыстных побуждений закрывает 
глаза на преступления саудовского 
режима.

Ведущий рубрики Николай Иванов
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Вызов королеве
Как известно, 89-летняя 

Елизавета II из рода Виндзо-
ров занимает свой трон с да-
лекого 1952-го. То есть уже 63 
года!

По интернету гуляет кар-
тинка: Александр Лукашенко 
с прищуром смотрит на коро-
леву Великобритании и Север-
ной Ирландии, презрительно 
цедя: «Вызов принят...»

Свой пост Лукашенко, если 
ничего не случится, будет за-
нимать до 2020 года, в целом 
его срок составит 26 лет. И 
ведь Батька может еще пере-
избраться!

Как же мальчик Саша из 
поселка Копысь смог стать 
такой мощной скалой, зарабо-
тать колоссальный авторитет 
и доверие всего белорусского 
народа?

Детство Саши
Александр Лукашенко ро-

дился 30 августа 1954 года в 
городском поселке Копысь 
Оршанского района Витебской 
области. По национальности - 
белорус, хотя дед Трофим Ива-
нович был родом с Украины.

Мама, Екатерина Трофи-
мовна, после войны родила 
сына и стала работать дояркой 
на ферме. Александр воспиты-
вался без отца, о котором ходит 
немало легенд. Односельчане 
Лукашенко рассказывают о 
«мужике из-под Орши», с кото-
рым Катя разошлась, потому 
что «не любила пьянки».

Александр Григорьевич в 
интервью заявлял, что отца 
помнить не может, по-
тому что тот погиб во 
время Второй миро-
вой войны: «Вообще, 
я у матери рос один. 
Старший ребенок у нее 
умер. Она меня любила 
и делала для меня все».

С детства Лукашен-
ко привык к тяжелому 
деревенскому труду: 
рубил дрова, косил тра-
ву, даже отлично осво-
ил ручную дойку. Ма-
ленький сын помогал 
маме. «Саша - труже-
ник, - писали современ-
ники. - 120 коров, 200 
телят. На всех - шесть 
доярок, три телятницы, 
два пастуха, истопник. 
Сколько на плечах выносил - 
корма раздай, молоко отнеси. 
И всегда был послушным».

Еще Александр окончил му-
зыкальную школу по классу ба-
яна. В молодости был ведущим 
всех деревенских мероприятий 
- от школьных вечеров до сва-
деб. Неплохо пел, писaл стихи. 
Считался первым парнем на 
селе.

Теперь уже не то. «Вот я беру 
баян и пробую на нем играть, а 
пальцы только клюшку умеют 
держать, - с сожалением гово-
рит Лукашенко. - Я-то со зло-
сти еще рукой ударю об стол, 

чтобы более пластичные были. 
Но это уже не рука, а лапа мед-
вежья. Не слушается инстру-
мент, вместо одной клавиши 
сразу на две нажимаю».

Вот так любовь к хоккею в 
президенте победила баян.

«О люди, 
дайте мне свободу!»

Саша не выделялся в шко-
ле на фоне других учеников. 
Обычный средний мальчик. Но 
упорный. Очень развито в нем 
было это качество. Если чего-
то захотел, то мог горы свер-
нуть.

Удивлял по литературе. 
Каждое слово в сочинениях - на 
своем месте, будто отчеканено! 
Стиль специфический, возвы-
шенный. Уже тогда был виден 
оратор, трибун. В концовке 
одного сочинения на вольную 
тему написал такую фразу: «О 
люди, дайте мне свободу! И я 
изменю мир».

Вообще, Лукашенко мечтал 
стать журналистом. Но посту-
пил на исторический факультет 
Могилевского педагогическо-
го института по специально-
сти «преподаватель истории и 
обществоведения». Участвовал 
в издании студенческой газеты. 

После второго курса мало кто 
сидел за книжками. А он грыз 
гранит науки, спорил с препода-
вателями по разным вопросам. 
Вскоре Александра выбрали в 
профком. До этого он был ти-
хий-тихий. Но тут начал актив-
но отстаивать права студентов.

Дети, внуки 
и сын Коля

С будущей женой Лукашен-
ко познакомился еще в школе, 
они учились с разницей в один 
год. По словам самой Галины 

Родионовны, Саша ходил 
к ней на свидания в дру-
гую деревню за четыре 
километра и в дождь, и в 
метель. Окончив школу, 
Галина Желнерович по-
следовала за любимым 
и поступила на истори-
ческий факультет Мо-
гилевского пединсти-
тута.

Официального пред-
ложения своей буду-
щей жене Лукашенко 
не сделал: «Это как-то 
само собой подразуме-
валось, что мы поже-
нимся».

Поначалу они не-
плохо устроились в 
Могилеве - сняли квар-
тиру, нашли работу. Но старший 
ребенок Витя начал серьезно 
болеть. Врач сказал, что един-
ственным выходом будет воз-
вращение в деревню. Так и 
сделали. «Саша тогда не думал 
о карьере. Мы спасали сына. 
Муж стал закалять Витю, сей-
час он здоров», - рассказывала 
супруга.

Так сложилось, что сейчас 
Александр и Галина прожи-
вают раздельно. «Я не вижу 
смысла в разводе с первой и 
единственной официальной же-
ной, не хочу травмировать мать 

моих детей».
Президент имеет 

трех сыновей: Викто-
ра (1975 г.р.), Дмитрия 
(1980 г.р.) и Николая 
(родился 31 августа 
2004 года вне брака). 
В белорусских СМИ 
писали, что матерью 
Николая стала Ири-
на Абельская, быв-
ший личный врач 
Лукашенко. Но на 
встрече с российски-
ми журналистами в 
2009 году президент 
заявил, что сын у него 
«от Бога».

Виктор работает 
помощником прези-
дента по националь-

ной безопасности, трудился в 
МИД, стал элитным государ-
ственным деятелем и силови-
ком.

Дмитрий - председатель 
Президентского спортивного 
клуба, входит в Национальный 
олимпийский комитет Бело-
руссии. То есть пошел по линии 
спорта.

Николай поступил в Остро-
шицко-Городокскую среднюю 
школу, но спустя полгода пере-
шел на домашнее обучение. 
Коля всюду путешествует с от-
цом, включая военные учения. 
Недавно даже, на саммите в 

ООН, сфотографировался с 
Бараком Обамой (на фото). 
Характер у него - как у отца.

Года три назад Александр 
Григорьевич прилетал в Вене-
суэлу и обмолвился в разговоре 
с Уго Чавесом: «Рядом с нами 
находится малыш Коля. Это 
говорит о том, что мы всерьез 
и надолго заложили основы 
нашего сотрудничества. Есть 
кому перенять эту эстафету че-
рез 20-25 лет».

Вот такой жизненный план 
у Лукашенко. И это мы семе-
рых внуков, между прочим, не 
посчитали! Пять девочек, двое 
мальчиков. Батька - он во всех 
смыслах батька.

Александр Григорьевич на-
чинал с самых низов. Работал 
историком в школе. Служил в 
пограничных войсках (инструк-
тор политотдела КГБ СССР в 
Бресте) и отправил туда стар-
ших детей, которые занимались 
борьбой с нелегальной мигра-
цией и контрабандой.

После армии хотел возгла-
вить колхоз. Поступил в Горец-
кую сельхозакадемию на заоч-
ное отделение, через три года 
получил диплом, стал секрета-
рем парткома.

А потом был отправлен ди-
ректором в самый отстающий 
совхоз «Городец», где занялся 
вопросами аренды и даже напи-
сал книгу «Городецкие уроки». 
Совхоз лежал на боку, но буду-
щий президент поставил хозяй-
ство на ноги.

Вскоре молодому директо-
ру совхоза посчастливилось 
побывать на совещании с уча-
стием генерального секретаря 
ЦК КПСС Михаила Горбачева. 
Лукашенко вспоминал: «Миха-
ил Сергеевич потом часто при-
глашал меня в Москву. Не будь 
Горбачева и той оттепели, я бы 
не стал президентом», - говари-
вал Батька.

Вскоре режим рухнул, стра-
на распалась. Лукашенко вы-

стоял и понял, что надо брать 
власть в республике. И взял в 
1994 году.

В период предвыборной 
кампании 16 июня 1994 года на 
Лукашенко было совершено 
покушение. При проезде мимо 
населенного пункта Лиозно, 
что под Витебском, его «мер-
седес» был обстрелян из обо-
гнавшего и прижавшего его к 
обочине «форда». Одна из пуль 
пролетела в нескольких санти-
метрах от головы нашего ге-
роя. Но никто не пострадал.

А через пару недель Лу-
кашенко не пустили в Дом 
правительства. Он и трое его 
помощников были избиты ми-
лиционерами. Будущий пре-
зидент получил телесные по-
вреждения. Но так просто 
Александр Григорьевич не 

дался: в ходе инцидента 
оторвал пуговицы и по-
вредил форменную одеж-
ду своим обидчикам.

Все, что нас не убивает, 
делает сильнее.

«Друзей 
у меня нет»

Как говорит Лукашен-
ко, он официально зараба-

тывает около 30 млн бело-
русских рублей в месяц (110 
тысяч российских рублей), 
но находится на полном гос-

обеспечении.
«Мы выиграли выборы в 

1994 году случайно. До сих пор 
не могу понять, как это произо-
шло. Но народ меня поддержал 
и поверил, что я не могу ничего 
украсть. Вообще, я в отличие от 
некоторых российских коллег 
не разбогател на власти. И за-
чем мне эти деньги, если меня 
государство сейчас одевает и 
кормит? У меня нет своей квар-
тиры и автомобилей, я даже не 
ношу с собой кошелек».

Еще Александр Григо-
рьевич любит песочить под-
чиненных: «Я вот попросил 
показать мне зарплату хоккей-
ных функционеров. Петров, 
директор клуба... Иванов, Си-
доров и прочие. 92 миллиона в 
месяц! В три раза больше, чем 
зарплата президента. Куда это 
годится?»

Однажды Лукашенко на 
день рождения один россий-
ский человек подарил «май-
бах». Но несгибаемый прези-
дент отдал шикарную машину 
в государственный гараж.

О многом говорит вот какое 
признание Александра Григо-
рьевича: «У меня нет друзей. 
Для президента, это, наверное, 
неприемлемо. Потому что дру-
зья по-разному начинают себя 
вести. Я остерегаюсь близко 
подпускать к себе друзей, это 
всегда вылезет боком.

Но есть люди, которые дав-
но рядом. Бывает, я махну ру-
кой: «Устал уже от этого». А 
они отвечают: «Но вы же сами 
этого захотели». Из этого во-
доворота уже невозможно вы-
скочить...»

И дни рождения Лукашен-
ко никогда не отмечает. На-
оборот, работает еще больше, 
чем обычно: «Все это знают и 
меня никогда не поздравляют. 
Чтобы прийти в день рожде-
ния, выстроиться в очередь, 
вечеринка какая-то... У меня 
этого нет».

Вот такой «Железный Фе-
ликс» управляет Белоруссией. 
Водоворот понес его на пятый 
круг. 

Материал подготовил 
Степан Строев

На днях 61-летний Александр Лукашенко снова выиграл 
президентские выборы в Белоруссии, набрав 
83,5% голосов. Действующий глава государства с 
колоссальным отрывом победил всех соперников. 
«Мир новостей» рассказывает о Батьке, который 
стал президентом в пятый раз и сидит в этом 
кресле уже 21 год!

Александр Лукашенко: Александр Лукашенко: 
БАТЯНЯ-КОМБАТБАТЯНЯ-КОМБАТ

СОВХОЗ «ГОРОДЕЦ» ЛЕ
ЖАЛ НА БОКУ, НО БУДУ
ЩИЙ ПРЕЗИДЕНТ ПОСТА
ВИЛ ХОЗЯЙСТВО НА НОГИ.
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Создавая платную 
парковочную зону, 
московские власти 
явно учитывали 
мировой опыт. В 
целом направление 
задано верное, ведь 
основная цель -
разгрузить центр 
города. Но с 2012 
года зона платной 
парковки постоянно 
расширяется, 
вызывая 
недовольство 
москвичей.

119 улиц в Басманном, 
Аэропорте, Останкине, 
Сокольниках, Черемуш-
ках, Щукине, Отрадном и 
других районах Москвы с 
10 октября оккупировали 
паркоматы и знаки 3.27 
«Остановка запрещена». 
Автовладельцы  вышли 
6, 10 и 17 октября на ули-
цы города, выражая свой 
протест.

Чиновники видят 
улучшение

Вопреки заявлениям 
столичных властей о том, 
что расширение зоны 
платной парковки прохо-
дит по согласованному с 
жителями районов плану, 
москвичей, недовольных 
транспортной политикой 
городских властей, с каж-
дым днем прибывает. Ав-
товладельцы обратились 
с жалобой к президенту 
Владимиру Путину. В до-
кументе, который уже пе-
редан на рассмотрение в 
администрацию президен-
та, москвичи потребовали 
отставки главы Дептран-
са Максима Ликсутова 
и предложили провести 
районные референдумы 
по обсуждению возмож-
ности введения платной 
парковки в столице.

«Возмущение авто-
мобилистов понятно и 
обоснованно, - считает 
депутат Илья Свири-
дов. - Вместо реального 
создания условий для 

удобного использования 
общественного и авто-
мобильного транспорта 
в городе Дептранс про-
водит лишь имитацию 
такой деятельности, в 
действительности лоб-
бируя политику искоре-
нения личного автотран-
спорта за счет введения 
платы за паркинг в жи-
лых кварталах и сужения 
улиц в тех местах, где 
движение даже в часы 
минимальной загружен-
ности остается чрезвы-
чайно затрудненным. 
Слова же Максима Лик-
сутова о том, что плат-
ная парковка вводится 
по просьбам жителей 
города, на фоне десят-
ков тысяч ошибочно 
выписанных штрафов, 
постоянных сбоев в ра-
боте паркоматов и пре-
тензий к правомерности 
автоэвакуации выглядят 
и вовсе откровенным ци-
низмом». 

В Департаменте транс-
порта продолжают на-
стаивать, что решение о 
том, какие улицы войдут 
в новую зону платной 
парковки, было принято 
после согласования с му-
ниципальными депутата-
ми и местными жителями. 
«Эффективность или не-
эффективность принятых 
мер исследуется на основе 
данных анализа транс-
портной ситуации в райо-
нах до введения платы за 
парковку и после этого. 
В настоящий момент на 
всей территории, где вве-
дена плата за парковку, 
транспортная ситуация 
заметно улучшилась, поэ-
тому пока необходимости 
в ее отмене нет», - заявля-
ют в Дептрансе.

А депутаты
и жители против

В то же время муни-
ципальные депутаты 
ряда районов столицы 
последовательно вы-
ступают против рас-
ширения зоны платной 
парковки. Многие уже 
поняли, что сумма рас-

ходов на организацию 
платных парковок будет 
постоянно расти, так как 
проект требует система-
тического серьезного 
обслуживания. И за-
платят за это не только 
автовладельцы. За весь 
период действия проек-
та платных парковок по 
состоянию на 7 октября 
2015 года было собрано 
4,3 млрд рублей, кото-
рые, по утверждению 
Департамента транспор-
та, были направлены на 
благоустройство города, 
а именно на создание 
детских площадок, ре-
монт тротуаров, ремонт 
фасадов домов и про-
чее. Но сумма расходов с 

2012 
года на 
данный момент на орга-
низацию платного пар-
ковочного пространства 
уже, видимо, достигла 
20-25 млрд рублей.

С тем, что денег уже 
потрачено неприлично 
много, а транспортная 
ситуация в городе со-
вершенно не улучши-
лась, согласен и коор-
динатор общественного 
движения «Синие ве-
дерки» Петр Шкума-
тов. Пора признать, что 
город перенаселен и 
фактически в нем про-
живают не 12-15, а 20 

млн человек. Именно 
этот фактор является  
первопричиной транс-
портного коллапса в 
столице. И чем дольше 
вместо реального лече-
ния Москва будет полу-
чать пустые обещания о 
том, что пробки удастся 
победить за счет введе-
ния платных парковок, 
тем больше ситуация 
будет усугубляться. В 
Новой Москве планиру-
ют построить 100 млн 
кв. метров жилья - это 
четыре Екатеринбурга. 
Все эти новоселы будут 
приезжать на работу в 
Москву. А значит, проб-
ки и нагрузка на обще-
ственный транспорт бу-
дут расти, а социальные 
конфликты, как рако-
вые метастазы, распро-
страняться по городу. 

Куда деваться 
автолюбителям?

Глава Департамента 
транспорта браво ра-

портует об улучше-
нии транспортной 

ситуации в го-
роде. Однако 
большинство 
м о с к в и ч е й 
недовольны 
п о л и т и к о й 
в е д о м с т в а 
и действия-

ми подведом-
ственных ему 

о р г а н и з а ц и й . 
Разметка и дорож-

ные знаки устанав-
ливаются не только в 
противоречии с дорож-
ным законодательством, 
но и со здравым смыс-
лом. С введением плат-
ной парковки в районе 
Отрадное, например, 
значительно выросло 
число ДТП. Виной тому 
стала новая разметка, 
спроектированная без 
какого-либо понимания 
транспортной науки. Из-
за сужения дорожных 
полос на ряде улиц уча-
стились лобовые стол-
кновения автомобилей. 
А ввод парковочных 
мест вдоль всегда отлич-

но «ехавших» улиц Де-
кабристов и Санникова 
привел к образованию 
глобальных заторов и 
возникновению аварий. 
Аналогичная ситуация 
наблюдается и на дру-
гих ставших «платными» 
улицах города.

Власти не слышат 
москвичей

Если бы чиновники 
на самом деле заботи-
лись о благополучии 
местных жителей, как 
об этом постоянно за-
являют публично (мол, 
платный паркинг помо-
жет разгрузить улицы 
для транспорта жиль-
цов), Дептранс ввел бы 
для резидентов годовое 
круглосуточное разре-
шение бесплатно, счита-
ет организатор второго 
митинга против платной 
парковки, проходивше-
го в САО, муниципаль-
ный депутат района 
Аэропорт Антон Тара-
сов, однако бесплатного 
резидентного разреше-
ния нам давать никто не 
хочет - его придется по-
купать за 3 тыс. рублей.

Ситуация с выдачей 
резидентных разрешений 
просто абсурдна, поддер-
живает мнение Антона 
Тарасова координатор 
общественного движения 
«Автомобилисты Мо-
сквы» Леонид Антонов. 
Мало того что за разре-
шение нужно платить, так 
еще и платить позволено 
не всем, ведь оформить 
документ можно только 
по месту прописки, и это 
при том, что большое ко-
личество москвичей арен-
дуют квартиры и живут 
в совершенно противо-
положных от мест офи-
циальной регистрации 
концах города. Для этих 
50% горожан господин 
Ликсутов и предусмотрел 
уличные парковки, не-
посильные по своей еже-
дневной плате даже для 
более-менее обеспечен-
ных граждан.

Юлия Каблинова

Ситуация 
с выдачей 

резидентных 
разрешений просто 

абсурдна, мало того что 
за разрешение нужно 

платить, так еще и 
оформить документ 

можно только по 
месту прописки.
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Ч
тобы узаконить «об-
рок на хапремонт», 
как сегодня именуют 
«капитальные» взно-
сы, депутаты еще в 
2012 году переписали 

некоторые статьи в Жилищном 
кодексе и дополнили его раз-
делом IX об организации про-
ведения капремонта общего 
имущества в многоквартирных 
домах. Внесенные изменения 
не дают возможности собствен-
никам квартир влиять на сроки 
проведения ремонта, на выбор 
подрядчика, на стоимость его 
услуг и даже на вид работ, ко-
торые будут проводиться, и это 
многим не нравится. Но больше 
всего владельцев приватизи-
рованных квартир возмущают 
размеры взносов на капремонт, 
а главное, то, что они будут ак-
кумулироваться, как правило, 
на счетах региональных Фон-
дов капремонта (ФКР), кото-
рые ни к домам, ни к их ремонту 
никакого отношения не имеют, 
но будут распоряжаться со-
бранными с россиян деньгами 
и решать, кому, сколько и когда 
выделять из «общего котла» на 
те или иные виды работ. Неуди-
вительно, что подобная схема 
управления деньгами не укла-
дывается в голове у нормаль-
ных людей, и они отказывают-
ся играть по установленным 
правилам и вообще не платят 
взносы на капремонт, который, 
как в стихотворении про дож-
дик и снег, то ли будет, то ли нет 
через 20-30 лет.

Формула с тремя 
неизвестными

Размер взносов во всей этой 
истории - отдельная песня. 
Минстроем он  рекомендован в 
размере 7,7 руб. за кв. м жилой 
площади. Но рекомендации - 
это что-то вроде совета, вовсе 
не обязательного к выполне-
нию. Региональные власти по 
закону сами вправе устанавли-
вать ставку минимального раз-
мера взноса. Кто, что и как счи-
тал в регионах, да и считал ли 
вообще, сказать трудно, однако 
сложилась парадоксальная си-
туация: в Санкт-Петербурге с 
«квадрата» берут 2-3 рубля (в 
зависимости от возраста дома), 
а в Москве - 15 рублей (эта сум-
ма взноса одна из самых высо-
ких в стране).

Состояние жилфонда, а 
также стоимость ресурсов и 
рабочих рук, которые, по за-
явлениям Министерства стро-
ительства и ЖКХ, влияют на 
размер взноса, в обеих столицах 
сопоставимы. Почему же пе-
тербуржцы за капремонт пла-
тят в пять раз меньше москви-
чей? Как говорят специалисты, 
тут роль сыграл тот факт, что 
в Северной столице депутаты 
одной из демократических пар-
тий смогли убедить коллег из 
гордумы в том, что питерский 
бюджет должен взять на себя 
основную долю расходов на 
капремонт многоквартирных 
домов. В Мосгордуме решили, 
что не стоит напрягать бюджет 
столицы, а 15 руб. с метра жил-
площади - вполне адекватная 
сумма, которую можно соби-
рать на капремонт с собствен-
ников жилья.

Когда в июле москвичи по-
лучили первые квитанции на 
оплату ЖКУ, увидели в них 
строчку «взнос на капремонт» 
и справедливо возмутились 
указанным в ней огромным 
суммам, депутат Госдумы Га-
лина Хованская направила 
в Минстрой России и в 
московский Департа-
мент по вопросам 
ЖКХ и благо-
у с т р о й с т в а 
з а п р о с ы . 
Н а р о д н а я 
и з б р а н н и -
ца просила 
предоставить 
методику рас-
чета мини-
мального раз-
мера платежей 
за капремонт в 
столице. В мэрии 
ответили, что это не 
их компетенция, а из Мин-
строя сообщили, что «расчет 
проведен с использованием 
методических рекомендаций 
ведомства». На том и поре-
шили. Все сделали хорошую 
мину при плохой игре и закон-
чили выяснять отношения.

«В отличие от регионов, где 
собирают только часть суммы, 
необходимой на капремонт, а 
оставшееся субсидируют из 
бюджета, - объясняла позже 
зампредседателя Обществен-
ного совета по ЖКХ при Мин-
строе России Светлана Разво-
ротнева, - московские власти 
отказались от софинансирова-
ния и собирают всю сумму. К 
тому же в столице, как и везде, 
оценивали еще и покупатель-
ную способность населения, а 
затем приняли принципиаль-
ное политическое решение - 
брать с собственников столько, 

сколько реально стоит капре-
монт. Тем же, у кого расходы на 
оплату ЖКУ составляют более 
10% от общего дохода семьи, 
оказывать адресную 
помощь в виде субси-
дий».

Руководитель жи-
лищного сектора фон-
да «Институт эконо-
мики города» Ирина 
Генцлер тоже считает, 
что взнос на капре-
монт в размере 15 ру-
блей с квадратного 
метра для москвичей 
- «это скорее психо-
логический шок, чем 
финансовый», и Москва может 
себе позволить брать даже 
больше, потому что «доходы 
населения довольно высоки». 
Заявление спорное, но именно 
оно решило судьбу ставки ми-

нимального размера 
взноса.

А вот Татьяна Овчаренко, 
архитектор и практикующий 
юрист, руководитель Школы 
активного горожанина, автор 
многочисленных научных, ме-
тодических и публицистиче-

ских работ по вопросам право-
вого регулирования ЖКХ, ни 
на йоту не сомневается: все 
расчеты взносов брались по 
принципу трех П - палец, пол, 
потолок, и никто реально ни-
чего не считал: «Если бы это 
было не так, уверяю, нам бы 
давно показали все расчеты. 
Но никто их никогда не уви-
дит, потому что они физически 
не существуют в природе и их 
некому делать ни в Москве, ни 
в других регионах. 25 государ-
ственных НИИ Госстроя, ко-
торые теоретически могли бы 
выполнить соответствующие 
поручения, упразднены много 
лет назад».

Между тем этим летом Га-
лина Хованская обещала под-
готовить законопроект, по ко-
торому федеральным центром 
устанавливался бы предель-
ный размер тарифов за капре-
монт для всех регионов, как 
это делается для коммуналь-
ных услуг. Речь шла о том, что-
бы ограничить аппетиты неко-
торых регионов. Однако, пока 
возглавляемый ею Комитет по 
жилищной политике и ЖКХ 
собирался с мыслями, Мин-
строй в начале октября заявил, 
что готовит свой законопро-
ект. Ведомство Михаила Меня 
тоже хочет, чтобы взносы на 
капремонт регулировались на 
федеральном уровне, но тре-
бует этого не по причине их 
завышения, а потому, что не-
которые регионы «устанавли-
вают взносы в недостаточном 
размере». Минстрой предла-
гает корректировать решение 
региональных властей, если 
те берут с населения... слиш-
ком мало денег. Предложение 

Министерства строительства 
и ЖКХ уже одобрило прави-
тельство РФ, а это значит, что 
скоро в Жилищный кодекс 
внесут очередные поправки. 
Тогда многим другим горо-
дам и регионам, как и Москве, 
тоже мало не покажется.

Кто платит, тот 
не заказывает 
музыку

Я тут немного посчи-
тала. В 2020 году в моем 
9-этажном 5-подъездном 
доме 1954 года постройки 
на собранные за пять с по-
ловиной лет 9,3 млн руб. по 
опубликованному на сайте 
ФКР плану будут менять 
мусоропроводы во всех 

подъездах, стояки и разводя-
щие магистрали холодного во-
доснабжения, крышу (2,3 тыс. 
кв. м) и фасад (3,5 тыс. кв. м). 
Я не знаю, сколько эти работы 
стоят сегодня, и уж тем более 
ни я, ни мои соседи и вообще 
никто в мире не может знать, 
сколько они будут стоить че-
рез пять лет. Экономическое 
состояние страны непредсказу-
емо, и если сегодня метр какой-
нибудь трубы стоит 30 руб., 
завтра ее цена может поднять-
ся до 150 руб., а послезавтра 
до трехсот. Фонд капремонта 
г. Москвы, где будут находиться 
в том числе и наши 9 млн руб., 
беречь деньги от инфляции не 
обязан, и если она их съест, нам 
и мусоропроводы-то отремон-
тировать никаких рублей не 
хватит. Выходит, с будущим ре-
монтом нас просто кинут.

Сколько раз обманывали 
россиян, уже и не сосчитать. 
Почему сейчас мы должны 
поверить в то, что искусствен-
но созданная на ровном месте 
непонятная организация, ни за 
что не отвечающая и никаких 
гарантий не дающая, не про-
фукает взносы, собранные на 
капремонт наших домов?

Скажем, вы собираетесь 
строить фундамент под буду-
щий дом. Вы ищете бригаду, 
которая справится с постав-
ленной задачей, составляете 
смету на работы, прикиды-
ваете стоимость строймате-
риалов, оговариваете сроки 
выполнения работ и заклю-
чаете договор, в котором 
указываете сроки его начала 
и окончания, а по заверше-
нии строительства расплачи-
ваетесь с рабочими. Только 

Размер минимального взноса 
за капремонт (руб/кв.м в месяц)

Москва  15
Ямало-Ненецкий АО 

Магаданская обл.  
 8-9

Московская обл.   7,8
Пермский край 

Пензенская обл.
Республика Алтай

Забайкальский край

6,7-7 

Челябинская обл.
Республика Карелия
Нижегородская обл. 
Новосибирская обл.

Калининградская обл.
Волгоградская обл.

Чувашская Республика 
Ленинградская обл.

Ингушетия
Ульяновская обл.
Ивановская обл.

5- 6,4

Липецкая обл. 
Республика Хакасия 

Тверская обл. 
Астраханская обл.  

4-4,9 

Санкт-Петербург  2-3

По данным ВЦИОМа, каждый второй 
участник опроса называет допол-
нение к ежемесячным расходам на 
«коммуналку» значимым для своего 
семейного бюджета, 21% считают эту 
сумму «очень большой», 29%  - «до-
статочно большой».

ЧТО ГОВОРЯТ ОПРОСЫ

Государство решило со своих «хлипких» 
плеч свалить на «крепкие» плечи граждан 

затраты на капремонт многоквартирных 
домов. Почему народ называет его 

хапремонтом, а взносы оброком, выяснял 
корреспондент «МН». ОБРОК НА     ОБРОК НА   ХАПРЕМОНТ
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так, и никак иначе, делаются 
дела во всем мире. Но только 
не в России, где вместо ре-
монта людям предлагают за-
платить за кота в мешке.

Если в вашем доме на 2035 
год запланирован ремонт кры-
ши, которая не знала ремонта 
со времен царя Гороха, то вы 
ни сегодня, ни через 20 лет не 
узнаете, какое железо будет 
использовано для новой кры-
ши, из какого дерева будут 
стропила, какого диаметра 
потребуются гвозди и какие 
мастера будут выполнять ра-
боты. За вас все решат УК и 
оператор в лице ФКР. Кста-
ти, по закону любые фонды 
должны существовать на до-
бровольные взносы. Почему 
же ФКР мы обязаны отдавать 
деньги в обязательном поряд-
ке? По закону, который проти-
воречит логике?  

Тяп-ляп-ремонт 
за наш счет

«Наш дом, построенный 
в 1957 году и прежде ни разу 
не ремонтировавшийся, три 
месяца назад взялись приво-
дить в порядок, - рассказывает 
москвичка Алла Кулемина из 
дома на Дмитровском шоссе. 
- Отремонтировали цоколь 
и фасад, но от них уже отва-
ливаются куски штукатурки, 
краску смывает дождем, 
плитка на ступеньках 
потрескалась, шатается 
и выпадает. Это значит, 
с нас снова будут со-
бирать деньги, чтобы в 
следующий раз так же 
отвратительно все отре-
монтировать».

А вот в поселении 
Кошелево Талдомского 
района Подмосковья в 
2-этажном кирпичном 
доме, 50 лет не знавшем 
капремонта, в июне это-
го года региональный 
ФКР решил отремон-
тировать кровлю. За 
911 тыс. руб. строители 
покрыли крышу оцин-
кованным железом, а 
трухлявые стропила 
даже не тронули. «И это они 
называют капитальным ре-
монтом крыши?!» - возмуща-
ются жильцы и больше не хо-
тят платить никакие взносы.

«В районе Теплый Стан от-
ремонтировали 12-подъездный 
жилой дом, - рассказывает пред-
седатель Союза жилищных ор-
ганизаций Москвы Константин 
Крохин. - Потратили 300 млн 
рублей, а через два года трубы 
в доме прорвало. Сейчас снова 
нужно делать ремонт. За деньги, 

потраченные на ремонт, можно 
было построить новый дом».

Подобных историй по Рос-
сии - тьма-тьмущая, и их будет 

еще больше, потому что, как 
говорит Татьяна Овчаренко: 
«Деньги на ремонт разворо-
вываются еще до его начала, 
а специалистов, которые мог-

ли бы качественно сделать 
ремонт, в стране нет. Инжене-
ров-ремонтников вузы гото-
вить перестали, архитекторы 
не понимают, что делать с 
домами, которые требуют ре-
монта, строительные ПТУ и 
техникумы расформированы, 
ремонтных баз не осталось».

По всей стране идет освое-
ние средств с имитацией кап-
ремонта, а мы продолжаем 
наполнять чью-то кубышку 

своими деньгами и верить 
в светлое «капитальное» 
будущее, которое нам 
обещают чиновники и 
управляющие компании, 
сами погрязшие в кор-
рупционных скандалах.

Капитальные ремон-
ты нашим домам нужны. 
Спорить с этим бессмыс-
ленно (если, конечно, 
речь не идет о домах, в 
которых капремонт уже 
сделан, или о новострой-
ках, жителей которых 
почему-то тоже обязали 
отдавать деньги на капре-
монт наравне со всеми). 
Люди искренне хотят 
привести в порядок свои 
дома и готовы за это пла-
тить, но: а) наравне с госу-

дарством (ст. 16 закона «О при-
ватизации жилого фонда в РФ» 
никто не отменял); б) по понят-
ным прозрачным правилам и по 
факту выполненных работ.

Председатель Комитета Госдумы РФ по жилищной 
политике и жилищно-коммунальному хозяйству 
Галина Хованская:

Сбор взносов в «общий котел» Фонда 
капремонта - это очень сомнительная 
норма, которая требует ревизии и пере-
смотра. Согласитесь, собирать деньги на 
ремонт чужих домов, не имея в перспек-

тиве в ближайшие годы ремонта собственного дома, 
не многих вдохновляет. Те дома, которые должны ре-
монтировать сегодня или на следующий год, - это, как 
правило, невыполненные обязательства государства. И, 
конечно, гражданам совершенно не хочется выполнять 
эти обязательства. Это нарушение гражданского законо-
дательства. Граждане не понимают, во-первых, кому они 
платят, потому что, как правило, платежка за капремонт 
отдельная, исключение - в Москве общая платежка, но в 
Москве другая проблема. В Москве проблема размера 
этого взноса требует отдельного обсуждения.

Что делать?
Опросы показывают: половина россиян считают обреме-

нительным для себя взнос за капитальный ремонт, а каждый 
пятый готов отказаться его платить. В некоторых регионах этот 
платеж люди почти полностью игнорируют.

По данным Фонда содействия реформированию ЖКХ, 
Хакасия в 2014 году должна была собрать по плану 28,8 млн 
руб., а собрала ноль рублей, выполнив план соответственно на 
0%. В Ингушетии с населения удалось собрать на капремонт 
меньше 0,5%, в Архангельской области - 2,7%, в Волгоград-
ской - 13,6%, в Ульяновской - 19,9%, в Пензенской - 17,9%, 
в Забайкальском крае - 20%... При этом доля собираемости 
взносов на капремонт в Саратовской области и Пермском крае 
составила 100%, а в Сахалинской области - аж 140% (как такое 
произошло, ФСР ЖКХ умалчивает).  Средняя же температура 
по больнице за 2014 год выглядит так: «Вместе с худшими и 
лучшими регионами в среднем по стране собираемость пре-
высила 65%», - сообщил по итогам прошлого года заммини-
стра строительства и ЖКХ Андрей Чибис.

Муниципальные и региональные власти, которые тоже вла-
деют частью жилого фонда, платят за капремонт еще хуже, чем 
рядовые граждане. Местные власти объясняют это тем, что 
они якобы не заложили в бюджет платежи на эти цели, забы-
вая, наверное, что и граждане такие расходы не закладывали в 
свои семейные бюджеты.

Москва с ее не самым маленьким бюджетом тоже не очень-
то торопится платить за капремонт. Как заявлял замруководи-
теля Департамента городского имущества Кирилл Пуртов, 
«в многоквартирных домах, вошедших в программу капре-
монта, 31,3 млн квадратных метров принадлежат городу». Это 
значит, что ежемесячно правительство должно направлять 
в региональный ФКР порядка 470 млн руб. Однако, по при-
знанию Департамента горимущества, на 1 октября 2015 года 
«произведена оплата на сумму более 112 млн руб.». Добавить к 
этой цифре нечего.

Интернет бурлит недовольством, яростно обсуждая «оброк 
на хапремонт». Больше 150 тысяч человек отдали свои онлайн-
голоса за его полную отмену. Люди недовольны тем, что вы-
нуждены сегодня платить неизвестному дяде деньги за услуги, 
которые их дому окажут через 15-30 лет. Эксперты считают, что 
люди и дальше будут высказывать недовольство, потому что 
существующая схема, прописанная в законе, в принципе не 
создана для того, чтобы эффективно чинить дома.

Чтобы разрешить по совести сложную задачу с капремонтом 
МКД, собственникам надо позволить беспрепятственно откры-
вать в выбранных ими банках целевые спецсчета на каждый дом 
в отдельности и упразднить нахлебника в виде Фонда капре-
монта. Пойдут ли на это депутаты Госдумы, которым в будущем 
году пообещали выделить из бюджета дополнительные три 
миллиарда рублей на повышение зарплат? Вряд ли. Они скорее 
дружно проголосуют за дополнительные поправки в Жилищный 
кодекс, которые позволят государству еще глубже залезать в 
карман россиян.

Материал подготовила Елена Хакимова

ОБРОК НА       ХАПХАПРЕМОНТРЕМОНТ
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Депутаты Госдумы от КПРФ и «Спра-
ведливой России» на днях направи-
ли в Конституционный суд запрос о 
законности вноса средств на капре-
монт в «общий котел». По словам 
главы Комитета по жилищной по-
литике и ЖКХ Галины Хованской, 
сейчас собственников фактически 
принуждают ремонтировать чужое 
имущество, а региональные власти 
препятствовали проведению общих 
собраний собственников и открытию 
специальных счетов, которые позво-
лили бы направлять деньги только на 
ремонт собственного дома.
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Проблема сохранности 
памятников истории и 
архитектуры остро стоит 
не только в Москве, 
о которой наша газета 
часто пишет, но и в 
других городах России. 
Например в Воронеже…

В сообществе воронежских 
историков и краеведов замет-
ное оживление. У всех на устах 
одна новость - в центре горо-
да, неподалеку от места, где в 
1586 году был основан Воро-
неж, во время раскопок нашли 
старинный мост предположи-
тельно начала XIX века. И все 
было бы прекрасно, если бы 
не одно «но». Находка распо-
лагается на частной земле. На 
территории возводит элитную 
высотку одна из крупнейших 
строительных компаний реги-
она. Найденный мост совсем 
не радует строителей, ведь на 
месте этой старины, явившей-
ся миру как черт из табакер-
ки, они планировали возвести 
подземный паркинг.

Снести нельзя 
восстановить

Сейчас и строители, и крае-
веды замерли в ожидании за-
ключения об исторической 
ценности находки. Археоло-
ги обещают полностью рас-
копать мост к концу октября, 
после чего станет известно, 
достоин ли он сохранения или 
его можно снести. А пока суть 
да дело, самые активные крае-
веды каждый день проверяют, 
на месте ли мост. Боятся, что 
строители применят незакон-
ные методы, например, «слу-
чайно» заденут ветхое соору-
жение ковшом экскаватора.

Опыта в таком «мастерстве» 
воронежским застройщикам 
не занимать. Ведь разрушили 
же они объект культурного на-
следия - дом купца Балашова, 
стоявший на территории стро-
ительства торгового центра. Та 

история похожа на анекдот - 
старинное здание разрушилось 
из-за «ненароком» въехавшего 
в него грузовика. Чиновники из 
департамента культуры заяви-
ли, что собственник нарушил 
закон, так как ему давалось 
разрешение на реконструкцию 
и восстановление здания, но не 
на демонтаж. Составили про-
токол, передали в суд. В итоге 
Фемида решила, что в повреж-
дении объекта культурного 
наследия виноват главный ин-
женер стройки. Ему выписали 
штраф 20 тысяч рублей, а соб-
ственнику выдали предписание 
восстановить здание. В итоге 
на месте старинного строения 
появился абсолютно новый 
дом, не имеющий никакой 
исторической ценности. Но-
востройка располагается под 
зданием торгового центра. Это 
сооружение воронежцы уже 
прозвали «пингвином с яйцом».

- Мы потеряли дом Бала-
шова, теперь боимся поте-
рять мост. Впритык к строй-
ке стоит жилая высотка. Мы 
договорились с обитателями 
верхних этажей, чтобы они по 

очереди пуска-
ли нас к себе на 
балконы. От-
туда раскопки 
как на ладони. 
Если вдруг 
увидим, что с 
мостом начали 
что-то незакон-
ное делать, сразу 
поднимем шумиху, 
народ позовем, - рас-
сказали по секрету пред-
ставители воронежского со-
общества краеведов.

Представители компании-
застройщика сдержанны в 
высказываниях относитель-
но исторической находки.

- Пусть решают археологи. 
Нам кажется, что найденное 
строение создавалось не в 
XIX веке - более современ-
ное, - сообщил заместитель 
генерального директора ОАО 
ДСК Владимир Артемьев.

Вообще, надо сказать, что 
если бы не краеведы, то во-
ронежцы никогда бы и не уз-
нали об этом мосте. Именно 
они были инициаторами рас-
копок на территории будущей 

новостройки. Дело в том, что 
дом строители затеяли возво-
дить на месте бывшей усадьбы 
Быстржинских. В народе это 
здание известно как дом Тол-
стого (писатель гостил в доме в 
апреле 1894 года. - Прим. ред.). 
По мнению общественников, 
возводить жилую высотку не-
подалеку от места постройки 
Воронежской крепости XVI 
века без археологического ис-
следования было бы истори-
ческой несправедливостью.

Подарки 
из прошлого

В апреле 2015 
года специалисты 

областной ин-
спекции исто-
рико-культур-
ного наследия 
сделали шурф 
( п р о б н ы й 
раскоп в ар-
хеологии) и 

нашли на месте 
стройки керами-

ку и человеческие 
останки XVI-XVII 

веков. После этого архео-
логи стали тщательно иссле-
довать территорию усадьбы. 
За несколько месяцев были 
обнаружены многочислен-
ные находки различных ве-
ков: фрагменты скифской 
керамики (V-IV века до н.э.), 
игольница XVIII века, фаян-
совая ручка от комода XIX 
века, пули начала XX века, а 
также монеты Петровской 
эпохи и времен правления 
Анны Иоанновны.

- Мы рады, что удалось 
организовать раскопки. 
Площадь работ сейчас со-
ставляет 40 кв. м на глубине 
чуть более 2 метров. Общая 
же площадь территории, за-

действованной под стройку, - 
более 2 тыс. кв. метров. Если 
на небольшом участке уже 
было обнаружено столько 
артефактов, то можно пред-
полагать, что и на основном 
участке будут найдены цен-
ные предметы. И находка 
моста - тому подтверждение, 
- заявила координатор обще-
ственной организации по за-
щите памятников истории 
«Архдозор» Ольга Рудева.

По размеру кирпичей у ос-
нования постройки археоло-
ги сделали предположение, 
что конструкция была со-
оружена в первые годы XIX 
века. Это значит, что находка 
на несколько десятилетий 
старше знаменитого Камен-
ного моста, который долгое 
время считался самым ста-
рым мостом Воронежа.

Пока археологи исследу-
ют находку, общественность 
Воронежа уже обратилась в 
Минкульт России с просьбой 
защитить найденный мост.

- В Воронеже уже мно-
го раз сносили старинные 
здания, поэтому мы наме-
рены сделать все возмож-
ное, чтобы спасти уникаль-
ную каменную находку. Мы 
также будем обращаться к 
президенту Путину и в Госу-
дарственную думу. Надо по-
нимать, что Великая Отече-
ственная война уничтожила 
в Воронеже огромное коли-
чество старинных зданий. И 
этот мост - настоящий пода-
рок из прошлого! Строители 
уже начали обрабатывать ар-
хеологов, пытаются навязать 
им свою точку зрения, что 
мост неинтересен с историче-
ской точки зрения. Понятно, 
им мост как бельмо на глазу, 
но ведь никто не просил их 
лезть на землю, относящую-
ся к памятнику культурного 
наследия. Вот пусть теперь 
понервничают, - заметила 
председатель воронежского 
отделения Всероссийского 
общества охраны памятни-
ков Лилия Баскакова.

Эдуард Дмитриев

О появлении гастролеров из 
Украины сообщил замначаль-
ника УМВД на Московском 
метрополитене Владимир Ми-
кулин. На пресс-конференции, 
посвященной борьбе с кра-
жами в поездах подземки, он 
рассказал, что число граждан 
Украины, задержанных за про-
тивоправные нарушения, не 
увеличилось. С начала года их 
было задержано всего 6  чело-
век - обычная статистика. «Это 
средний показатель, цифра не 
увеличилась», - сказал Микулин.

«Но зато треплют нервы нам 
цыгане из Закарпатской об-
ласти. Даже адрес их известен 
- поселок Берегово, Отдельный 
хутор. Они одномоментно на-
езжают сюда. Раньше жили в 
лесах и на свалках в картонных 
коробках, сейчас снимают де-
шевые хостелы на окраинах. И 

нарушают общественный по-
рядок на объектах метро», - по-
делился высокопоставленный 
полицейский.

После того как эти люди 
появляются в метро, со стан-
ций метрополитена начинают 

поступать многочисленные 
сообщения о краже вещей и 
документов, приставаниях к 
пассажирам, попрошайниче-
стве с использованием детей. 
Полиция проводит рейды по 

станциям, однако никакого по-
ложительного результата пока 
не достигнуто.

Почему московская полиция 
оказалась такой беззубой перед 
бандой закарпатских цыган?

Цыгане воруют и попрошай-
ничают, место их жительства 
и в Москве, и в Закарпатье из-
вестно. Но они до сих пор на 
свободе. 

По словам Владимира Мику-
лина, полиция раскрывает толь-
ко 19 процентов краж в метро. 
Полицейский признается, что 
это не самый высокий показа-
тель, в других странах результа-
ты лучше.

«Порой мы натыкаемся на 
удивительные закономерности, 
когда начинаем изучать проис-
хождение преступников. Пару 
лет назад удалось арестовать 

пятерых карманников. Оказа-
лось, что все они родом из одно-
го дома!» - рассказал Владимир 
Микулин. Всего с начала года в 
полицию поступило 671 заявле-
ние о кражах.

Наталья Пуртова

БИТВА ЗА МОСТБИТВА ЗА МОСТ

Полицейские советуют не доставать у касс метро крупные денеж-
ные купюры. Не надо в вагонах поезда вертеть телефоны в руках, 
потому что их могут просто вырвать. Происходит это так: звучит 
фраза «Осторожно, двери закрываются», пассажиры вошли, воры 
хватают телефон и убегают. Также не следует спать в вагонах ме-
тро. И обязательно поднимать скандал, если увидели, что вор пы-
тается залезть в сумку вашему соседу по вагону. Стражи порядка 
отмечают, что больше всего карманники боятся привлечь к себе 
внимание, поэтому часто они уходят восвояси даже в том случае, 
если поймали на себе чей-то излишне пристальный взгляд. Во-
ришка может быть одет даже в дорогой костюм, но это не осво-
бождает вас от ответственности следить за собственными веща-
ми. Тогда воровство в метро сводится к минимуму.

КАК НЕ СТАТЬ ЖЕРТВОЙ ВОРОВКАК НЕ СТАТЬ ЖЕРТВОЙ ВОРОВ

Что делать, если вас 
обокрали в метро
Прежде всего не паниковать. 
Преступника могут наказать 
только тогда, когда его пой-
мали с украденной вещью. У 
правоохранительных органов 
должны быть доказательства 
вины.
Поэтому, как только вы обна-
ружили, что мобильный теле-
фон не на месте или из кошель-
ка испарились деньги (или сам 
кошелек), не стесняйтесь на-
жать на специальную кнопку. 
Такая есть в каждом вагоне. 
Называется «пассажир - ма-
шинист», предназначена для 
вызова в чрезвычайных ситу-
ациях. Как только машинист 
получит сигнал, он сообщит о 
вашей проблеме сотрудникам 
правоохранительных органов. 
О том, что совершено воров-
ство в метро, можно сообщить 
и на станции. Для этого там 
установлены колонны, с кото-
рых производится экстренная 
связь.

В МЕТРО ПОЯВИЛИСЬ В МЕТРО ПОЯВИЛИСЬ 
НЕУЛОВИМЫЕ ЦЫГАНЕНЕУЛОВИМЫЕ ЦЫГАНЕ
Московские полицейские сообщили, что метро 
терроризирует табор цыган из Закарпатья. Они не 
только пристают к пассажирам, выпрашивая деньги, 
но и попадаются на кражах личных вещей. Но 
почему украинских гостей никто не ловит?
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На фото фрагмент моста начала XIX века, 
обнаруженный археологами По мнению 

общественников, 
возводить жилую 

высотку неподалеку от 
места постройки Во-

ронежской крепости XVI 
века без археологиче-

ского исследования 
было бы историче-

ской несправед-
ливостью.
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В распоряжении 
«МН» оказался 
акт проверки 
подмосковной 
медицины 
катастроф. 
Выяснилось, что 
в службе, которая 
должна ездить на 
самые страшные 
ДТП, о большинстве 
аварий знать не 
знают и в аптечках 
у нее несколько лет 
нет нормальных 
обезболивающих.

...Максима Бойцова 
не стало в начале авгу-
ста. Молодой мужчина, 
программист, в пятницу, 
31 июля, сел на своей 
даче в Ногинском райо-
не на велосипед и поехал 
постричься в ближай-
шую парикмахерскую.

- Я в тот день не вы-
спался, так что, когда 
Максим уехал, прилег 
вздремнуть, а проснул-
ся - нет его, - вспоминает 
двоюродный брат Бой-
цова Алексей Косушкин. 
- Звоню на мобильный, а 
по телефону полиция от-
вечает. Я сам не вожу, по-
этому схватил соседку по 
даче, и мы на ее машине 
поехали в больницу. Там 
мы и жили пять дней в ав-
томобиле у больницы.

Лобовое столкновение 
с машиной для велосипе-
дистов всегда кончается 
плохо, но Максим был 
еще жив. Хотя и травма 
тяжелая. Второй участ-
ник ДТП, шофер такси, 
скрываться с места ава-
рии не стал. Позвонил в 
«03». Бригада приехала 
минут через 20. Это была 
не обычная скорая, а но-
венькая, оснащенная по 
последнему слову тех-
ники машина ТЦМК, то 
есть Территориального 
центра медицины ката-
строф Московской обла-
сти. Но Максиму приезд 
бригады не принес ничего 
хорошего.

О существовании осо-
бой службы медицины ка-
тастроф многие даже не 
подозревают, но вообще-
то по всем главным под-
московным трассам днем 
и ночью дежурят специ-
альные бригады. Их обя-
занность - выезжать на 
теракты, авиакатастро-
фы, а покуда их нет - на 
железнодорожные трав-
мы и тяжелые ДТП.

Бригада ТЦМК уси-
ленная. По правилам в 
ней ездят врач, два фельд-
шера и водитель с навы-
ками оказания первой 
помощи. Но в случае с 
Максимом врача почему-
то не оказалось, только 
средний медицинский 
персонал. Не нашлось  в 
бригаде и нужных ле-
карств.

«Обезболивание паци-
ента осуществлено про-
медолом, предоставлен-
ным городской бригадой 
скорой медицинской 
помощи, в связи с отсут-
ствием на бригаде ТЦМК 
наркотических аналь-
гетиков», - так напишут 
месяц спустя чиновники 
Росздравнадзора, когда 

будут проверять центр 
медицины катастроф 
по жалобе родствен-
ников Максима.

В общем, к исте-
кающему кровью 
человеку со сложной 
травмой шеи приеха-
ла пара фельдшеров 
без нормальных обез-
боливающих. Это в 30 
км от Москвы! Максима 
еще можно было спасти. 
В последние годы в Под-
московье оборудованы 
несколько специальных 
травматологических цен-
тров. Один из них был как 
раз недалеко - в Ногин-
ске. Но медики из специ-
альной бригады отвезли 
парня в ближайшее и со-
всем не специальное мед-
учреждение - Централь-
ную городскую больницу 
Электростали.

- Нам в первый же день 
сказали, что ему здесь не 
место, - вспоминает Алек-
сей Косушкин. - У них не 
было какого-то аппарата 
для очистки крови, на-
чался сепсис. Когда после 
наших многочисленных 
обращений в Электро-
сталь из Москвы приехал 
нейрохирург, он призвал 
меня на помощь и попро-
сил тянуть брата за руки, 
чтобы сделать ему рент-
ген шейного отдела. 

Бригада ТЦМК фак-
тически отправила чело-
века на смерть.

Кулаком в лоб
С подмосковной ме-

дициной катастроф и 
раньше все было неглад-
ко. В сентябре 2012 года 
вокруг центра закрутил-
ся серьезный скандал, 
когда выяснилось, что в 
арсенале врачей нет нор-
мальных обезболиваю-
щих. Утечка произошла 
благодаря неравнодуш-
ному доктору Дмитрию 
Савченко, описавшему 
ситуацию в своем блоге. 
Случилось все оттого, 
что сильные анальге-

тики попали в список 
учетных препаратов, а у 
службы не нашлось по-
мещений для их хране-
ния. И вместо того чтобы 
что-нибудь придумать, 
необходимые жертвам 
ДТП наркотики просто 
изъяли из медицинских 
укладок. «Скоро обез-
боливать пострадавших 
будем анальгином или 
кеторолом. Или «рауш 
наркозом» - кулаком в 
лоб», - возмущался тогда 
доктор Савченко. 

Пресса, конечно, под-
хватила сюжет. Написа-
ли о вопиющей ситуации 
и мы, статья в «МН» на-
зывалась «Обезболивать 
«кулаком в лоб». Чинов-
ники бросились прове-
рять факты, обещали на-
вести порядок и наказать 
виновных.

Но по прошествии 
трех лет с медициной 
катастроф у нас по-
прежнему катастрофа. 

В распоряжение «МН» 
попал сентябрьский акт 
проверки ТЦМК Рос-
здравнадзором. «В янва-
ре - июне наркотические 
анальгетики отсутство-
вали на всех 19 бригадах», 
- пишут проверяющие. 
За сухими чиновничьими 
фразами корчащиеся от 
боли люди, жертвы ава-
рий, умирающие от боле-
вого шока.

- С обезболивающими 
всегда были проблемы, 
всегда приходилось их 
доставать, - признается 
бывший врач медицины 
катастроф Борис (имя 

изменено). - Иногда бра-
ли наркотики у бригад 
скорой, иногда в боль-
ницах выпрашивали.

Лицензию на обо-
рот наркотических 
средств ТЦМК все-
таки получил. Причем 

еще осенью 2013 года. 
А в ноябре 2014-го (то 

есть больше года спустя) 
были куплены и препа-
раты. Но для врачей и 
пациентов мало что из-
менилось. Пока бригады 
дежурили на трассах, все 
наркотики хранились в 
сейфе в Москве на про-
спекте Мира. Там в боль-
нице МОНИКИ находит-
ся штаб центра медицины 
катастроф. Так, конечно, 
надежнее: а то вдруг вра-
чи потратят ценные пре-
параты? А так стратеги-
ческий запас.

Хотя клеветать не бу-
дем. Этим летом кое-кто 
из докторов обезболи-
вающие получил. «Мор-
фин в количестве 4 амп. 
выдается двум бригадам 
за смену с 24.07.2015», - 
пишут проверяющие из 
Росздравнадзора. 

- Насколько я знаю, 
они уповали на то, что 
следуют нормативам для 

скорой помощи. Но у них 
ведь совсем другие вы-
зовы. У них если меньше 
двух ампул наркотика 
ушло, то, скорее всего, 
съездил впустую, - объ-
ясняет источник «МН» в 
московском здравоохра-
нении.

Похоже, метод ку-
лачной анестезии по-
прежнему актуален.

Летучие, 
но бесполезные

Еще один удивитель-
ный факт из акта провер-
ки. Оказывается, из всех 
ДТП с пострадавшими 
в Московской области 
ТЦМК узнает меньше 
чем о трети. Никаких 
средств, позволяющих 
получать эту информа-
цию у ГИБДД и обычной 
скорой помощи в авто-
матическом режиме, нет. 
Позвонит кто-нибудь из 
смежников в медицину 
катастроф - узнают и 
приедут. Не позвонит - не 
приедут. Часто специаль-
но не звонят.

Тут есть свои резоны. 
Обычная скорая рабо-
тает по системе обяза-
тельного медицинского 
страхования. То есть за 
каждый не ложный вы-
зов служба получает 
деньги из Фонда ОМС. Не 
то чтобы большие, но с 
тяжелой аварии подстан-
ция имеет порядка 5-6 ты-
сяч рублей. А медицина 
катастроф зарабатывает 
одинаково независимо 
от того, ездят бригады на 
аварии или просто мирно 
спят все дежурство.

- Поэтому скорая ста-
рается выезжать на тя-
желые случаи сама, а 
бригадам ТЦМК вызов 
передают, если это далеко 
и не совсем понятно, есть 
ли пострадавшие, - объ-
ясняет Борис. - Я в свое 
время сам выпрашивал 
вызовы у всех окрестных 
подстанций. 

Работа в 
ТЦМК не-
пыльная. Не 
важно, спаса-
ешь ты людей 
или спишь в 

машине, денеж-
ки капают, хоть и 

небольшие. Неуди-
вительно, что для многих 
врачей и фельдшеров 
работа в медицине ката-
строф - это такой прира-
боток, где еще и отоспать-
ся можно.

Начальство смотрит 
на это сквозь пальцы и к 
работникам не придира-
ется. Работает в медици-
не катастроф много ино-
странцев. Один случай из 
акта проверки вообще 
вопиющий - некий Хис-
матуллин Дамир Ами-
рович из Средней Азии 
шесть лет был анестези-
ологом-реаниматологом, 
не пройдя положенную 
иностранцам переатте-
стацию. Подкопил знаний 
и сдал экзамен гастарбай-
тер только в 2014-м.

Но все меркнет по 
сравнению с авиабрига-
дой ТЦМК, потому что 
бригада есть, а авиации 
у нее нет. Числится за 
ней девять ставок: 4,5 
врачебной и столько же 
фельдшерской. Брига-
да сформирована еще 
в сентябре 2011 года. В 
начале 2015-го у ЦЭМП 
был контракт с одной 
авиакомпанией, и брига-
да поднималась в воздух 
целых 37 раз. На место 
ДТП, правда, ни разу 
не летали - только для 
перевозки пациентов из 
больницы в больницу. 

К приезду проверяю-
щих в МОНИКИ под-
суетились и спешно на-
рисовали вертолетную 
площадку. На автомо-
бильной парковке, пря-
мо под пересечением 
проводов. Нарочно не 
придумаешь!

Между тем все эти 
годы ТЦМК спокойно 
работает, и никто его не 
трогает. Капают зарпла-
ты, регулярно уходят в 
минздрав Московской 
области квартальные и 
годовые отчеты. Каза-
лось бы, вчитайся, вник-
ни немного и сразу уви-
дишь, что ни вертолета 
нет, ни наркотиков, да и 
вызовов как-то малова-
то. Но вникать то ли вре-
мени нет, то ли желания.

Никита Аронов

Работа в 
ТЦМК непыльная. 

Не важно, спасаешь 
ты людей или спишь в 

машине, денежки капают, 
хоть и небольшие. Неудиви-
тельно, что для многих вра-
чей и фельдшеров работа в 
медицине катастроф - это 

такой приработок, где 
еще и отоспаться 

можно.

МЕДИЦИНЫ НЕТ -
ОДНА КАТАСТРОФА
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Политики, депутаты, чиновники 
часто говорят о разрушении 
морали. О том, что в России 
теряются нравственные 
ценности, разваливается 
институт семьи, дети растут без 
идеалов. Говорят, что обществу 
пора меняться. Но это только 
слова, делами они ускоряют 
падение.

Школьники избивают учителей, 
студенческие вечеринки заканчива-
ются оргиями, врачи и пациенты раз-
бираются друг с другом с помощью 
оружия, автомобилисты катаются 
по дорогам с травматикой и битами, 
бабушки от скуки убивают своих со-
седей. В таких условиях мы сегодня 
живем. Считаете переборщили с опи-
санием, нужно исключить криминал? 
Хорошо, продолжим без него...

Социологи на днях выясняли у 
россиян, как государству следовало 
бы поступить с неполноценными от 
рождения, больными СПИДом и бом-
жами, среди вариантов предлагая их 
«ликвидировать» и «изолировать от 
общества», что, кстати, уже провока-
тивно. И судя по ответам, количество 
потенциальных ликвидаторов в на-
шей стране увеличилось, ненависти 
в людях к кому бы то ни было стало 
больше. Самое время сидеть тут, на 
полюсе зла, и слушать рассуждения 
политиков и депутатов о возрожде-
нии морали.

Они ее ой как защищают. Мар-
кируют книжки и спектакли, чтобы 
дети случайно не прочитали и не ус-
лышали что-нибудь некрасивое, обе-
щают проверять СМИ на благоче-
стие, собираются вводить запреты на 
секс вне брака и алкоголь до 21 года. 
Искореняют насилие насилием, кор-
рупцию коррупцией, распущенность 
собственной распущенностью, поэто-
му спасение нравственности в России 
выглядит трагикомично. Как и все в 
общем-то.

Сейчас я так тебя спасу!
Ради любопытства корреспонден-

ты «Мира новостей» подсчитали, 
сколько совещаний на тему сохране-
ния моральных ценностей с участием 
крупных федеральных чиновников 
прошло всего за две недели октября. 
Семнадцать за четырнадцать дней! 
Сплошное «должны формировать... 
бла-бла-бла... разрушаются идеалы... 
бла-бла. Не допустим».

И знаете, как государственные 
службы «не допускали» в течение 
этих двух недель? Правительство Ле-
нинградской области выделило пол-
миллиона рублей на пять семинаров о 

нравственности, а чиновники Новоси-
бирской области отменили местные 
рок-концерты. Правда, увлекшись, 
они сорвали еще и студенческий 
«марш мира», но ничего - «отряд не 
заметил потери...».

Других акций, дел, проектов ни в 
октябре, ни в предыдущие месяцы 
2015 года в стране не было. Но люди 
власти не сидели сложа руки. В Мо-
скве чиновники ведут войну на унич-
тожение киосков печати, где помимо 
газет продавались еще и неплохие 
книги. Прямо сейчас во многих горо-
дах России закрываются библиотеки, 
ликвидируются старейшие издания. В 
столице введен сбор с книготоргов-
цев, разоряющий букинистические 
магазины. Департаменты культуры 
варварски вмешиваются в репертуар-
ную политику театров. Администра-
ции регионов сокращают финанси-

рование музеев. А псевдореформы в 
системе школьного образования впо-
ру иллюстрировать картиной Брюл-
лова «Последний день Помпеи». На 
государственном уровне убивается 
все, что должно было взращивать, 
подпитывать и распространять «веч-
ное». Декларируется одно, соверша-
ется прямо противоположное.

Зарубежные психологи много лет 
доказывают, что в семьях, где слова 
расходятся с делами, не бывает здоро-
вых детей. Противоречия неизбежно 
приводят их к дезадаптации (неспо-
собности приспосабливаться) или к 
безумию. Похоже на то, что происхо-
дит с российским обществом.

Высокие, высокие 
отношения

Об исследованиях доктора со-
циологических наук, заведующей 
учебной лабораторией НИУ ВШЭ в 
Нижнем Новгороде Ирины Сизовой 
надо снимать ролики и показывать их 
телезрителям с утра до ночи. Вместо 
Киселева, Соловьева и Андреевой.

Группа под руководством Сизовой 
проводила анкетирование в несколь-
ких школах - общеобразовательных, 
с углубленным изучением отдельных 
предметов и в гимназиях. Ученых ин-
тересовали причины насилия в уче-

нической среде. В работе они исполь-
зовали немецкую анкету, которая 
применяется в Германии с 1994 года. 
В разделе о действиях учащихся про-
тив учителей в оригинале были уточ-
няющие вопросы о формах насилия: 
о прокалываемых шинах, об оружии. 
Чиновники Минобрнауки России де-
тали подчистили - вычеркнули, со-
славшись на закон о защите детей от 
вредной информации. От науки убе-
регли, а кто их защитит от современ-
ной школы?

Каждый ребенок так или иначе 
подвергался насилию или участвовал 
в насильственных действиях. Каждый 
седьмой совершал их против учи-
телей. Каждый пятый ученик при-
знался, что дома его бьют за плохие 
оценки. У каждого третьего сканда-
лят родители. Каждый четвертый не 
чувствует родительской любви.

«По свидетельству половины ре-
бят, в семье они предоставлены са-
мим себе. Школа этим тоже не за-
нимается, - замечает в беседе Ирина 
Сизова. - Лишь 30% случаев насилия 
обсуждаются с участием директора, с 
остальными разбирается или не раз-
бирается классный руководитель. Без 
внимания и контроля взрослых дети 
учатся жить на информации из интер-
нета, изобилующего дикими вещами. 
Досуга у подростков нет, их школы 
окружены неблагополучными в соци-
альном отношении микрорайонами. 
Мир больших далек от эталона нрав-
ственности, и маленькие копируют 
его на своем уровне».

Ушли в сказку 
и не вернутся?

Мы растим буйных, которые скоро 
станут помешанными. Дети уже деза-
даптированы. Не понимают, где они и 
что с ними будет дальше.

Год назад еще одна группа россий-
ских ученых выясняла, как массме-
диа, игры влияют на несовершенно-
летних.

«В нынешних условиях, когда мам 
и пап больше беспокоят кризис и без-
денежье, нежели домашние пробле-
мы, от подростков требуется большая 
самостоятельность, но они к ней не 

готовы, - делится наблюдениями одна 
из участниц исследования, аспирант-
ка Психологического института РАО 
Елена Сазонова. - Границы между 
добром и злом стерты, родители не 
ставят целей, не подают пример. И 
взросление, во-первых, откладывает-
ся - 16-летние мыслят как 6-летние, 
а во-вторых, дети комфортнее ощу-
щают себя в придуманных простран-
ствах, в компьютерных играх напри-
мер. А реальность скучная и мрачная, 
в ней ничего и никого нет».

Почему мы свели разговор о нрав-
ственности к детям? Ну так ведь они 
и будут «возрождать моральные цен-
ности» России. Если не потеряются в 
Зазеркалье.

Анна Бессарабова, 
Елена Бриль

ЧЧТО СТАЛО С «ОБЛИКО МОРАЛЕ»?
А теперь 
о взрослых
Пять лет назад сотрудники Институ-
та психологии РАН опубликовали ин-
декс психологического и нравствен-
ного состояния общества. Наши 
показатели тогда были хуже не толь-
ко европейских, но и украинских, бе-
лорусских. А сейчас?
«Нравственное состояние России 
правильнее всего охарактеризовать 
как неоднозначное, - отвечает «Миру 
новостей» доктор психологиче-
ских наук, член-корреспондент 
РАН Андрей Юревич. - С одной 
стороны, происходят ужасные вещи. 
Подросток может убить мать за то, 
что она запрещает ему играть в ком-
пьютерные игры. Супруги и соседи 
нанимают киллеров, выясняя быто-
вые отношения. Сильные мира сего 
и их отпрыски давят людей своими 
автомобилями и успешно уходят от 
ответственности. И так далее. Что 
особенно угнетает, в соцсетях боль-
шое количество наших сограждан 
оправдывает поступки явных него-
дяев, и это трудно не воспринимать 
как выражение нравственной де-
градации нашего общества. Кстати, 
32% россиян считают падение мо-
рали главной проблемой страны.
С другой стороны, наблюдаются и 
позитивные тенденции, свидетель-
ствующие о постепенном улучше-
нии нравов. Конечно, убийств в ис-
числении на 100 тыс. жителей у нас 
по-прежнему много по сравнению с 
европейскими странами, но все же 
примерно в два раза меньше в срав-
нении с началом 2000-х годов. В три 
раза сократилось количество само-
убийств. В два раза стало меньше 
детей, оставшихся без попечения 
родителей. Набирают силу волон-
терские движения...
Для улучшения нравов нужны, ко-
нечно, законодательные меры. Не-
обходимо вернуть нашей школе 
воспитательные функции, изъятые 
у нее в 1990-е годы. Очень помогли 
бы очищение нашей власти от без-
нравственных личностей и придание 
большего значения репутации по-
литиков, в частности, их поведению 
в быту. Банально, но факт: для того 
чтобы улучшить нравы в обществе, 
власть должна начать с себя. И это 
касается не только «верхушечной» 
части - министров, губернаторов, 
депутатов и т. д., но и всей политиче-
ской и экономической элиты.
Показательно и то, что введение 
цензуры на нашем телевидении, по 
данным опросов, поддерживают бо-
лее 80% наших сограждан. Важно 
только, чтобы это была нравствен-
ная цензура, а не запрет на инако-
мыслие, хотя грань между тем и дру-
гим достаточно тонкая».

По данным Института социологии РАН.

ГЛАВНЫЕ ПРОБЛЕМЫ СТРАНЫ,
ПО МНЕНИЮ РОССИЯН
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- Эдита Станиславовна, 
сериал «Рожденная звездой» 
смотрите?

- Смотрю, несколько серий 
уже видела. Ничего плохого я 
в нем пока не заметила. Сери-
альчик для людей, которым 
нечего делать. Можно и по-
смотреть. Мне-то интерес-
но с точки зрения, что там 
со мной сделают...

- Когда шли съемки 
фильма, вы были против 
этого проекта, боялись, 
что вашу жизнь переврут. 
Получается, опасения не 
подтвердились?

- То, что я посмотрела, 
вполне достоверно, но, ко-
нечно, ради фильма сильно 
преувеличено. Не так уж 
много людей сможет понять, 
что в основе этой картины 
- кусочек моей биографии. 
Создатели сериала на меня не 
выходили, вопросов не задава-
ли - наверное, сами поднима-
ли документы, восстанавлива-
ли мою историю, общались с 
одной моей поклонницей, ко-
торая собирает обо мне всю 
информацию. Могу сказать, 
фильмом я не разочарована. И 
актеры мне нравятся: Пал Па-
лыч, которого играет Игорь 
Петренко, получился очень 
симпатичным молодым чело-
веком. И Марина Александро-
ва молодец, хорошо играет.

- Полячка Клаудиа Коваль 
в ее исполнении похожа на 
вас?

- Ну что вы,  совсем не похо-
жа! Да и где ж взять похожую? 
Боженька печатает людей в 
одном экземпляре. Ничего об-
щего со мной у героини, кроме 
того, что она полька, нет. Она 
совсем другая - и внешность, и 
характер. Режиссер взял кра-

сивую актрису. Я в молодости 
такой не была. Косметикой не 

пользовалась, никакого грима. 
Только году в 1959-м, наверное, 
когда начала выступать на про-
фессиональной эстраде, ста-
ла подводить глазки. Актриса 
Алла Ларионова меня научила 
рисовать стрелки.

- Марина Александрова, ког-
да готовилась к роли, приез-
жала с вами познакомиться? 
Советовалась, как лучше сы-
грать?

- Ну она же профессионал, 
зачем я ей? На то она и актри-
са, чтобы суметь сыграть чу-

жую жизнь. Я-то ничего 
не играла - просто жила. 
Так что я ей могу посове-
товать?

- Сейчас телеканалы 
начинают съемки ново-
годних программ и кон-
цертов. Где мы увидим 
вас в праздничную ночь?

- Нигде, я не настроена 
сниматься. Я 58 лет чест-
но отпахала: по три кон-
церта иногда в день дава-
ла. Найдите еще артиста, 
который так долго, как я, 
был бы на сцене. Коб-
зон только, да и то он 
появился в 60-е годы, 
позже, чем я. Раньше 
артистов было мало, и 
спрос на нас был велик, 
многие хотели на мои 
выступления попасть. 
Люди не сидели у теле-
визора или в интерне-
те... Но я свое отрабо-
тала. Теперь уступаю 
дорогу молодым...

Ольга Лесина

Вообще, Пьеха - 
Александрова совсем 
не такая плохая, как 
Александрова - Серо-
ва в «Звезде эпохи». То 
ли сама актриса стар-
ше стала, то ли образ 
ближе. И акцент очень 
приятный. Это из того, 
что в фильме получи-
лось. Большая работа 
была проведена по ча-
сти одежды, реквизита, 
что в кадре видно. Ну и 
как бы... все.

Главное - сериал не 
увлекает. Вроде такое 
биение страстей: мо-
лодой одаренный ком-
позитор, влюбленный, 
нашел свою музу. Муза 
тоже вовсе не проста. 
И время такое инте-
ресное, когда страна 
стряхивала с себя ста-
линщину. А вот дра-
матургии нет. Все в 
карьере у молодых му-
зыкантов развивается 
гладко и линейно, как 
бы само собой. Сыгра-
лись, нашли певицу, 
выступили. Тут же в 
Москву на фестиваль, 
тут же на телевидение... 
Ну не бывает такого 
безоблачного успеха в 
творческой среде: что 
в СССР, что сегодня. 
Всегда что-то или кто-
то портит жизнь. А тут 
и парткомитетчики 
какие-то не страшные - 

а ведь в конце 50-х они 
были о-го-го! Коллизия 
между влюбленными 
есть, но какая-то опе-
реточная. Он - бабник, 
она - недотрога; какие-
то урки в ресторане... 
Короче, спорная драма-
тургия. Оттого и сопе-
реживания героям нет.

И отдельно про Бро-
невицкого, то бишь про 
Игоря Петренко. То, что 
40-летний мужик играет 
25-летнего парня, - это 
еще ладно. Но вдобавок 
же играет так себе. Изо-
бражая талантливого 
музыканта, много хло-
почет. Показывая воле-
вую натуру, грозно хму-
рит брови и выкатывает 
глаза. И - не веришь. Как 
не веришь и большин-
ству второстепенных 
персонажей, массовке... 
Вроде на них и костюмы 
тех лет, и, местами, при-
чески. Но то ли пласти-
ка у людей тогда была 
другая, то ли походка, 
то ли выражение глаз не 
столь бойкое.

А возвращаясь к 
Эдите Станиславовне - 
что-то нашим звездам 
не везет на эти байопи-
ки. Про Пугачеву сняли 
неудачно, про Орлову 
кое-как, про Анну Гер-
ман... «Люся Гурченко» 
следующая...

Ася Букина

 Изначально сериал планировалось назвать «Эдита». Но так как 
Пьеха не дала своего согласия, фильм получил название «Рожден-
ная звездой».

 В конце 1950-х в моде были короткие стрижки - такую должна 
была носить главная героиня сериала. Но Марина Александрова 
наотрез отказалась обрезать свои длинные волосы, поэтому па-
рикмахеру пришлось немало потрудиться и закрепить их так, чтобы 
прическа выглядела короткой и объемной.

 Петь в сериале Марина Александрова так и не решилась, хотя 
специально для съемок брала уроки вокала. Любимые всеми песни 
Пьехи вместо нее исполнила фольклорная певица Ирина Сурина. 

КСТАТИ

 Эдита Пьеха: 
«Меня повторить невозможно!»«Меня повторить невозможно!»

Безымянная Безымянная 
звездазвезда

СМОТРИМ ВМЕСТЕ

«Рожденная звездой» - фильм об Эдите 
Пьехе. Но без Пьехи. Певица не разрешила 
использовать свое имя. И поступила очень 
дальновидно.

Создатели сериала «Рожденная звездой», который 
сейчас идет на «России», говорят, что образ 
красавицы певицы - собирательный, в нем можно 
найти черты Майи Кристалинской, Аиды Ведищевой, 
Тамары Миансаровой. Но все же понимают, что это 
Пьеха. В том числе и сама Эдита Станиславовна.

26 октября на РЕН ТВ со-
стоится премьера знамени-
того американского сериала 
«Родина».

Бывший морпех Николас 
Броуди возвращается домой 
после десятилетнего плена. 
Страна встречает его ова-
циями. И только специалист 
ЦРУ по Ближнему Востоку 
Кэрри Мэтисон подозревает 
что-то неладное. Кэрри ве-
дет свое собственное рассле-
дование, пытаясь доказать, 
что офицер был завербован 
«Аль-Каидой»...

Итак, пять причин начать 
смотреть «Родину»:

1. АКТУАЛЬНОСТЬ
«Родина» затронула один 

из самых болезненных во-
просов, стоящих сегодня 
перед цивилизацией: почему 
жители развитых стран оча-
ровываются идеями террори-
стов?

2. БРОУДИ
Он прошел путь от насто-

ящего патриота до человека, 
полностью разочарованного в 
своей стране. Понять, что про-
исходит в душе Броуди, может 
только его главный враг - агент 
Кэрри Мэтисон.

3. КЭРРИ
Страдающая биполярным 

расстройством, Мэтисон фана-
тично предана своей работе. Ре-
гулярно переживая сильнейшие 
эмоциональные срывы, Кэрри 
не отступается от своей цели.

4. БИПОЛЯРНОЕ 
    РАССТРОЙСТВО
При подготовке к своей 

роли актриса Клэр Дейнс 
неоднократно консультиро-
валась со специалистами по 
биполярному расстройству. В 
результате она смогла создать 
убедительный образ неурав-
новешенного трудоголика, 
спасающегося от внутренних 
демонов в работе.

5. ЛЮБОВЬ
Пытаясь доказать, что Бро-

уди предатель, Кэрри парадок-
сальным образом сближается с 
ним. Влюбившись, герои никог-
да по-настоящему не начинают 
друг другу доверять. Каждому 
из них приходится совершать в 
душе принципиальный выбор: 
любовь или Родина? 

Смотрите сериал «Родина» 
с 26 октября, по будням, на 
РЕН ТВ.

Пять причин любить «Родину»Пять причин любить «Родину»

Пьеха и Броневицкий. Начало 60-х
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Итак, чего же добиваются зоо-
защитники и почему требуют за-
крыть программу? Вот выдержка 
из их открытого письма:

«В последние годы вопрос со-
держания дельфинов в неволе 
стал одной из самых обсуждаемых 
проблем, касающихся животных. 
Ученые уже давно доказали, что 
дельфины умные, они могут узна-
вать себя в зеркале, живут семья-
ми, заботятся и любят друг друга, 
у них есть чувства как у людей. В 
природе дельфины проплывают 
десятки километров каждый день, 
а в бассейне они вынуждены пла-
вать кругами...

 Мы просим всех участников, 
ведущих и жюри пересмотреть 
свое участие в подобном шоу. 
Посмотрите документальный 
фильм «Бухта», который полу-
чил премию «Оскар» в 2010 году. 
Посмотрите документальный 
фильм «Черный плавник», сы-
гравший ключевую роль в борь-
бе против индустрии содержа-
ния морских млекопитающих в 
США... Ваше участие в этом шоу 
может послужить формирова-
нию у населения страны, детей и 
подростков неправильного взгля-
да на дельфинов и на факт содер-
жания их в дельфинариях...»

Мы связались с активистами 
движения, и вот как они аргумен-
тировали свою позицию.

Ирина НОВОЖИЛОВА, пре-
зидент Центра защиты прав жи-
вотных «Вита»:

- Зачем такие шоу, я не понимаю. 
Сформировать у детей утилитар-
ное отношение к природе: что ради 
развлечения можно изъять свобо-
долюбивое животное из естествен-
ной среды и поместить в неволю? 
Весь мир сегодня уходит от этого 
- 60 дельфинариев уже закрыты. 
Учебники биоэтики, по которым 
обучаются студенты, однозначно 
относят дельфинарии и цирки к 
примитивным, жестоким развле-
чениям прошлого. И это понятно: 
заточить в хлорированных тюрь-
мах животных, которые на воле 
проплывают десятки километров в 
день, - это стресс до конца их дней... 
Сейчас вместе с учеными-физика-
ми мы готовим совместный ролик 
о том, почему киты и дельфины, 
перемещающиеся в природе с по-
мощью эхолокации, не могут содер-
жаться в закрытых пространствах. 
Животные постоянно испытывают 
зрительные и слуховые галлюцина-
ции, удары (словно их бьют по голо-
ве) от аплодисментов зрительного 
зала... Слишком высокая цена за 
наши развлечения.

Илья БЛУВШТЕЙН, зампред-
седателя российского общества за-
щиты животных «Фауна»:

- Я - против. Есть риск нездо-
ровой популяризации таких про-

ектов - нечестные люди будут 
активно развивать этот бизнес в 
коммерческих целях, думая толь-
ко о собственной выгоде, но не о 
безопасности и благополучии жи-
вотных. Пора уже нашему теле-
видению делать другие передачи 
- уважительного и бережного от-
ношения к жизни.

Ксения МИХАЙЛОВА, дирек-
тор Центра реабилитации диких 
животных «Сирин»:

- Шоу это запретили во всем 
мире. Тот факт, что наши решили 
сделать, - это, в общем, позор.

Что же ответят ор-
ганизаторы про-

граммы? Есть чем 
крыть? Претензии 
зоозащитников 
мы адресовали 
эксперту шоу 
«Вместе с дель-

финами», зна-
менитому теле-

ведущему и биологу 
Николаю ДРОЗДОВУ.

- В море сейчас громадные 
проблемы - нехватка рыбы, дель-
фины умирают от голода, гибнут 
от множественных болезней. Ми-
ровой океан загрязнен настоль-
ко, что превратился буквально в 
помойку - нефтяные пятна, про-
мышленные отбросы... Дельфи-
ны этого не выносят! Популяция 
сокращается чрезвычайно, - па-
рирует Николай Николаевич. - 
Поэтому дельфины, попавшие в 
дельфинарии, можно сказать, вы-
тянули счастливый билет. В нево-
ле сегодня дельфины живут в три 
раза дольше, чем их сородичи в 
естественной среде. Дельфина-
риев плохих нет. Если вы знаете 
плохие - скажите, мы их немед-
ленно закроем! А в хороших о 
дельфинах заботятся: регулярные 
кормления, за состоянием здоро-
вья следят специалисты. Ну и об-
щение с людьми. Дельфин крайне 
ориентирован на человека. Если б 
вы знали, как они ведут себя, ког-
да мы к ним приходим, буквально 
толпятся у края бассейна, просят, 
чтобы с ними поиграли. И от шоу, 
могу сказать однозначно, дель-
фины не страдают!

Словом, единого мнения нет, 
каждый остался при своем. Жаль, 
что человек еще не научился чи-
тать мысли животных. Было бы 
любопытно узнать, что думают 
обо всем этом сами дельфины, во-
лею судеб ставшие звездами ТВ.

Виктория Катаева

Они познакомились в 2011 году во время 
съемок новогодней комедии «Елки-2» - Анна 
писала сценарий фильма. Летом этого года за-
вершились съемки другой новогодней ленты 
- «Млечный путь», после чего, как говорят, от-
ношения Сергея и Анны стали не только твор-
ческими. Теперь же идет работа над вторым со-
вместным проектом.

- Его идея возникла после того, как я верну-
лась со спектакля «Похождение», в котором 
роль гоголевского Чичикова у Сергея пластиче-
ски решена феноменально, - рассказывает Анна 
Матисон. - Я поразилась, как он двигается, как 
чувствует музыку! Позже Сережа признался, 
что в Школе-студии МХАТ преподаватель на-
зывала его Барышниковым, потому что он хо-
рошо танцевал. Правда, 41-летний Безруков не 
разделил восторга Анны и усомнился в том, что 
ему удастся сыграть танцора - мол, возраст уже 
не тот. Поэтому, чтобы научиться профессио-
нально двигаться, Сергей похудел на несколько 
килограммов и начал заниматься со знаменитым 
танцором и хореографом Раду Поклитару - он 
отвечал за танцы на церемониях открытия и 
закрытия Олимпиады в Сочи, а также был чле-
ном жюри проекта «Танцуй!» на Первом кана-
ле. В фильме Сергей играет 40-летнего танцора 
Алексея Темникова, который оставил сцену по-
сле травмы, вернулся в родной город и пережива-
ет кризис среднего возраста. Но вдруг понимает, 
что его жизнь проходит зря, и решает сделать 
что-то, чем он мог бы гордиться. В финале кар-

тины герой Безрукова поставит балет 
на сцене местного театра. Позже 
эта постановка войдет в репертуар 
Мариинского театра... Кстати, ре-
альный премьер Мариинки Денис 

Матвиенко в этом фильме будет 
дублером Безрукова.

- Балетные позиции, 
поддержки, прыжки - в 
кадре все это стану де-
лать я, - говорит Денис. 
- Но на мне будет спе-
циальный пластиче-
ский грим, чтобы я 
походил на Сергея.

Матвиенко сде-
лают маску на-
подобие той, ко-
торую Безруков 
носил на съем-
ках картины 

«Высоцкий. Спа-
сибо, что живой». Те-

перь же такую маску 
слепят с самого Безрукова.

Ф.Г.

Высоцкий, Пушкин, Есенин - галерея 
образов, воплощенных в кино 
Безруковым, скоро пополнится, и весьма 
неожиданно. Интриг в картине с рабочим 
названием «После тебя» хоть отбавляй. 
Главная - сценарий картины написан 
специально для Безрукова его новой 
подругой сердца, режиссером Анной 
Матисон.

Против программы «Вместе с дельфинами», что идет по 
Первому каналу, резко выступили зоозащитники. Сейчас 
они собирают подписи с требованием запретить проект. 
Главный аргумент - животные страдают от таких шоу.

Зоозащитники требуют 
запретить «позорное» шоу

Безруков 
станцует в балете
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А вот Дроздов считает, что от шоу дельфины не страдают
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Про маму
Если мне в жизни кого-то 

не хватает сейчас - это мамы. 
Мама, как выясняется те-
перь, единственный человек, 
к которому можно прижать-
ся по-настоящему. В любом 
возрасте. Я и сегодня не от-
казался бы обнять мою род-
ную мамочку и пустить слезу, 
которую не могу позволить 
себе ни при ком, кроме нее...

Про папу
Папа для меня - это пример 

трудящегося человека. При-
мер жизни и того, как муж-
чина должен защищать и со-
держать свою семью. Я не во 
всем с ним согласен, конечно, 
- я жил в другое время, и наши 
принципы и идеалы не могут 
совпадать полностью. Но 
честность и достоинство - это 
мой папа. Он войну прошел с 
начала и до конца.

Про женщин
Я женат... И никогда не го-

ворю о бабах. У меня нет при-
вычки рассказывать о рома-
нах, о женщинах. У женщин 
есть своя жизнь, и никто не 
имеет права туда вторгаться. 
Когда артисты высказывают-
ся в прессе о своих связях - это 
самые нехорошие люди, с моей 
точки зрения.

Про детей
У меня дочка, Анечка, - и 

этим все сказано. Это мой ре-
бенок, моя кровь. Жены и му-
жья приходят и уходят, а дети 
- это родное, кровь и плоть. 
Благодаря дочке у меня теперь 
есть четверо внуков. Почти 
баскетбольная команда! Стар-
ший уже понимает, что к чему, 
- взрослый парень, с меня ро-
стом. Взял себе вторую фами-
лию - мою, прошел довольно 
сложную процедуру. И теперь 
он Дэвид Чаки-Розенбаум. Мо-
лодец - я ему должен, моя фа-
милия не прекратилась...

О патриотизме
Я человек державный, госу-

дарственник. В моем лексиконе 
нет слова «патриотизм» - это 
для меня инстинкт, на уровне 
физиологии. Я ненавижу фра-
зу «Россия, вперед!». А куда ей 

еще надо?! Назад, что ли? Мне 
не нравится, что нам за нацио-
нальную идею сейчас выдают 
победу российской сборной по 
футболу на чемпионате мира. 
Мне не нужна такая нацио-
нальная идея. Для России наци-
ональная идея - перестать пить, 
воровать и брать взятки. Вот за 
это я готов бороться всячески, в 
том числе и своими песнями.

О болезнях общества
Я, слава Богу, прожил боль-

шую жизнь. И много чего знаю 
по поводу фашизма 
и антисемитизма. Но 
сегодня на моих афи-
шах - и перед концер-
том 9 Мая в Питере 
тоже - мне на лбу 
рисуют то шестико-
нечную звезду, то сва-
стику. С одной сторо-
ны - если мне портят 
афишу, я понимаю, 
что интересен. Чело-
века неинтересного 
разукрашивать не бу-
дут. Но раньше я даже 
представить себе не 
мог, что у Райкина Ар-
кадия Исааковича на 
афише кто-то нари-
совал бы свастику или 
шестиконечную звез-
ду. А сегодня это слу-
чается со мной! Шо-
винистов и фашистов 
среди нас стало не-
соизмеримо больше, 
чем прежде, и коли-
чество их увеличива-
ется. Свастики сейчас 
я вижу на домах, на 
заборах. И не было 
ни одного случая еще, 
чтобы власть откры-
то отреагировала на 
это. Я никогда не об-
ращался к властям по 
этому поводу - мне западло. Но 
странно: почему власть сама 
этого не видит? А если видит, 
почему не реагирует?!

Про власть
Не могу сейчас комменти-

ровать, хорошо ли, плохо ли ко 
мне относится власть, потому 
что я с ней практически не кон-
тактирую. Я знаю многих лю-
дей у власти, они являются мо-
ими друзьями, поклонниками. 
Но у меня есть песня одесская: 
«Шикарно жить Семен любил, 
и он с любою властью был в 

принципиальных разногласи-
ях...» Когда я, так сказать, «хо-
дил во власть», то  сразу преду-
предил, что не оставлю сцену. 
Да, меня принимали в партию 
«Единая Россия», было огром-
ное количество телекамер. Но 
потом меня от партии ни разу 
не пригласили ни на одно за-
седание, ни на один съезд! Я 
им стал не нужен. Меня выста-
вили как жупел! А я-то шел со 
всей ответственностью, имея 
обязательства перед своими 
ленинградскими товарищами, 
которым искренне хотел по-
мочь. Я стал депутатом не для 
понта, а для того, чтобы еще 
больше сделать для людей. И я 
не пользовался привилегиями 
власти - они мне не нужны. Я за-
нимался депутатской работой. 
И как депутат сделал много 
- настоял, чтобы убрали пере-
тяжки с Нев ского проспекта, 
навели порядок в российской 
трансплантологии - прекратили 
поток лжи и грязи, который об-

рушился на наших гениальных 
врачей с подачи иностранных 
компаний, которым было вы-
годно очернить нашу медицину. 
Я написал письмо Владимиру 
Владимировичу Путину, что-
бы он запретил снимать серп и 
молот со Знамени Победы (как 
это приспичило одному из депу-
татов), потому что под знаме-
нем с этой символикой прошли 
войну и мой отец, и все герои 
этой страны... Но я в политику 
никогда не рвался. И в политике 
не был. Я просто работал депу-
татом. А карьера у меня одна - 
это мой микрофон и сцена.

Про народ
Депутат Государственной 

думы Александр Розенбаум 
- это существенное неудоб-
ство для артиста Розенбау-
ма. У нас народ - негативист. 
И пока я был в депутатах, на 
меня вылилось столько не-
гатива, публика ко мне ста-
ла относиться хуже. Помню, 
в тот период пошел давать 
интервью на радио «Эхо 
Москвы». Столько грязного 
хамства в свой адрес, которое 
выплеснули на меня интел-
лигентные и эстетствующие 
слушатели этой радиостан-
ции, за всю  жизнь не полу-
чал даже от гопников и анти-
семитов! Для них поле битвы 
- хаить Путина, Медведева 
и фээсбэшников, не выходя 
из-за кухонного стола... Зато 
и после этого эфира, и после 
моей работы депутатом я по-
лучил очень много опыта. И 
мне не стыдно за себя.

Про еду и 
выпивку

Я не подшит и 
не уколот. Месяца-
ми не пью - потом 
иногда пробую. 
После этого чув-
ствую себя плохо 
- сосуды подводят, 
и следующие пара 
дней потеряны для 
жизни. Поэтому 
сейчас употребляю 
алкоголь редко. 
Хотя выпить могу 
с удовольствием 
и много. Если бы 
мог это делать по-
малу - выпивал бы 
чаще. Но помалу я 
не умею. И поэто-
му лучше не заво-
диться.

А в еде я человек 
простой. Выбираю 
кухню эндемич-
ную: не ем севрюгу 
в Ленинграде, а ко-
рюшку в Вологде. 
Никогда не зака-
зываю лягушачьи 
лапки в Москве и 
гречневую кашу в 
Париже. Еда долж-
на соответствовать 

месту происхождения: где 
выросло или выловилось - 
там пусть и будет подано на 
стол. Я люблю простую кух-
ню - без наворотов. Поэтому 
для меня хороши макароны 
по-флотски или - самое ми-
лое дело - докторская колба-
са на свежем хлебе и чай. 

Про курение
То, что сегодня происхо-

дит с нашими запретами по 
курению, - это абсолютный 
беспредел. Если люди хотят 
курить - обустройте для них 

курительные зоны, куритель-
ные залы в ресторанах. Как 
можно запрещать курить в 
поездах и на перронах?! Да 
мы с Мишей Боярским пой-
дем в Думу с транспаранта-
ми на груди! Я курил, курю и 
курить буду. И меня не двор 
подсадил на сигарету, меня 
подсадила на сигарету стра-
на. На всех киноэкранах это 
было, во всех театрах и во 
всех литературных произ-
ведениях: сильные герои (ге-
нералы, офицеры-ядерщи-
ки, хирурги, пограничники, 
офицеры госбезопасности и 
МВД, а с ними и бандиты в 
авторитете) - все курили. А 
мы, пацаны, хотели быть по-
хожими на них. Так что меня 
на сигарету подсадило госу-
дарство. И пусть мое государ-
ство за меня, больного чело-
века, отвечает. 

Об отношениях 
с Богом

Я верующий человек. Для 
меня очевидно присутствие 
Высшего Разума и что мы 
произошли от инопланетян. 
Я антидарвинист убежден-
ный. С Высшим Разумом как 
с субстанцией у меня есть от-
ношения определенные и во-
просы к ней есть. Я уважаю 
Высший Разум, знаю, что он 
нами занимается, предначер-
тывает каждому человеку 
что-то свое. Отдельным лю-
дям он дарует нечто - боль-
ше, чем остальным, и требует 
с них соответственно. За эти-
ми людьми ведется слежка 
- Высший Разум предупреж-
дает их, он направляет. Я чув-
ствую его... Не сомневаюсь, 
скажем, что «Тихий Дон» на-
писал Шолохов, и нечего там 
сочинять, дескать, это сделал 
кто-то за него. Писал, конеч-
но, Шолохов. Но рукой его 
водил Бог. И что касается 
меня - могу поклясться, что 
все казачьи и одесские пес-
ни сочинил я сам. Но если ко 
мне сегодня придет мальчик 
22 лет из интеллигентной 
ленинградской семьи и по-
кажет такие произведения - я 
ему, со своим нынешним по-
ниманием, скажу: «Ты, бра-
тан, списал это!» Я уверен, 
что в ту пору, когда писал эти 
песни, мною руководил Выс-
ший Разум, и я вложил в них 
опыт моих прошлых жизней. 
Уверен, что душа прожива-
ет не одну жизнь. Я в одной 
из жизней, совершенно точ-
но, был кадровым военным; 
в другой, безусловно, я был 
блатным. И если будем гово-
рить о реинкарнации живот-
ных - я был волком. Поэтому 
так люблю волков, считаю 
их священными животными...

Раиса Чапала

Выбрать час-другой 
для спокойного общения с Розенбаумом 

практически невозможно - он постоянно в движении: 
концерты, гастроли. Другое дело на отдыхе. Нет, на 

фестивале «Бархатный Шансон», который прошел 
недавно в Турции, Александр Яковлевич отнюдь не 

прохлаждался - прибыл по долгу службы, выступать. 
Но размеренная курортная жизнь так располагает к 

откровенным беседам...
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«В ПРОШЛОЙ ЖИЗНИ 
Я БЫЛ ВОЛКОМ»

«За свои 
убеждения 
я готов 
бороться»
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Первая жена 
юбиляра 
Анастасия 
Вертинская:

- Господь распоря-
дился так, что Никита 
был послан мне, чтобы 
у меня родился сын. А 
все остальное... Вы зна-
ете, это такая пошлость, 
когда люди, разойдясь, 
пишут друг про друга ме-
муары. Дескать, он, под-
лец, обманул меня, бро-
сил... Когда проживаешь 
жизнь, то сквозь призму 
времени и своего возрас-
та понимаешь, что мо-
лодость тебе дана была 
именно для того, чтобы 
ты любила, рыдала на 
плече у подруги, вскри-
кивала: «Ах, он подлец...» 
Но сейчас уже ты по-
нимаешь, что все не так, 
- это были просто стра-
сти, которые покипели 
и улеглись. И было бы 
смешно, если бы у нас не 
сохранились хорошие от-
ношения. Никита - очень 
добрый человек, и если я 
к нему обращаюсь, то ни-
когда не получаю отказа. 
Хотя у нас нет такого, 
чтобы мы прошлыми и 
нынешними семьями со-
бирались на даче и вме-
сте пили чай.

Вторая жена 
юбиляра
 Татьяна Михалкова:

- Познакомились мы в 
Доме кино на премьере 
очередного фильма Ролана 
Быкова. В те годы настоя-
щей звездой считался стар-
ший брат Никиты. Тогда на 
экраны вышел его нашу-
мевший фильм «Дворян-
ское гнездо», и имя Андрона 
было у всех на устах. А Ни-
кита только начинал путь 
в кино, дебютировав в кар-
тине «Я шагаю по Москве». 
Когда мы познакомились, 
он был студентом старших 
курсов и пригласил меня на 
просмотр фильма в Белые 
Столбы, в Госфильмофонд. 
Я, конечно, сразу попала 
под его обаяние, поняла, 
что Никита - очень неор-
динарный, глубокий, се-
рьезный человек. Никите 
же не нравилось то, что я 
работаю моделью, он это-
го даже стеснялся. Более 
того, знакомым представ-
лял меня как учительницу. 
Ему хотелось видеть меня 
не моделью, а заботливой 
супругой, матерью, хра-
нительницей домашнего 
очага. Перед подобным 
выбором - профессия или 
дети - оказывается рано 
или поздно каждая женщи-
на. Но с годами я все-таки 
отстояла свое право зани-
маться модным бизнесом.

Друг юбиляра 
Евгений Стеблов:

- Мы с ним подружи-
лись после одной из на-
ших ссор. Никита вообще 
очень активный человек, 
стремящийся в какой-то 
степени поработить сво-
их друзей, партнеров. А 
я человек хоть и очень 
контактный, но никогда 
не теряющий собствен-
ной суверенности. Тогда 
Никита часто рассуждал 
о Родине, о России. Так 
вот на съемках фильма 
«Перекличка», где мы 
играли танкистов, у нас 
разгорелся спор на тему 
подвига. Он утверждал, 
что подвиг - это созна-
тельный поступок. А я 
считал, что человек со-
вершает подвиг неосоз-
нанно, а по своему пред-
назначению. Ну я ему в 
сердцах и сказал: «Что 
ты вообще понимаешь? 
Ты в аквариуме вырос, 
жизни не знаешь». Сло-
вами настолько прижал 
Никиту к стенке, что он 
мне хотел уже двинуть. 
Тут нас остановили. Я 
пошел в номер, а утром 
во дворе гостиницы он 
сам ко мне подошел и го-
ворит: «Давай дружить». 
Знаете, как дети в пер-
вом классе говорят друг 
другу. Так и началась 
наша дружба.

Актер юбиляра 
Юрий Стоянов:

- Михалков - это уникаль-
ный совершенно пример ре-
жиссера-педагога. Вообще, 
кино - это работа на резуль-
тат, научить должны были в 
другом месте. А его учени-
ком становится артист лю-
бого уровня. И с какой же 
благодарностью и с каким 
желанием люди принимают 
это свое ученичество. При-
чем Михалков это делает 
грандиозно. Вся его группа 
ходит в войлочных тапоч-
ках, и все определяется од-
ной-единственной фразой. 
Однажды Михалков при-
кладывает палец к губам и 
делает так: тихо-тихо-тихо-
тихо... «Я хочу сказать всем. 
Всем, кто снимает это кино, 
всем, кто гримирует, шьет. 
Записывает звук и ставит 
свет. Что все мы нужны 
здесь только для того, что-
бы вот этот человек, - пока-
зывает пальцем на какого-
то артиста, - сейчас очень 
тихо сыграл эту сцену. И в 
конце заплакал. Больше мы 
не нужны здесь ни для чего».

Критик юбиляра 
Валентин Гафт:

- Мне приписывают эпи-
грамму: «Россия! Чуешь 
этот страшный зуд? Три 
Михалковых по тебе пол-
зут». Но она не моя! Очень 
много книг сейчас издается: 
открываешь - там полови-
на не моего. А Михалковы 
- талантливые, уважаемые 
мной люди. Причем самые 
лучшие у меня были отно-
шения с отцом. Сергей Ми-
халков - первый человек, 
который, услышав мои ма-
ленькие стихи и эпиграммы, 
позвонил мне и сказал: «Да-
вай я их напечатаю».

Дмитрий Мельман, 
Федор Гришин

Известный спортивный 
комментатор, автор и 
ведущий программы 
«Мастер спорта» на 
«Радио Шансон» Григорий 
Твалтвадзе еще и мастер 
анекдота. Ни один его 
выход на публику не 
обходится без смешной 
истории, часто правдивой.

Зрителям фестиваля 
«Бархатный Шансон» Твалт-
вадзе рассказал об одном 
любопытном случае из твор-
ческой биографии знамени-
того композитора Никиты 
Богословского, который 
слыл непревзойденным ма-
стером розыгрыша.

Дело было в 60-е годы. Два 
композитора - Никита Бого-
словский и Модест Табачни-
ков - приехали на гастроли в 
провинциальный город, где 

были две концертные пло-
щадки. Чтобы зрите-
ли смогли увидеть 
выступления обоих 
композиторов, нача-
ли они в разных ДК, 
а во втором отделе-
нии договорились 
поменяться ме-
стами.

- И вот Ни-
кита Бого-
с л о в с к и й 
выходит на 
сцену, - расска-
зывает Твалт-
вадзе. - Говорит: 
«Здравствуйте! Я 
композитор Мо-
дест Табачников!» 
Играет произведе-
ния коллеги и спо-
койно уезжает в 
другой концертный 
зал. А во втором 
отделении на сцену 
выходит уже насто-

ящий Табачников. И с тем же 
репертуаром. Представляете 
себе лица зрителей?!

Много любопытных исто-
рий и анекдотов можно бу-
дет услышать в исполнении 

Григория Твалтвадзе и 
во время концерта 

«Эх, Разгуляй!», где 
он выступит в каче-
стве ведущего.

А пока слу-
шайте про-
грамму «Ма-
стер спорта» в 
эфире «Радио 
Шансон».

«Я делаю 
так, чтобы 
каждое за-
метное спор-

тивное собы-
тие оставляло 
послевкусие», 
- говорит ав-

тор о своей 
программе.

Дмитрий Харатьян ответил 
своим критикам. Как говорит 
артист, в последнее время его 
«стали смешивать с грязью».

Досталось Дмитрию в первую оче-
редь за спектакль «Не телефонный раз-
говор», который продюсирует директор 
Театра Джигарханяна, а по совмести-
тельству гражданская жена мэтра Ви-
талина Цымбалюк-Романовская.

- Меня за этот спектакль ругают, а 
я давно говорил, что он рассчитан на 
один-два показа. Но не могу отказаться 
от предложений, исходящих от Армена 
Борисовича и Виталины, вот и продол-
жаю играть, - объясняет Харатьян.

Также актер ответил и по поводу 
широко анонсированного продолже-
ния «Гардемаринов».

- Пишут, что я не востребован в те-
атре и кино и готов даже потолстеть на 
20 кг ради съемок в «Гардемаринах». А я 
не собираюсь набирать вес, ведь эффект 
полноты можно показывать разными 
способами. Да еще и не до конца ясно, бу-
дет ли продолжение картины, буду ли я в 
ней сниматься...

Андрей Князев

Харатьян 
не будет 

толстеть ради 
«Гардемаринов»

Татьяна Михалкова: 
«Никита стеснялся, что я модель»

Послевкусие спорта

21 октября 
великому и 
ужасному Никите 
Михалкову 
исполняется 70 
лет. Его обожают, 
его ненавидят - 
пожалуй, более 
одиозного человека 
нет в российской 
культуре. Но 
эти люди знают 
совсем другого 
Михалкова...

Подробнее о главном 
юбиляре октября читайте 
в свежем номере журнала 
«Откровения звезд».
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 «Ван Гог. Ожившие 
полотна 2.0»

(Центр дизайна Artplay,
с 15 октября по 24 января)

КУДА СХОДИТЬ

Ван Гог всего себя посвя-
тил живописи. Даже личная 
жизнь не сложилась по этой 
причине. Как говорили кол-
леги художника, у Ван Гога 
был единственный ребенок 
- импрессионизм. В этом 
году исполняется 125 лет со 
дня рождения прославлен-
ного голландца. Организа-
торы выставки выбрали са-
мые знаковые полотна Ван 
Гога - 400 картин покажут 
на огромных экранах на 
площади более чем 2000 кв. 
метров. Причем мультиме-
дийное пространство работ 
великого мастера создано 

таким образом, что у зри-
телей во время просмотра 
возникает ощущение, что 
они находятся как бы вну-
три картин. Скажем, можно 
запросто сфотографиро-
ваться в «Спальне в Арле». 
Или выпить чашечку кофе 
на «Ночной террасе кафе». 
Кстати, желающие смогут 
здесь же прослушать курс 
лекций о творчестве Ван 
Гога и даже написать свою 
«Звездную ночь» под руко-
водством педагогов.

Всего за три дня столич-
ная публика сможет увидеть 
все лучшее, что есть в раз-
личных российских городах. 
Тут будут и книги, рассказы-
вающие об истории городов, 
и фильмы, и предметы на-
родного промысла. И даже 
VIP-представители - из-
вестные писатели, актеры и 
певцы, которые поделятся 

воспоминаниями о своей ма-
лой родине. Также в парке 
установят специальный по-
диум, на котором дизайнеры 
из разных уголков России 
представят свои коллекции. 
Интересная деталь: прямо на 
месте проведения фестиваля 
можно будет сразу офор-
мить турпутевку в любой 
понравившийся город.

Этот спектакль уже на-
звали «Чехов с акцентом 
XXI века». В основу по-
ложены две пьесы Антона 
Павловича - «Медведь» и 
«Предложение». А благо-
даря ярким, искрометным, 
талантливым актерам все 
действо превращается в са-
мую настоящую комедию. 
Иногда даже кажется, что 

шуточки уж чересчур пер-
ченые, а ирония слишком 
прямолинейна, но благо-
даря Марии Ароновой, 
Михаилу Полицеймако и 
Сергею Шакурову публика 
подобные репризы встре-
чает на ура. Вообще, этот 
спектакль для тех, кто лю-
бит провести уикенд пове-
селее!

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

В светской тусовке пола-
гали, будто вся эта шумиха 
не иначе как пиар-ход. Мол, 
пошумят Алла и Ирсон, по-
судятся для вида, сходят на 
громкие ток-шоу. Школе от 
этого только реклама: по-
тянутся новые ученики, а 
значит, увеличится прибыль, 
примерно так размышля-
ли артисты, с которыми мы 
разговаривали на эту тему.

Судя по всему, ошибались. 
Ведь даже найти школу Пу-
гачевой после всех этих со-
бытий оказалось делом не-
простым. Во всяком случае, 
в бизнес-центре на Арбате, 
где еще недавно с помпой 
открывали элитное учебное 
заведение, перед нами разы-
грался настоящий детектив!

- Здесь нет никакой шко-
лы Пугачевой и не было ни-
когда! - уверила нас девушка 
на ресепшене.

В соседних павильонах 
(там торговые точки) про-
давцы ее версию оспорили:

- Пугачеву мы видели 
здесь в сентябре. Приезжала 
постройневшая, улыбалась, 
детишки бегали с родителя-
ми, цветы ей вручали. Мы 
своими глазами видели.

Глаза девушки на ресеп-
шене забегали, и она вынуж-
денно призналась:

- Ну да, есть тут детские 
занятия. Но группа сформи-
рована и новеньких мы не 
набираем!

О причинах конспирации 
она сообщила так: «Говорю 
то, что мне велели, а кто ве-
лел, вас касаться не должно».

Мы разыскали бывше-
го сотрудника учреждения, 
входившего в руководящую 
команду, и вот что он нам 
рассказал:

- Идея школы принадлежа-
ла Кудиковой. Она вкладывала 
деньги и силы. Не один месяц. 
Но заведение развивалось так 
себе: ну кто такая Кудикова? И 
тогда она решила подключить 
«тяжелую артиллерию», звезд-
ное имя. Школа Пугачевой - 
это же круто звучит!.. Ирсон 
просто слишком доверчивая, 
не очень-то умеет вести бизнес.

Как бы то ни было, школ 
теперь две. Одна - Пугачевой. 
В том самом центре на Арба-
те и про которую почему-то 
«не велено говорить». Вторая 
- Кудиковой. В другом месте.

- Были слухи, будто муж 
Ирсон - крупный бизнесмен 
- разорился, так что Пуга-
чева вряд ли быстро полу-
чит отсуженные денежки.

- Это неправда, у мужа 
нормально идут дела, - сооб-
щил наш собеседник.

Кстати, в школе Пугачевой 
уже был скандал финансового 
характера. Около года назад 
прошла информация, будто об-
учение стоит бешеных денег, 
называлась даже сумма - 250 
тысяч рублей в месяц. Тогда 
АБ и Ирсон в срочном порядке 
собрали пресс-конференцию и 
заявили: мол, на самом деле все 
гораздо скромнее, порядка 40 
тысяч, а с самыми одаренными 
детками скоро и вовсе будут за-
ниматься бесплатно.

- Я скажу так: суммы были 
приличные. Но родители уче-
ников - обеспеченные люди, и 
они были готовы платить «за 
бренд». В их среде круто козы-
рять тем фактом, что «ребенок 
учится у самой Пугачевой»! - 
уточнил наш информатор.

Марта Черемнова

Всерьез поволноваться 
легендарного Олега 
Басилашвили заставил 
молодой режиссер Резо 
Гигинеишвили. Дело чуть 
не дошло до сердечного 
приступа.

Муж Надежды Михалко-
вой выпустил новый фильм, в 
котором Олег Басилашвили 
сыграл работника кладбища. 

И перед показом в Питере на-
родный артист настолько пе-
револновался, что впору было 
вызывать скорую - плохо 
стало с сердцем. Как говорят, 
Олег Валерианович пережи-
вал относительно конечного 
результата - он впервые смо-
трел фильм целиком и боялся, 
что коллеги и друзья будут не-
доумевать по поводу его уча-
стия в этом проекте.

- Действительно, Олег Ва-
лерианович представлял кар-
тину в Санкт-Петербурге и 
очень волновался, - подтвер-
дил режиссер. - Он великий 
актер, поэтому и волнуется. 
Думаю, переживания оста-
лись до сих пор, хотя карти-
ну посмотрели его друзья в 
Грузии и Армении и отзывы 
у всех были положительные.

Андрей Князев

Спектакль «Безумный 
день, или Женитьба 
Фигаро» Театра кукол 
Образцова в постановке 
главного режиссера 
Бориса Константинова 
прочно занял место 
в рейтинге лучших 
спектаклей Москвы.

В прошлом сезоне в 
репертуаре  нескольких 
московских театров по-
явились спектакли о ловком 
слуге андалузского графа. 
Большой театр, Вахтангов-
ский, Пушкинский - казалось 
бы, куда там куклам?  Ан нет, 
Константинов своим спекта-
клем в очередной раз доказал, 
что кукла на сцене не менее 
выразительна, чем актер.

Следуя Бомарше, обожав-
шему всевозможные розыгры-
ши и переодевания, бродячая 

труппа репетирует модную 
пьесу для праздника испанско-
го вельможи. В деревенском 
сарае с курами, свиньями и про-
чей живностью глава труппы 
раздает актерам листочки с ро-
лями. Начинается репетиция, 
в которую вовлечены все ро-
гатые, хвостатые и пернатые 
обитатели сарая...

Сюжет неизменен. Фигаро 
счастлив - он женится на кра-

савице Сюзанне. В вихре 
свадебных хлопот куклы 
виртуозно подменяют 
актеров, скрывшихся за 
ширмой, актеры - кукол, 
а фарсовые сценки удачно 
вмонтированы в сюжет.

Вот графиня Розина 
и Сюзанна обсуждают, 
как обхитрить графа, а 
вот индюк передразни-
вает графа Альмавиву, 
когда тот появляется на 
сцене. Театр кукол - это 

театр безграничных воз-
можностей. В нем метафо-
ра становится реальностью. 
Судья осел? Да запросто! 
Присяжные свиньи? А поче-
му бы и нет! Ведь репетиция 
происходит в сарае...

Ну а в итоге 40 кукол и 20 
артистов превратят москов-
ский осенний вечер в яркий 
праздник!

Юлия Арсеньева

«Тройка» (Парк «Сокольники», с 23 по 25 октября)

Басилашвили чуть не довели до приступа

Фигаро тут, Фигаро там

Что теперь со школой 
Пугачевой?

После судебных тяжб между Аллой Пугачевой и Ирсон 
Кудиковой все только подсчитывают миллионы, которые 

бывшая компаньонка задолжала Примадонне. Сама школа, 
где по идее учатся сотни детей, при этом отошла на второй 

план. Корреспондент «МН» побывал в учебном заведении, о 
котором еще вчера говорила вся страна.

«Маленькие 
комедии»

(Театриум на Серпуховке,
25 октября)

Теперь у каждой своя школаТеперь у каждой своя школа
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Поиск консенсуса 
между поставщиками 
и торговыми сетями в 
интересах покупателей, 
чтобы ассортимент 
и цены в магазинах 
нас устраивали, - так 
формулирует свою 
сверхзадачу глава 
Межотраслевого 
экспертного совета 
по развитию 
потребительского 
рынка (МЭС), многих 
других общественных 
организаций Александр 
БОРИСОВ. Он побывал в 
редакции «МН» и ответил 
на вопросы первого 
заместителя главного 
редактора нашей газеты 
Андрея АВДОНИНА.

- Как получилось, что вы 
возглавили МЭС?

- Более десяти лет я возглав-
ляю комитет Торгово-промыш-
ленной палаты России по разви-
тию потребительского рынка. 
В этом качестве, а также в ка-
честве генерального директора 
Московской международной 
бизнес-ассоциации (ММБА) 
активно сотрудничаю с круп-
нейшими торговыми сетями, 
мировыми производителями 
товаров и услуг. Взял за прави-
ло отслеживать все процессы, 
происходящие в тех сегментах 
рынка, где работают компании 
- члены ММБА. В 2010 г. всту-
пил в силу закон «Об основах 
государственного регулирова-
ния торговой деятельности в 
Российской Федерации». К со-
жалению, этот правовой акт 
сильно осложнил работу торго-
вых сетей. Появилось понима-
ние, что надо налаживать более 
тесное сотрудничество с про-
изводителями, чтобы упреки, 
раздающиеся в адрес сетей, не 
использовались в политических 
целях. Так возникла идея созда-
ния Межотраслевого эксперт-
ного совета (МЭС). Его создали 
десять общероссийских союзов 
и ассоциаций производителей, 
поставщиков, торговых сетей 
и потребителей продоволь-
ственных товаров и сырья. Все 
решения МЭС принимаются на 
основе консенсуса.

- Это, наверное, бывает не 
всегда просто?

- Консенсус в бизнесе вооб-
ще трудно находить, особенно 
когда у хозяйствующих субъ-
ектов диаметрально противо-
положные коммерческие ин-
тересы.

Торговых сетей 
в России мало

- Производители счита-
ют, что сети их зажимают, 
диктуют свои правила игры. 
Покупатели же уверены, что 
в росте цен виноваты прежде 
всего торговые сети, кото-
рые, похоже, все заполонили.

- Распространенное заблуж-
дение. В экономически разви-
тых странах до 90% всего тор-
гового оборота приходится на 
сетевую торговлю. В то же вре-
мя у нас, по данным Росстата, на 
начало этого года доля сетевой 
торговли составила 24%. Сетя-
ми в достаточной степени «по-
крыты» обе столицы и осталь-
ные 13 городов-миллионников, 
а также 30 полумиллионников. 
Во все остальные города и веси 

федеральные торговые сети, 
ну, может, кроме «Магнита», не 
дошли.

- Но есть же еще регио-
нальные сети?

- Их доля в региональной 
торговле - чуть более 20%. Если 
сложить долю федеральных и 
региональных сетей в торговом 
обороте страны, получится ме-
нее половины. Все остальное 
- это отдельно стоящие мага-
зины, рынки, ярмарки и т.д. По-
лучается, что каждый второй 
россиянин не имеет доступа к 
сетевой торговле, а значит, ста-
бильного и гарантированного 
ассортимента, правильного со-
отношения цены и качества. 

На основе консенсуса
- Возвращаясь к теме кон-

сенсуса между производите-
лями и сетями, позволяет ли 
он сдерживать аппетиты 
сетей?

- Позволяет. Более того, че-
рез пару лет после создания 
МЭС мы выработали доку-
мент, впитавший квинтэссен-
цию разумного компромисса 
между сторонами. Он называ-
ется «Кодекс добросовестных 
практик взаимоотношений 
между торговыми сетями и по-
ставщиками потребительских 
товаров» (КДП).

- У нас каких только ко-
дексов и законов нет, да вот 
беда - не очень-то они испол-
няются.

- Во многом разделяю ваш 
сарказм. Поэтому летом 2013 г.
мы образовали Комиссию по 
соблюдению КДП в составе 
трех независимых членов и 
трех представителей от сетей и 
поставщиков соответственно. 
Весной прошлого года утвер-
дили форму дополнительного 
соглашения к договору постав-
ки и/или договору об оказании 
услуг, которая получила одо-
брение Федеральной антимоно-
польной службы и уже стала 
действенным инструментом 
практической реализации ко-
декса. Среди практических 
примеров из опыта недавнего 
заседания комиссии могу при-
вести решение считать недо-
бросовестными следующие 
практики: взимания платы за 
перезаключение договора при 
изменении юридического лица, 
затягивания сроков внедре-
ния электронного документо-

оборота или отказ от его ис-
пользования. Причем важно 
подчеркнуть, что эти решения 
зеркальны в отношении обе-
их сторон. Вся сложность про-
блемы заключается в том, что 
пока цивилизованных форм 
сотрудничества между сетями и 
поставщиками придерживают-
ся лишь наиболее продвинутые 
игроки рынка, объединенные в 
соответствующие ассоциации 
и союзы, а большинство участ-
ников рынка остается во власти 
давно сложившихся правил, где 
у кого сила, тот и прав. Вот по-
чему мы с нетерпением ждем 
предложений Минпромторга, 
обещавшего стимулы для ци-

вилизованных игроков и жест-
кость в отношении нежелаю-
щих следовать добросовестным 
практикам.

- Госдума готовит ко вто-
рому чтению поправки к за-
кону «О торговле». Они огра-
ничивают размер премий для 
сетей, время оплаты товара 
и т.д. Представители торго-
вых сетей считают, что это 
негативно отразится и на 
них, и на потребителе. Ваше 
мнение?

- Правительство, президент 
отмечают важность процес-
сов саморегулирования, кото-
рые начали происходить меж-
ду торговлей и поставщиками, 
а депутаты и сенаторы этого, 
похоже, видеть не хотят. На 
одном из заседаний Госдумы 
я спросил: почему вы, депута-
ты, представляющие все на-
селение страны, продолжаете 
выступать против одной со-
ставляющей хозяйственного 
поля? Давайте лучше разби-
раться вместе, как расширить 
количество сетей, улучшить 
их работу, решить проблемы 
поставщиков не за счет сетей, 
а благодаря более эффек-
тивной организации сельхоз-

производства. Первопричина 
бедственного положения про-
изводителей вовсе не произ-
вол сетей. Они с огромным 
трудом пробираются через 
административные барьеры, 
являются объектами корруп-
ционного давления, не могут 
получить кредиты. В итоге 
не в состоянии довести про-
дукцию до такого уровня, 
чтобы она соответствовала 
требованиям сетей. Что каса-
ется самих торговых сетей, то 
нам надо сначала развить эти 
каналы сбыта до среднеевро-
пейского уровня (50-60% от 
торгового оборота), а потом 
уже думать об ограничениях. 
Кстати, у бизнеса был свой 
проект закона, направленный 
на то, чтобы облегчить созда-
ние товаропроводящей сети в 
масштабах всей страны. Увы, 
к нам не прислушались. В ре-
зультате принятый в 2010 г. 
закон, который, напомню, на-
зывается «Об основах госу-
дарственного регулирования 
торговой деятельности в Рос-
сийской Федерации», действу-
ет лишь в отношении торгов-
ли продуктами питания (47% 
товарооборота), а внутри это-
го сегмента регулирует лишь 
отношения крупных сетей и 
малых и средних поставщиков 
(менее чем четверть товаро-
оборота). При имеющемся 
многообразии связей и отно-
шений участников рынка пы-
таться регулировать только 
один сегмент? На мой взгляд, 
это не очень умно и дально-
видно.

Однобокий подход
- Мы все время говорим о 

проблемах производителей 
продовольствия, но у участ-
ников непродовольственного 
сектора экономики проблем 
не меньше. Например, у нас, 
издателей. Скажем, посто-
янно закрываются киоски 
прессы, а ведь человек за газе-
той или журналом в сетевой 
магазин не пойдет. У нас па-
дают продажи. Мы считаем, 
что это происходит в инте-
ресах крупного ретейла, моно-
полизирующего рынок. МЭС 
делает хоть что-то, чтобы 
поправить ситуацию?

- Его проблематика про-
диктована законом «О тор-
говле». А положения закона 

распространяются только на 
торговлю продовольствием. 
Это объясняется социальной 
важностью данной товарной 
группы.

- А пресса? Разве ее соци-
альная значимость меньше? 
И вот вдруг выясняется, что 
производители непродукто-
вых товаров не попадают 
под действие закона и поэто-
му становятся «мишенями» 
для сетей. Те на них отыгры-
ваются, компенсируя свои 
потери от ограничений, на-
лагаемых законом примени-
тельно к продуктовой линей-
ке. Где же справедливость?

- Понимаю ваши чувства. 
Конечно, не должно быть так, 
что торговля продовольствием 
развивается по одним прави-
лам, а вся остальная - по дру-
гим. Надеюсь, эту диспропор-
цию удастся ликвидировать.

Поставщикам 
рекомендовано 
крутиться

- Еще одна претензия к се-
тям заключается в том, что 
они не подпускают к себе ма-
лый бизнес. А ведь он обеспе-
чивает массовую занятость, 
позволяет миллионам людей 
самим прокормиться. Как по-
мочь малому производителю 
попасть на «полки» крупного 
ретейла?

- Нет ни одной крупной сети, 
в которой не присутствовали 
бы местные производители, на 
любом локальном рынке по-
требитель охотнее покупает 
местный товар. Главное, чтобы 
этот товар поступал в сеть ре-
гулярно, в нужных количествах, 
соответствовал ценовым и ка-
чественным стандартам сети. 
Еще один канал попадания в 
сети для малого производителя 
- развитие отделов полуфабри-
катов. В них готовят из того, 
что поставляют местные по-
ставщики. Есть еще надежный 
способ попасть в сети - купить 
франшизу, т.е. арендовать суще-
ствующую торговую марку или 
вид продукции, зарекомендо-
вавшие себя с лучшей стороны. 
В общем, надо, что называется, 
крутиться. Если действовать по 
старинке, ничего не меняя, будет 
крах. Покупатель пойдет не в 
убогий магазинчик с сомнитель-
ным ассортиментом на уровне 
лихих 90-х, а в большой, светлый 
магазин с богатым выбором то-
варов и продуктов. Будущее за 
сетевой торговлей - это миро-
вой тренд. Кстати, такие сети, 
как «Метро», «Ашан», ИКЕА, 
нередко дают кредиты постав-
щикам, у которых нет собствен-
ных средств на развитие, чтобы 
они расширяли производство. 
Эти производители тем самым 
получают уникальный бонус. 
Попав на «полку» федераль-
ной сети, они для любого банка 
становятся гарантированными 
заемщиками, им охотно дают в 
банках кредиты. Так что ника-
кого антагонизма между сетями 
и поставщиками нет. Это миф, 
навязываемый обществу поли-
тиками-популистами.

Материал подготовил 
Игорь Минаев

«Антагонизма между сетями «Антагонизма между сетями 
  и поставщиками нет»  и поставщиками нет»

«Принятый в 2010 г. 
закон «Об основах 
государственного ре-
гулирования торго-
вой деятельности в 
Российской Федера-
ции» действует лишь 
в отношении торговли 
продуктами питания».
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Полуфабрикаты 
от депрессии

Обычно диетологи реко-
мендуют бананы, киви, сливы, 
помидоры и грецкие орехи. По-
чему? Потому что они содер-
жат много «гормона счастья» 
- серотонина. Наше настроение 
действительно зависит от этого 
вещества, работающего в нерв-
ных клетках мозга. Когда в них 
серотонина мало, мы впадаем 
в депрессию. 
Казалось бы, 
перечислен-
ные продук-
ты должны 
реально по-
мочь в преду-
преждении 
д е п р е с с и и . 
Но все го-
раздо сложнее. Дело в том, что 
съеденный серотонин, содержа-
щийся в продуктах, от депрес-
сии не избавит. Наше пищеваре-
ние устроено так, что он будет 
разрушен задолго до того, как 
попадет в мозг. Есть ли какой-то 
выход из этой ситуации?

Гораздо полезнее продук-
ты-антидепрессанты, которые 
содержат не сам «гормон сча-
стья», а его полуфабрикат - 
аминокислоту триптофан. Она 
усваивается невредимой в пи-
щеварительном тракте и потом 
в нервных клетках нашего моз-
га превращается в серотонин. 
Обратите внимание, подоб-
но витаминам аминокислота 
триптофан в организме не син-
тезируется, и, следовательно, ее 
нужно обязательно получать с 

пищей. Если в вашем рационе 
триптофана мало, то депрессии 
избежать сложно. Это недавно 
выяснили голландские ученые 
из Маастрихтского универси-
тета: истощение запасов трип-

тофана в мозге 
приводило к 
подавленному 
настроению и 
даже к ухудше-
нию памяти. 
Особенно это-
му подвержены 
люди с отяго-
щенной наслед-

ственностью, в роду у которых 
депрессии уже встречались.

Здоровая 
конкуренция

Казалось бы, теперь все 
ясно: чтобы избежать депрес-
сии, нужно есть продукты, в 
которых много триптофана. 
И хорошо известно, что боль-
ше всего этой аминокислоты в 
мясе и птице, меньше всего - в 
картофеле (см. таблицу). 

Но оказывается, этот «полу-
фабрикат счастья» не так прост. 
Для его антидепрессивного дей-
ствия важно не столько количе-
ство белка в продукте и даже не 
то, сколько в нем триптофана. 
Гораздо важнее его доля в со-

ставе белка. Как это понимать? 
Обратите внимание на таблицу. 

Как получилось, что самым 
«счастливым» продуктом ока-
залось молоко, занимающее 
предпоследнее место по содер-
жанию триптофана? Как объ-
яснить этот парадокс? Дело в 
том, что «ворота», через кото-
рые аминокислоты попадают в 
мозг, очень узкие. Аминокисло-
там приходится конкурировать 
друг с другом, чтобы сквозь 
них протиснуться. Чем больше 
в этой смеси доля триптофана 
по сравнению с другими амино-
кислотами, тем больше его по-
падет в мозг и, следовательно, 
тем больше из него образуется 
«гормона счастья». Практиче-
ские выводы из этого таковы.

 Во-первых, продукты, в 
которых содержание трипто-
фана в составе белка меньше 
1%, - «несчастливые». В преду-
преждении депрессии они бес-
полезны.

 Во-вторых, в один прием 
пищи лучше смешивать толь-
ко «счастливые» продукты, в 
которых доля триптофана 
выше 1%, так как «несчастли-
вые» продукты их убьют: дру-
гие аминокислоты будут кон-
курировать с триптофаном за 
место в нервных клетках.

Поэтому классический ев-
ропейский завтрак из яичницы 

с постным свиным беконом и 
кусочком пшеничного хлеба 
из грубой муки прекрасен. Как 
и стакан молока с печеньем 
из злаков перед сном (моло-
ко можно заменить творогом, 
сыром или чем-то кисломо-
лочным). Из прочих «счастли-
вых» продуктов стоит назвать 
бананы, землянику и клубни-
ку, вишню, грейпфрут, ананас, 
манго и папайю, лесные оре-
хи и кешью, сушеный инжир, 
морковь. В них оптимальное 
сочетание триптофана с дру-
гими аминокислотами.

Другие помощники
Ученые знают еще несколь-

ко способов воздействия на 
настроение и синтез серотони-
на в нервных клетках. В этом 
помогают аминокислота 
метионин и витамин 
фолиевая кислота 
(фолат), работа-
ющие вместе 
и взаимосвя-
занно. Они  
защищают 
с о с у д ы 
от атеро-
склероза, 
а печень 
- от ток-
сического 
в о з д е й -
ствия мно-
гих вредных 
веществ.

По счастли-
вому совпадению 
метионин есть пример-
но в тех же продуктах, что 
и триптофан: в мясе, птице, 
рыбе, в молочных продуктах. 
А фолиевой кислоты немало 
в других «счастливых» про-
дуктах - в яйце, свинине, хлебе, 
моркови и печени. Очень мно-
го ее в большинстве салатов 
и овощей с темно-зелеными 
листьями (свое название она 
берет от латинского слова 
«фолиум» - лист), которые 
прекрасно сочетаются с мя-
сом, птицей и рыбой.

Кроме перечисленных ве-
ществ для защиты и даже для 
лечения депрессии крайне важ-
ны так называемые омега-3 
жирные кислоты. Они вообще 
позитивно влияют на психиче-

ское состояние. Это доказано в 
исследованиях. Больше всего 
их в жирной рыбе. И это зна-
чит, что рыбу нужно есть не 
менее двух раз в неделю. Но не 
многие знают, что омега-3 бы-
вают и растительными. Они не-
много отличаются от морских, 
но тоже очень важны. Дело в 
том, что значительная их часть 
в нашем организме превраща-
ется в точно такие же омега-3 
кислоты, которые содержатся 
в рыбе. А теперь о дозировке. 
В 30 граммах грецких орехов 
содержится 2,8 г этих кислот, 
в таком же количестве семян 
льна - 1,8 г, в орехах пекан - 0,3 г. 
Все это большие дозы. Но еще 
больше концентрация омега-3 
в растительных маслах. Напри-
мер, в одной столовой ложке 
масла грецкого ореха их 1,4 г, 

в масле семян льна - 6,9 г, 
в рапсовом масле - 

1,3, в соевом - 0,9. 
Небольшие 
количества 
омега-3 есть 
в зелени, 
капустах 
и их бо-
т а н и -
ч е с к и х 
р о д -
с т в е н -

никах по 
семейству 

крестоцвет-
ных - горчи-

це, редисе, репе, 
редьке. И об этих 

продуктах тоже не 
стоит забывать.

И, наконец, еще один важ-
нейший продукт-антидепрес-
сант - шоколад. Природа его 
влияния на мозг еще не пол-
ностью понятна, но уже из-
вестно, что его действие на 
мозг отличается от прочих 
продуктов с «полуфабрика-
том счастья». Шоколад дарит 
не просто счастье, а самое на-
стоящее блаженство. Не так 
давно профессор Дэвид Льюис 
из Университета Сассекса опу-
бликовал результаты исследо-
вания, в котором при помощи 
специальных приборов срав-
нивал удовольствие, получае-
мое от страстных поцелуев, и 
шоколада. Горькое лакомство 
оказалось слаще.

«Подруга была у гинеколога, и он 
ей сказал, что нужно обязательно 
бросить курить, так как она при-
нимает противозачаточные таб-
летки. Якобы это очень опасно, 
могут быть серьезные осложнения. 
Я тоже курю и принимаю такие 
же гормональные контрацептивы. 
Неужели это правда? Какая здесь 
может быть связь? Может быть, 
врачи просто пугают?

Анна Архипова, Рязань».

- У курящего человека организм ис-
пытывает гипоксию - недостаток при-
тока кислорода к органам, - объясняет 
Вадим Богачев, известный специалист 
по заболеваниям вен, профессор, док-
тор медицинских наук, ответственный 
секретарь Ассоциации флебологов Рос-

сии. - В такой ситуации на внутренней 
стенке сосудов возникают вещества, 
которые повышают свертываемость 
крови и способствуют образованию 
тромбов. Контрацептивные гормо-
нальные препараты тоже увеличивают 
свертываемость крови. В результате 
риск тромбоза становится еще выше. 
Кстати, полет на самолете увеличи-
вает этот риск еще больше. Такое на-
копление негативных факторов часто 
приводит к тромбозу вен. Нередко они 
воспаляются, и тогда развивается тром-
бофлебит. А бывает и так, что тромб 
отрывается и попадает в сосуды легких. 
Это очень опасное состояние называют 
тромбоэмболией, часто оно заканчива-
ется внезапной смертью. Так что курить 
и одновременно принимать оральные 
контрацептивы реально очень опасно.

КУРИТЬ или БЕРЕМЕНЕТЬ?

Материалы подготовил Олег Днепров

ПРОДУКТЫ, КОТОРЫЕ ПОМОГАЮТ УЛУЧШИТЬ НАСТРОЕНИЕ
СЧАСТЬЕ ЕСТЬ И ПИТЬСЧАСТЬЕ ЕСТЬ И ПИТЬ
Сейчас, когда дни 
стали короткими, а 
ночи длинными и когда 
приближается зима, 
самое время поговорить 
о депрессии. 
Оказывается, защитить 
от депрессии могут 
не лекарства, а 
продукты. Какие? 
Мы вам расскажем, 
что и как нужно есть 
сейчас, чтобы улучшить 
настроение и избежать 
депрессии.

СОДЕРЖАНИЕ ТРИПТОФАНА В ПРОДУКТАХ

Н

це

Классиче-
ский европейский 

завтрак из яичницы 
с постным свиным беко-
ном и кусочком пшенич-

ного хлеба из грубой муки 
прекрасен. Как и стакан 

молока с печеньем 
из злаков перед 

сном.

Съеденный серотонин, со-
держащийся в продуктах, 
от депрессии не избавит. 
Наше пищеварение устро-
ено так, что он будет раз-
рушен задолго до того, как 
попадет в мозг.
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Когда окружающие 
люди раздражают, 
работа осточертела, 
давно уже ничего не 
хочется, многие из нас 
рвутся в отпуск. Но и он 
не помогает. Синдром 
эмоционального 
выгорания, ставший 
бичом нашего времени, 
не лечится приятным 
ничегонеделанием. 
Сегодня специалисты 
пытаются решить, как 
защитить людей от этой 
напасти.

Кризис или лень?
Эти просьбы о помощи 

иногда выглядят как пустые 
капризы. Подумаешь, разоча-
ровался человек в своей про-
фессии, что поделаешь? Мо-
жет быть, устал, перетрудился. 
Кто же в наше время обраща-
ет внимание на такие мелочи? 
Но вердикт психолога, скорее 
всего, будет звучать необычно 
- эмоциональное выгорание. 
Это состояние часто еще на-
зывают профессиональным 
выгоранием только потому, 
что наиболее ярко оно прояв-
ляется именно на работе.

«Профессиональный кри-
зис или лень? Ничего не хо-
чется, работа, которую де-
лаю, не интересует, отдачи 
нет. Такое ощущение, что 
все это надо только мне. 
Хочу поучиться еще на 
кого-нибудь, очень хочу... 
Не знаю, куда податься, как 
найти свое... Раньше читала 
статьи, книги по специаль-
ности - сейчас все неинтерес-
но. Мне 31, вроде должен быть 
подъем».

«У меня периодически воз-
никает мысль бросить все и 
уйти в секретарши, курьеры, 
дворники. При том что в об-
щем и целом профессию свою 
люблю. Но эмоциональное 
выгорание - это не фантазии 
истеричных дамочек. Оно ре-
ально существует».

«Даже думать не хочу о сво-
ей работе. Каждый пациент, 
который приходит со свои-
ми жалобами, реально бесит. 
Стараюсь поменьше разгова-

ривать, быстро делаю назна-
чения, и все, следующий! Они 
обижаются, жалуются началь-
ству. Ничего с собой поделать 
не могу! А я ведь был хорошим 
врачом».

Много таких реплик можно 
найти на интернет-форумах. 
Но там не страшно изливать 
душу - анонимность гаранти-
рует безопасность. Гораздо 

реже подобные разговоры 
встречаются в реальной 

жизни. Большинство из 
нас вообще ничего не 
знает о синдроме вы-
горания. Люди живут с 
ним, даже не подозре-
вая, что им нужна по-
мощь.

Проблема 
государственного 

масштаба
На стресс жалуются 78 

процентов российских работ-
ников. По отраслям ситуация 
еще хуже. Только в системе 
МВД порядка 70 процентов 
сотрудников страдают невро-
тическими расстройствами. 
А 86 процентов социальных 
работников, педагогов, воспи-
тателей, медиков стабильно 
демонстрируют все признаки 
выгорания.

Первой спохватилась граж-
данская авиация. После того 

как стало ясно, что 80 про-
центов аварий и катастроф 
случились по вине человека 
и причиной роковых ошибок 
стали усталость, равнодушие, 
наплевательское и циничное 
отношение к работе, во всех 
крупных авиакомпаниях вве-
ли обязательное ежегодное 
собеседование с психологом. 
Постепенно в большинстве 
стран проблемой профессио-
нального выгорания стали за-
ниматься не только психологи 
и медики, но и профсоюзы.

Иностранцы предлагают 
менять законодательство. 
Представитель Европейской 
ассоциации профессиональ-
ных образовательных учреж-
дений Тьемо Фойкар заявил: 
работники должны знать, что 
они имеют право на профес-
сиональную реабилитацию 
и что ответственность за их 
состояние несет руководство 
предприятия. На его роди-
не, в Германии, если человек 
пропускает более 24 рабочих 
дней за год, с ним проводят 
доверительную беседу и при 
необходимости составляют 
план реабилитации. При этом 
сами же немцы замечают, что 
80 процентов людей, признав-
шихся в психологических и 
психических расстройствах, 
теряли работу.

Российские психологи ут-
верждают, что проблема эмо-
ционального выгорания никак 
не может решиться с помощью 
дополнительных выходных. И 
даже отпуск не поможет! При-
чина куда глубже.

«Люди, страдающие син-
дромом эмоционального вы-
горания, в первое время были 
очарованы своей работой. 
Они предъявляли к себе вы-
сокие требования. Если мы 
говорим о педагогах, то это, 
как правило, требования гу-
манистические. Быть идеаль-
ным учителем, любить всех 
детей, стать им родной мате-
рью. Нас так воспитывали. 
Помните фильм «Доживем 
до понедельника»? Там звучит 
показательная фраза: учитель 
не имеет права на ошибку», 
- рассказывает заведующая 
кафедрой психологии образо-

вания Московского института 
открытого образования Ека-
терина Мухаматулина.

Но сейчас контроль за педа-
гогом увеличивается, свобода 
уменьшается. Учитель занят 
не детьми, а оформлением до-
кументации. От него требуют 
формальный  результат. В 
такой ситуации люди, обесце-
нивая свои идеальные пред-
ставления о себе и своей про-
фессии, легко ломаются. Там, 
где надо проявлять интерес, 
они отстраняются. Там, где 
неплохо бы посочувствовать, 
раздражаются. Вместо энту-
зиазма испытывают апатию. 
Привычными становятся чув-
ство вины и эмоциональное 
напряжение. Замечательные 
специалисты уходят в себя, 
отстраняются от профессии. 
«Движение от энтузиазма к 
отвращению» - так просто и 
доступно определила эмоци-
ональное выгорание старший 
методист городского психо-
лого-педагогического центра 
Ольга Макарова.

Наталья Пуртова

КАК ДИАГНОСТИРОВАТЬ СИНДРОМ?
С первого взгляда сделать это несложно. 
Постоянная усталость, раздражитель-
ность, тревожность, нарушение аппетита 
и сна - это уже серьезные причины для 
беспокойства. Боли в области сердца, 
одышка, тошнота тоже говорят о том, что 
человеку пора что-то менять в своей жиз-
ни. Но все не так просто.
«Диагностика - очень непростая задача. 
Нет четкого перечня симптомов, по кото-
рым можно определить эмоциональное 
выгорание. Например, усталость и апа-
тия могут быть симптомами очень многих 
заболеваний. К тому же синдром эмо-
ционального выгорания развивается не-
линейно, поэтому его этапы описаны не-
четко», - рассказывает Ольга Макарова.
Если даже постановка диагноза является 
проблемой для специалистов, то как ле-
чить такое неприятное состояние? Даже 
европейцы, изучающие проблему выго-
рания много десятилетий, жалуются на то, 
что действенного терапевтического мето-
да так и не придумали. Поэтому пациентов 
начинают кормить антидепрессантами и 

транквилизаторами. А это риск химиче-
ской зависимости.
Такая простая, казалось бы, болячка оказа-
лась «крепким орешком». Именно поэтому 
психологи и медики говорят, что опреде-
ление причин эмоционального выгорания 
для каждого конкретного человека - самый 
эффективный способ борьбы с ним.

ЧТО ПРОВОЦИРУЕТ СИНДРОМ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ВЫГОРАНИЯ?

  Чрезмерная загруженность.
  Излишний контроль.
  Недооценка достижений.
  Конфликт жизненных убеждений 

     и ценностей.
  Несправедливость.
  Неразрешенные конфликты внутри 

   коллектива.

ЧТО ДЕЛАТЬ?
 Попросите руководство передать часть 

   задач другому сотруднику.
 Подумайте, правильно ли вы выбрали 

   профессию.
 Внесите изменения 

   в профессиональную рутину.

Синдром выгорания: 
ЧУМА XXI ВЕКА

КОММЕНТАРИЙ
Владимир БОГДАШИН, 
генеральный директор 
учебно-исследователь-
ского центра Москов-
ской Федерации проф-
союзов:
«Особенность совре-
менного бизнеса за-
ключается в том, что 
вся ответственность за 
профессиональное вы-
горание возлагается на 
сотрудников, а не на ра-
ботодателей. Многим из 
них невыгодно обращать 
внимание на состояние 
работающего человека. 
Этим людям не важно, 
что моральный и пси-
хологический климат в 
компании откладывает 
свой отпечаток на работ-
ника.
В современном мире 
меняются запросы на 
рынке труда - вместе с 
разнообразием возмож-
ностей появились спеш-
ка, деловая и личная кон-
куренция. Сам человек 
стремится быстро сде-
лать работу и достичь 
определенных резуль-
татов. Поэтому синдром 
выгорания называют 
синдромом менеджера. 
Если человеку приходит-
ся работать по 14 часов 
в сутки и такой ритм со-
храняется на протяже-
нии многих лет, неудиви-
тельно, что даже самые 
стрессоустойчивые ра-
ботники ломаются.
Синдром выгорания - 
профессиональное за-
болевание. Такой факт 
признан Всемирной ор-
ганизацией здравоох-
ранения. Но в России 
это не заболевание, а 
состояние переутомле-
ния. Поэтому неясными 
остаются методы и ме-
ханизмы лечения, про-
филактики синдрома 
выгорания. Что лечить? 
Заболевание или состо-
яние переутомления? 
Поэтому необходимо ре-
ализовывать программы 
реабилитации людей, 
пострадавших от этого 
синдрома выгорания». 

Прошлогодняя инициатива 
депутатов Государственной 

думы сократить рабочую неделю 
до четырех дней не нашла поддерж-

ки у россиян. На вопрос, готовы ли 
люди работать на один день меньше с 

пропорциональной потерей оклада, 
67 процентов ответили отрицательно. 
При этом каждый третий педагог за-
являет о хроническом недосыпании, 
а больше половины врачей утверж-

дают, что проводят на работе 
гораздо больше времени, чем 

положено по должност-
ным инструкциям.

КСТАТИКСТАТИ
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У российской старости жен-
ское лицо. Так говорят социо-
логи. Мужчин наша страна не 
бережет, они сгорают моло-
дыми. А женщины выносят 
«все и широкую ясную грудью 
дорогу»... дальше вы знаете.

По наблюдениям ученых, 
многие областные центры уже 
превратились в территории 
пенсионерок. Количество по-
жилых горожанок в них в 2-3 
раза превышает численность 
детей, в перспективе дисбаланс 
увеличится. Женщин в возрасте 
70-75 лет много, но регионы не 
знают, что с ними делать. Рабо-
тать им не дают, общественную, 
волонтерскую и любую другую 
нагрузку не доверяют. Конечно, 
у пенсионерок есть дети, внуки 
и дачи, однако мама, бабушка, 
садовод-любитель - это не со-
циальный статус. Они хотят 
большего. Получается, страна 
годами внушала нескольким 
поколениям: «Вы должны быть 
активными. Обязаны прино-
сить пользу государству. Нельзя 
жить для себя, живите для дру-
гих». А теперь она оставила их 
со всеми этими «надо», «долж-
ны» в полном вакууме.

«В Европе и Америке немо-
лодые люди продолжают ра-
ботать - трудовые отношения и 
национальные программы пе-
ресматриваются с учетом фак-
тора старения населения. Их 
бабушки и дедушки деятельны, 
бодры, - рассказывает «Миру 
новостей» организатор одно-
го из первых в России «Бюро 
бабушкиных услуг», житель 
Ивановской области Сергей 
Мишуров. - У нас пенсионеры 

чувствуют себя исключенны-
ми из общества, невидимками. 
Наверное, можно было сидеть 
и ждать, когда власти что-
нибудь для них придумают, но 
мы поступили иначе. Открыли 
агентство и предложили горо-
жанкам из категории «хорошо 
за 60» стать бабушками по най-
му. Свои внуки у них выросли, 
правнуки еще не родились, 
можно поделиться мудростью, 
опытом и душевным теплом с 
чужими детьми. Пенсионерки 
обрадовались. И не столько 

источнику дополнительных 
доходов (получают они мало), 
сколько возвращению в строй: 
снова начали за собой следить, 
соблюдать режим, общаться. 
Родители, приглашающие «ба-
бушек на час», тоже довольны 
- их дети повеселели, оттаяли, 
реже пользуются компьюте-
рами и смартфонами. Няни из 
коммерческих фирм такого не 
дают. К тому же они берут за 
час в среднем 300-500 рублей, 
а наши «девушки» - не больше 
100 рублей за выезд».

Няня из Минобороны
В Великом Новгороде «ба-

бушки на час» присматривают 
за малышами бесплатно. Ав-
тор проекта - фонд поддержки 
детей и пенсионеров «Звезд-
ный порт» - компенсирует им 
лишь расходы на транспорт и 
питание. «Мы сразу предупре-
дили женщин: «Вы участвуете 
в социальном эксперимен-
те», - поясняет руководитель 
фонда Татьяна Чернева. - Ни 
у кого из 12 нянь нет педаго-
гического образования, но все 
прошли специальную подго-

товку и психологическое те-
стирование. После учебного 
курса бабушкам доверили 30 
детей. Обычно они работают 
в семьях полгода. За этот срок 
профессионалы тренируют 
новую группу для новых ребят. 
Наши «бабушки на час» ста-
новятся родными для мам, пап 
и малышей. Многие из них за-
креплены за семьями бывших 
воспитанников детдомов, и они 
так друг к другу привязывают-
ся, что не разорвать».

«Какие-то две-три недели 

с шестилетним подопечным 
перевернули мою жизнь, - под-
тверждает слова Черневой 
62-летняя Евгения Шлатина. 
- А что будет через месяцы? 
До пенсии я служила в Мин-
обороны. У меня двое сыновей 
и четверо внуков. От безделья 
не маялась, но ощущение не-
востребованности было, пото-
му и пошла в агентство. Попа-
ла в многодетную семью. С 
младшим познакомилась 
в первый рабочий день 
прямо в детском саду. 
Надо было его забрать и 
полтора километра ве-
сти пешком. Он сначала 
побаивался. Я спраши-
ваю: «Сколько тебе лет? 
Во что вы играли?» - а он 
сурово так: «Секлет». Но 
потом все секреты выдал. 
Привела его домой, разулась 
в прихожей и пошла знако-
миться с остальными детьми. 
Собралась уходить - не вижу в 
коридоре своих ботинок. По-
сле долгих поисков выясни-
лось: средний ребенок помчал-
ся в них гулять... Они вообще 
очень смешные, мои большие 
и маленькие работодатели».

Суперстар по кличке 
Мадам

Учитель из Иванова, ку-
ратор городского «Бюро ба-
бушкиных услуг» Светлана 
Семенова описывает систему 
подготовки пожилых нянь. Их 
здесь натаскивают как бойцов 
из отряда быстрого реагиро-
вания. Строгий отбор, трех-
месячная школа, испытания и 
психодиагностика... Без реко-
мендаций соседей и бывших 
коллег в бюро не попасть. Без 
проверки реакции на нестан-
дартные ситуации «бабушкой 
на час» не стать. После теории 
и тренинга нянь делят на две 
«опергруппы»: добрых и ми-
лых посылают к маленьким 
детям, строгих и начитанных - 
к школьникам.

«У нас в базе 35 бабушек. 
Дедушка один, но пока дер-
жим его в запасе, - вводит нас в 
курс дела Семенова. - Интерес-
ные личности, многое знают и 
умеют. Есть, например, 70-лет-
няя пенсионерка, в прошлом 
учительница французского 
языка. Между собой в бюро 
ее называют Мадам. Родители 
от нее в восторге. Работала с 
семьей мигрантов - научила их 
мальчика говорить по-русски 
не хуже жителей Иванова. Ра-
ботала с молоденьким папой-
одиночкой (его бросила жена) 
- стала главой семьи. Помогала 

как мать, психолог, уборщица, 
воспитатель».

«Вполне в духе российских 
пенсионеров, ведь их главная 
черта - жертвенность. Не-
сколько лет назад в крупных 
городах проводилось исследо-
вание, - вспоминает кандидат 
социологических наук, руко-
водитель Орловского народ-
ного университета «золотого» 
возраста Татьяна Кононыгина, 
- во время анкетирования у по-
жилых людей интересовались: 
«Если бы вам на руки выдали 
1000 евро, на что вы их по-
тратили бы?» 86% бабушек и 
дедушек ответили: «Подарили 
бы внукам». Они не просто мо-
гут отдавать силы, опыт дру-
гим, они хотят это делать. Но, 
к сожалению, общество не ис-
пользует их ресурсы».

В Орле агентство «Бабуш-
ки на час», открытое Народ-
ным университетом, готовит 

нянь для небогатых семей, и 
до сих пор труд пенсионерок 
не оплачивался.

«К нам приходили состоя-
тельные папы и мамы, упра-
шивали выделить им бабушек 
за 25-30 тысяч рублей в месяц. 
Но мы отказывались: «У нас 
социальный проект, вы не на 
рынке коммерческих услуг», 
- признается Татьяна Кононы-
гина. - Боюсь, что в условиях 
кризиса агентству придется 
брать деньги - по 100 рублей 
в час. Исключением будут 

студенческие семьи, с ними 
продолжим работать безвоз-
мездно».

Не бабла ради
В Ивановской, Орлов-

ской, Владимирской обла-
стях агентства «бабушек на 
час» находятся под крылом 
центров занятости, благотво-
рительных фондов и служб 
социальной защиты. В Татар-
стане, в Набережных Челнах, 
его организовал папа двух ма-
лышей: семилетнего и двух-
годовалого. Тимур Пантелеев 
на практике столкнулся с до-
роговизной и непрофессио-
нализмом наемных нянь из 
компаний по подбору домаш-
него персонала и попытался 
создать альтернативу.

«Сам нуждался в «бабушке 
на час». Иногда с женой разры-
вались на части, тянули жребий: 
кто будет сидеть с мелким. А 
няни брали по 600 рублей в час. 
Я объявил в социальных сетях: 
«Народ, давайте совместными 
усилиями облегчим жизнь мо-

лодых родителей», - переска-
зывает обращение Тимур. 
- Поначалу многие отклик-
нулись, поддержали, но 
потом среди «бабушек» 
остались одни бежен-
ки из Украины. Для них 
2-6 тысяч рублей в ме-
сяц - нормальные деньги. 
Проблема в том, что в На-

бережных Челнах людей 
трудно растормошить. А во-

обще идея классная».
«Не буду разглагольство-

вать об актуальности агентств. 
Скажу просто и откровенно: 
теперь я знаю, что в 60-70 лет 
жизнь только начинается, - вы-
сказывает свое мнение нов-
городская «бабушка на час» 
Зоя Немчинова. - Я двигаюсь, 
отвлекаюсь от нудного быта, 
играю с детьми в футбол, чи-
таю современные книги о вос-
питании, помогаю молодым 
родителям советами. Не сижу 
в пустой квартире - общаюсь. 
Бегаю в парикмахерскую, при-
хорашиваюсь, слежу за своим 
здоровьем. Нет больше «воз-
раста дожития», я молодею».

Анна Бессарабова

В крупных городах 
России появляются 

«Бабушки на час» - 
агентства, созданные 
центрами занятости и 

фондами поддержки 
семей. Они помогают 

связать одинокий 
«третий возраст» с таким 

же одиноким ранним.

БАБУШКИ ПО НАЙМУ
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Татьяна КОНОНЫГИНА, кандидат социологических 
наук, автор исследований по проблемам старения 
и занятости пожилых людей в России:

В 2002 году под эгидой ООН был выра-
ботан международный план действий по 
проблемам старения. Россия взяла на 
себя обязательство ему следовать, но 
по сей день в ней нет геронтополитики. 

Плохо, потому что страна «увядает», в каждом горо-
де на биржах труда стоят тысячи пенсионеров. У нас 
«старость» на 80% понятие женское. Россиянки уходят 
на пенсию раньше всех, если не считать жительниц 
Сенегала - они прекращают работать в 53 года. «Бабуш-
ки на час» - замечательная инициатива, дающая пенси-
онеркам верную мотивацию. А если вспомнить, что во 
всем мире ученые бьют тревогу по поводу молодеющей 
деменции (слабоумие), то такие агентства надо рас-
сматривать и как сдерживающий фактор - общаясь с 
юными, старики дольше сохраняют трезвый ум.      

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Агентства по 
найму бабушек есть в 

польском городе Лодзь и аме-
риканском Лос-Анджелесе. Там 

тоже потенциальные няни проходят 
собеседование и тестирование. Но за 

рубежом «бабушки» работают за другие 
суммы. В Польше их услуги в переводе 
на наши деньги стоят от 1500 до 6500 
рублей в неделю, 

в США они полу-
чают 850-1200 

рублей 
в час.

А КАК У НИХ?

R
EX

/F
O

TO
D

O
M

FO
TO

LI
A



43(1139) 
20 октября 2015 года

www.mirnov.ru26 СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ
Ни к селу, 
ни к городу...

Что такое Москва, извест-
но каждому. Звонят колокола, 
златые купола, бизнес-центры, 
небоскребы и легкое метро. А 
еще - дышащие на ладан дома-
пятистенки с просевшей кры-
шей, трепещущие перед холо-
дами: хватит ли хозяйке пенсии 
на уголь? Подтекающие улич-
ные колонки, к которым ходят 
с ведрами за водой. И вагончик 
с продуктами, на который ба-
бульки практически молятся: 
до его появления приходилось 
ходить за хлебом за два кило-
метра пешком. Маршрутки-то 
здесь тоже не ходят. Фанта-
стика? Забытая богом глубин-
ка? Нет, друзья! Это столица 
нашей Родины, район Южное 
Бутово, деревня Новокурьяно-
во, являющаяся Москвой с 1984 
года.

Идешь и диву даешься. Не 
так далеко фешенебельный 
центр Москвы с его рестора-
нами и платными парковка-
ми - как в Европе. За спиной 
- «спальник» Южное Бутово. А 
тут - всего в полутора киломе-
трах от станции метро - люди 
воду носят из колодца, потому 
что дома крана нет!

- Не из колодцев, а из улич-
ных колонок, - поправляет 
женщина, с которой мы как 
раз столкнулись у такой. - Это 
раньше у нас колодцы рабо-
чие были, а теперь все зако-
лоченные стоят, сами посмо-
трите. Вода в них протухла, 
только колонки и остались. 
Нет и газа. Сколько мы ни 
просили нам газопровод про-
вести, все отказ. Так и топим - 
кто углем, кто баллоны поку-
пает. Стариков только жалко, 
мерзнут...

Стариков жалко и правда. 
Даже просто при взгляде на 
иные дома. Тот покосился, в 
этом провалилась крыша. А 
вот совсем сгорел. За время, 
которое мы провели в Ново-
курьянове, нам рассказали, 
что за последний год здесь 
сгорело пять домов. Где про-
водка совсем сгнила, где про-
сто не уследили старики.

А дети?! И им, как ока-
залось, есть на что пожало-
ваться.

- Школа у нас есть. 
Но только младшие 
классы. А уж даль-
ше - кто куда. Кого 
учиться родители 
возят в гарнизон, 
кого - в Бутово, а я 
хожу учиться в Щер-
бинку, - объясняет 
веснушчатый маль-
чишка, с хрустом раз-
грызая яблоко, под-
нятое с земли.

- А как же ты в 
школу добираешься?

- Родители возят. 
Когда не успевают, 
иду сам. Тут по троп-
ке километра два, - хлюпнул 
носом наш собеседник и убе-
жал куда-то по своим мальчи-
шечьим делам прямо по упав-
шим яблокам.

Убежал, а мы остались ос-
мысливать весь тот абсурд, 
который увидели. Он же тем 
временем сгущался и матери-
ализовался, когда вдруг стало 
понятно, что все это время 
мимо идущие поезда вовсе не 
шли мимо. Это был один и тот 
же поезд, который ездил и ез-
дил вокруг деревни, вокруг нас, 
как бы очерчивая замкнутый 
круг...

В железном 
кольце

Собственно, позже выясни-
лось, что в этом поезде, ездящем 
по кругу, все дело. Ведь деревня 
Новокурьяново оказалась в 
железном, а точнее, железно-
дорожном кольце не случайно. 
Людей переселили сюда аж в 
1932 году именно для обслужи-
вания его - экспериментально-
го железнодорожного кольца 
ЦНИИ МПС, построенного в 
те далекие годы для испытания 
локомотивов, моторвагонного 
подвижного состава, вагонов 

и прочего железнодорожно-
го оборудования. Легко мож-
но представить, как по этому 
кольцу двигалась эволюция 
«железных коней». Тем более 
что экспериментальное коль-
цо работает и сегодня - на нем 
даже испытывали «Сапсан». А 
вот о людях, кажется, забыли. 
С тех пор как в 1984 году дерев-
ню включили в состав Москвы, 
а в 2006-м, согласно постанов-
лению правительства Москвы 
№150-ПП от 7 марта 2006 г., на-
метили к отселению, так боль-
ше ничего хорошего почти с 
четырьмястами ее жителями 

и не произошло. Время для них 
как будто остановилось.

Признаки этого остановив-
шегося времени повсюду. И 
выглядят мистически. Как, на-
пример, карта деревни, изобра-
женная на одном из гаражей, из 
которой случайно забредший 
сюда путник узнает, что все 
улицы в деревне называются 
одинаково: 1-я Железногорская, 
2-я Железногорская, 3-я Же-
лезногорская... Словом, куда ни 
пойди, все равно окажешься на 
том же месте.

А вот странный дом. Сож-
женная крыша, проросшие 

сквозь нее деревья, а на окнах с 
резными ставнями - занавески. 
Пока мы спорим, жилой или 
нет, к дому подъезжает древний 
жигуленок. Хозяин дома. Зна-
чит, все-таки жилой...

- Журналисты?! - В гла-
зах хозяина сгоревшего дома 
из потерявшейся во времени 
деревни гнев и боль. Да еще 
какое-то совсем беспросветное 
отчаяние. - И что? Вы думаете, 
что что-то можно изменить?! 
Да бросьте вы! Ничего в этом 
государстве изменить нель-
зя. И это давно уже понятно. 
Никому мы здесь не нужны. 
Бросили на произвол судьбы 
и ждут, когда умрем. Я ведь 
родился здесь, живу здесь 64 
года. И вы думаете, что за эти 
годы мы ничего не пытались 
сделать? Много раз пытались! 
Но это то же самое, что биться 
об стену головой. И переселить 
нас просили - нам обещали, так 
тем обещаниям 30 лет. И зем-
лю приватизировать пытались 
- не дали, хотя я несколько лет 
провел в судах. Вот теперь дом 
сгорел - так и тут никому дела 
нет. Так и живу, доживаю, пони-
мая, что это даже не моя земля 
и эту сгоревшую избу могут 
отобрать в любой момент. Ни-
кому не верю я больше в этой 
стране! Нет у меня сил больше 
ни надеяться, ни бороться...

Кто крадет 
время?

Но чем глубже заходишь 
в Новокурьяново, тем, как в 
сказке про Алису в стране чу-
дес, все страшнее и страшнее. 
Вот улица с таким же назва-
нием, только номер другой. 
А все иначе. Хорошенький 
домик с ухоженным палисад-
ником. И хозяйка всем до-
вольная, и участок приватизи-
рован. Как так может быть? 
Неужели старожил-погоре-
лец с отчаянием в глазах об-
манул?

- Нет, нет, все так и есть! - 
уверяет приветливая хозяйка 
дома, представившаяся Ната-
льей. - Тут у нас все у всех по-
разному. Дело в том, что нам с 
мужем просто повезло. Был та-
кой какой-то короткий момент, 
даже не вспомню сейчас, в ка-
ком году, когда можно было 
приватизировать землю. И мы 
успели. Так и получилось, что 
одни приватизировали, а дру-
гие нет. Да и нам, если честно, 
неспокойно. Ведь теперь гово-
рят, что эту собственность мо-
гут отменить. Ведь знаете, как у 
нас в стране: сегодня одно, зав-
тра другое. Но дело ведь даже 

не в этом. А в том, что не проис-
ходит с нами ничего. И вот это 
подвешенное состояние очень 
угнетает. Ведь если жить здесь 
дальше, то проведите нам газ, 
воду, пустите маршрутку, и мы 
будем строиться, обживаться. А 
если переселять нас будут - за-
чем все это тогда делать? Вот и 
живем как на пороховой бочке. 
Воду ведрами таскаем, балло-
ны с газом, уголь закупаем. Ле-
том еще ничего, а вот как осень 
приходит...  И куда только мы 
не обращались, куда только не 
стучались, ответа нет. Все две-
ри перед нами закрыты. Когда 
хоть что-то прояснится?

Вот такая история. О ре-
спектабельной Москве и ее 
неприличных тайнах. Однако 
известно, что тайное всегда ста-
новится явным. А поэтому се-
годня же мы отправим от лица 
редакции «Мира новостей» 
официальные запросы во все 
инстанции. Ведь, согласно зако-
ну, чиновники просто обязаны 
на них отвечать. Ну а получив 
ответы, обещаем продолжить 
расследование, объехав все пе-
речисленные деревни. Должен 
же хоть кто-то все-таки выяс-
нить, где конец у всей этой исто-
рии или ей вечно двигаться по 
замкнутому кругу?

Марина Алексеева,
фото автора

Корреспондент «МН» побывала 
в районе Москвы, где люди живут 
как 100 лет назад.

Думаете,
 это забытая 
богом  
глубинка? 
Нет, это 
столица 
нашей Родины, 
район Южное 
Бутово.

Воду носят 
из уличных 

колонок

Деревня 
Новокурьяново 
оказалась 
в  железно-
дорожном кольце, 
где испытывают 
локомотивы.

Комментарий главы 
муниципального 
округа Южное Бутово, 
председателя Совета 
депутатов Павла 
Голубцова: 

Проблема эта серьезная, 
и, мало того, касается 
она не только Новокурья-
нова, но и еще несколь-
ких относящихся к Буто-
ву деревень и поселков. 
Щиброво, Щербинка, 
Староникольское, Мили-
цейский - у всех этих де-
ревень и поселков Юж-
ного Бутова ровно такая 
же ситуация, а именно 
- неопределенность. Как 
депутат, я могу сказать, 
что мы неоднократно об-
ращались к данной про-
блеме. Мало того, после 
встречи мэра Москвы с 
муниципальными депу-
татами есть даже поруче-
ние Сергея Семеновича 
Собянина проработать 
вопрос о дальнейшем 
использовании этих тер-
риторий. Однако, судя 
по всему, этот вопрос до 
сих пор находится в ис-
полнении.
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По мнению члена ОП 
РФ, данная статистика 
заставляет сомневаться 
в адекватности россий-
ского здравоохранения. 
Мол, что это за медици-
на такая? Все дети с ума 
посходили, а психиатры 
сидят и в ус не дуют.

Мы попросили про-
комментировать ситу-
ацию психотерапевта, 
кандидата медицинских 
наук Марка Сандомир-
ского.

- Неужели все так 
плохо?

- Беда вся в том, что 
прав профессор З. Ке-
келидзе, сказавший, что 
до 80 процентов рос-
сийских школьников 
имеют психические рас-
стройства. Цифра взята 
не с потолка. Это ре-
зультаты исследований, 
просто надо объяснить 
их людям, потому что 
заявление Кекелидзе 
вызвало большой обще-
ственный резонанс. Ро-
дители волнуются, они 
боятся признать, что у 
их детей есть психиатри-
ческие проблемы. Ведь 
в обществе принято 
смешивать психические 
расстройства с психоза-
ми или как минимум де-
прессией. На самом же 
деле расстройств много 
и распространенность 
их велика.

- А что на самом 
деле означают эти 
цифры?

- Применительно к 
детям - это нарушения 
психического развития. 
Например, нарушение 
речи - если ребенок заи-
кается или у него другое 
расстройство артику-
ляции. Еще одна рас-
пространенная проб-
лема - дислексия, когда 
ребенок плохо обуча-
ется чтению и письму. 
Читает только по сло-
гам, пишет со сплош-
ными ошибками. Есть 

еще и расстройство 
арифметических навы-
ков. Школьники табли-
цу умножения выучить 
не могут. В СССР было 
мало детей-аутистов, а 
теперь аутизм стал за-
метным явлением. А 
синдром дефицита вни-
мания и гиперактивно-
сти (СДВГ) - ребенок 
не может сидеть за пар-
той, всем мешает. При-
чем родители такого 
ребенка чаще все-
го не хотят при-
знавать, что их 
ребенок болен.

Стало боль-
ше стрессовых 
и невротических 
расстройств. Чаще 
встречаются рас-
стройства поведения. 
Психосоматические 
расстройства 
- вроде бы те-
лесный недуг, 
будь то боли 
в животе, дис-
бактериоз, ча-
стые ангины 
или постоян-
ные простуды 
(в практике 
педиатров есть 
такой диагноз - 
«ЧДБ», часто и 
длительно бо-
леющие дети), 
а на самом деле 
в основе этого могут ле-
жать психические рас-
стройства.

- Отчего вдруг воз-
ник такой вал откло-
нений?

- Есть гипотеза, что 
в основе этого лежит 
нарушение традицион-
ных семейных устоев, 
кризис семьи как ин-
ститута общества. Кро-
ме того, современные 
компьютерные техно-
логии. Ребенок только 
родился, ему суют в 
руки мобильник вместо 
погремушки. Нажи-
мать на кнопки в теле-
фоне дети научаются 

быстро, но это препят-
ствует их дальнейшему 
развитию. Потом вме-
сто кукол и машинок 
подсовывают планшет 
- лишь бы был занят 
и не отвлекал родите-
лей. А это уже наруша-
ет развитие ребенка, 
для которого должны 
быть игровые занятия 
со сверстниками, с ро-
дителями, а не только 
с компьютером. Другая 
версия - инфантилизм. 
Он может проявляться 
в проблемах развития у 
самих современных ро-
дителей.

- Как помочь совре-
менным детям?

- Говоря о диагно-
зах, стоит задуматься 
о пересмотре отдель-
ных норм. Традицион-
ные диагностические 
критерии в психиатрии 
консервативны, порой 
они устаревают. И если 
80% детей норме не со-
ответствуют - это ситу-
ация парадоксальная. 
Ведь норма в медицине 
- это такое состояние, 
которое характерно 
для большинства лю-
дей. Как минимум две 
трети общества, или 

хотя бы 

больше половины, 
должны считаться здо-
ровыми.

- То есть больные 
теперь пусть счита-
ются здоровыми, а 
здоровые, наоборот, 
будут признаны боль-
ными?

- Не совсем так. Но 
нужно учитывать явле-
ние, которое носит на-
звание «психоморфоз». 
В массовом сознании 
и культуре общества 
происходят долгосроч-
ные изменения, кото-
рые влияют на психи-
ческое развитие детей 
и подростков, в резуль-

тате представления 
о норме смещаются. 
Дети сегодня становят-
ся другими. Да, они чи-
тать не умеют. Но они 
и не хотят читать! Они 
хотят играть в ком-
пьютер.

- Иными словами, 
бояться статистики, 
представленной Кеке-
лидзе, вовсе не надо?

- Я бы так не сказал. 
Пора бить тревогу! 
Дети - наше будущее, 
и они должны расти 
здоровыми. А если рас-
пространенным среди 
детей явлением стано-
вится задержка психи-
ческого развития, если 
с каждым следующим 
поколением интеллект 
будет снижаться, что 
нас ждет в перспек-
тиве? Мы становимся 
обществом, которое не 
имеет будущего. И это 
огромная проблема.

- И остановить де-
градацию никак нельзя?

- Кекелидзе предла-
гает внедрять в шко-
лах уроки психологии. 
Дело хорошее (кстати, 
этот предмет пыта-
лись ввести в школь-
ную программу еще 
во времена И. Сталина 
вопреки тогдашним 
гонениям на психоло-
гию). Или, например, 
внедрение современ-
ных методов массовой 
психологической по-

мощи, включая ней-
ропсихологическую 
психокоррекцию.

- В чем суть этого 
метода?

- Это сочетание двух 
подходов. Во-первых, 

нейрокоррек-
ция, или так 
называемый 
замещающий 
о н т о г е н е з . 
Для исправ-
ления нару-
шений разви-
тия в раннем 
детстве, кото-
рые приводят 
к проблемам 
обучаемости 
в школе, ре-
бенка школь-
ного возрас-

та обучают делать то, 
что делают груднич-
ки, - ползать на четве-
реньках, язык высовы-
вать и тому подобное. 
Во-вторых, психокор-
рекция нарушений 
детско-родительских 
отношений, которые 
оказывают влияние на 
развитие ребенка.

- Думаете, это нас 
спасет?

- Зависит от объеди-
ненных усилий озабо-
ченных родителей и спе-
циалистов помогающих 
профессий. Есть боль-
шая проблема, но есть и 
шансы ее исправить.

Экономический кризис отразился и 
на системе высшего образования: по 

данным Рособрнадзора, каждый третий 
коммерческий вуз не смог набрать 

студентов этой осенью.
Однако многие государственные вузы, наобо-

рот, увеличили набор платников. В итоге общее 
количество платников-первокурсников умень-
шилось на 10% по сравнению с 2014 годом.

По словам замруководителя Рособрнадзора 
Александра Бисерова, платные вузы этой осенью 
вынуждены были пускаться на разного рода улов-
ки, чтобы заманить абитуриентов. Например, вузы 
обещали, что тех, кто придет к ним с 250 баллами 
по трем экзаменам ЕГЭ, примут без оплаты.

- В итоге таких студентов действительно за-
числяли на бесплатное обучение в качестве 
исключения, но для них выделялось всего три-
четыре места, - говорит Александр Бисеров.

Среди государственных вузов лидерами по 
количеству платников стали: РУДН, Казанский 
федеральный университет, ВШЭ, МГУ, Дальнево-
сточный федеральный университет. Среди уни-
верситетов, которые приняли меньше платников, 
на первом месте - Московский физико-техниче-
ский университет со средним баллом 82,5.

По-прежнему хуже всего ситуация с «каче-
ством платных студентов» на экономических и 
юридических факультетах в вузах, где эти специ-
альности являются непрофильными.

- Они гребут всех, лишь бы кого-нибудь на-
брать, - констатировал ректор ВШЭ Ярослав-
Кузьминов.

Несмотря на заявленную Путиным ориентацию 
на инженерные специальности, самое популярное 
платное направление в этом году снова экономика.

По заверениям Рособрнадзора, ситуация с 
платным образованием улучшается год от года: 
плохие коммерческие вузы закрывают, а кто-то 
просто вынужден уходить с рынка, не набрав 
платных студентов. Денег у населения все мень-
ше, а значит, срабатывает принцип естественно-
го отбора.

Вот и на прошлой неделе Рособрнадзор оста-
новил госаккредитацию еще 10 вузов и филиалов.

Впрочем, выживут в результате естественно-
го отбора «лучшие» или «худшие», неизвестно. 
На сегодняшний момент, по оценкам Кузьми-
нова, цены на платное обучение и его качество 
взаимосвязаны: чем престижнее вуз, тем выше 
цены. Но так происходит не всегда и не везде - в 
ряде крохотных вузов цены не ниже, чем в круп-
ных университетах.

У 70% российских школьников 
расстроена психика -

СООБЩИЛ ГЛАВНЫЙ ПСИХИАТР МИНЗДРАВА РОССИИ ЗУРАБ КЕКЕЛИДЗЕ

ТРЕТЬ ПЛАТНЫХ ВУЗОВТРЕТЬ ПЛАТНЫХ ВУЗОВ
НЕ СМОГЛИ НАБРАТЬ НЕ СМОГЛИ НАБРАТЬ 

СТУДЕНТОВСТУДЕНТОВ
Председатель Комиссии ОП РФ по 
социальной политике, трудовым 
отношениям и качеству жизни граждан 
Владимир Слепак просит Минздрав  
разобраться с информацией о том, что 
две трети российских школьников имеют 
психические расстройства и аномалии 
развития.

НУ И НУ!

Ребенок только родился, ему 
суют в руки мобильник вместо 
погремушки. Нажимать на кнопки 
в телефоне дети научаются 
быстро, но это препятствует 
их дальнейшему развитию. 
Потом вместо кукол и машинок 
подсовывают планшет - лишь бы 
не отвлекал родителей.

Материалы подготовила Аделаида Сигида
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Валентин Бадин, 
мастер из старинного 
городка Белозерска, 
строит дома-
достопримечательности.

«Я по образованию не стро-
итель, просто вникаю в любую 
работу, - говорит Валентин 
Бадин. - Самоучка. К приме-
ру, нигде не обучался печному 
мастерству, до многого дошел 
своим умом. Могу обшить дом 
обрезками доски, из осколков 
керамической плитки сделать 
мозаику. В этом плане даже лег-
че: затрат меньше».

Практически из мусора 
Бадин может создать не про-
сто жилое здание, а настоя-
щее произведение искусства. 

Один из своих домов мастер 
построил на болоте, где утки 
плавали. Предварительно осу-
шил территорию. Внешний вид 
избы и интерьер Валентин Ан-
дреевич сделал в белозерских 
традициях - домик неболь-
шой, весь в металлических 
украшениях, в узорах в виде 
рыбьей чешуи, окна забраны 
решетками, а на венчике кры-
ши сидит петух. Внутри мини-
мум перегородок. Почти все 
жилое пространство - про-
сторная горница, а в ней 
небольшие окна с округ-
лым сводом в толстых 
стенах, шкуры медведей 
и коз на печной лежанке 
и стульях. Главное укра-
шение - печь собственной 
конструкции мастера в ис-
кусной мозаике. На ней и 
традиционная белозерская 
ладья, и щука, и животные - 
кабан, медведь, лось.

Эту работу Валентина 
Бадина в 2007 году 
высоко оценили на 
региональном смотре-
конкурсе «Свой дом». 

Зайка из мозаики
Валентин Бадин не 

стал почивать на лав-
рах и построил еще 
один дом, который 
тоже стал достопри-
мечательностью Бе-
лозерска. С фасада 
жилое здание украше-
но мозаикой с изобра-
жениями льва, волка, 
зайца.

«На мой дом любят 
смотреть ребятишки, 
- смеется Бадин. - Дет-
ский сад неподалеку. 
Как выйдут на прогулку, 
так весь строй у малы-
шей распадается: все бе-
гут глазеть на мозаику. 
Дети почему-то решили, 
что волк, изображен-
ный на ступенях крыль-
ца справа, гонится за 

зайцем, изображенным слева. 
И я никак не могу их убедить, 
что заяц в полной безопасности, 
волк его не догонит. Для них это 
как сказка, каждый раз прибе-
гают посмотреть, цел ли заяц».

Внутри дома по периметру 
мастер выложил слой глины 
вперемешку с опилками тол-
щиной 5 см. «Эта смесь и теп-
ло удержит, и от самых разных 
вредных влияний защитит, 
включая радиацию», - говорит 
Валентин Бадин.

Остроконечную крышу 
венчает флюгер в виде глу-
харя. Соседка Валентина 
Андреевича выразила масте-
ру благодарность: «Умная у 
тебя птица! Всегда покажет, 
откуда ветер дует».

Мужчины - жители Бело-
зерска удивлялись, что на 
крыше нет трубы. Все дело 
в том, что мастер искусно за-
маскировал дымоход. Крышу 

он превратил в 
стилизованное 

изображе-
ние жен-
щины.

« Э т о 
моя богиня - 
хранительница 

очага», - шутит 
Валентин Ан-
дреевич. Сама 
крыша, по его 

з а м ы с л у, 
- юбка, 

основание для стрелы флю-
гера - кофточка, два отвер-
стия-розетки - грудь. «Вот из 
них-то дым и идет, - смеется 
мастер. - Понизу дым - к теплу, 
стоит столбом - к холоду!»

Повар, печник, жених
Бадин и потрясающий стро-

итель, и талантливый печник. 
Он сложил горно (печь для 
ковки) для кузницы белозер-
ского музея «Княжеская грид-
ница». Кроме того, Валентин 
Андреевич сам сконструиро-
вал небольшую по размерам 
и экономичную по расходу то-
плива печь для домохозяек.

В печке есть духовка, где 
можно печь пироги, и не-
большой камин. Особенность 
бадинской печи также в том, 
что дымоход сужается вверх, 
а не расширяется, как у боль-
шинства печей, и это дает ей 
преимущество в плане по-
жарной безопасности. Узкая 
труба выводится на крышу, 
а вокруг нее делается кладка 
по специальной схеме: кирпи-
чи - глина - пол-листа оцин-
кованного железа - раствор 
из глины и песка...

Местные говорят, что 
Валентин Бадин - заядлый 
рыбак и держит в секрете 
собственные рецепты ухи. 
Славятся в народе и необыч-
ные настойки Валентина 
Андреевича. Мастер поде-
лился с нашими читателями 
рецептом одной из них. По 
его словам, такая настойка 
повышает сопротивляемость 
организма к целому ряду за-
болеваний - от простуды до 
кариеса. Состав: мед, сок све-
клы, моркови и черной редь-

ки - каждого ингре-
диента по 2 стакана, 
а также горилка или 
медицинский спирт 
(50-60%). Все переме-
шивается и принима-
ется по глотку перед 
сном. 

Верит Валентин 
Бадин и в целебную 
силу русской парной. 
Недавно он закончил 
строительство новой 
бани. Она у него тоже 
не как у всех - укра-
шена мозаикой с фи-
гурками дельфинов.

В родном городе 
Валентин Андреевич 
известен еще и щеголь-
скими нарядами. К при-
меру, он носит ковбой-
ские шляпы из джинсы, 
сшитые на заказ. В его 
гардеробе - меховые 
жилеты, галстуки из 
шкурки хорька...

Наталья
Михайлова,

фото автора

Ровно год назад, в октя-
бре 2014 года, в материале 
«Немая сцена» мы писали о 
маленьком московском се-
мейном театре «А-Я», кото-
рый на тот момент оказался 
под угрозой закрытия. И вот 
теперь снова появился повод 
написать о нем. На этот раз 
радостный: театр не только 
выжил, но и заявил о себе 
новым спектаклем - рок-
оперой «Три мушкетера», 
которую уже сейчас называ-
ют прорывом именитые теа-
тральные критики Москвы. 
На премьере побывал и кор-
респондент «МН».

Опустелое и печальное в 
прошлом году фойе нынче 
являет собой совсем другую 
картину: на стенах «улыба-
ются» традиционные для 
«А-Я» детские рисунки, под 
потолком летают разноцвет-
ные «светильники-стрекозы», 
пахнет кофе и стоит радост-
ный гул кругом. Это зрители 
благодарят команду театра за 
спектакль, все обнимаются и 
смеются - такая семейная ат-
мосфера тут всегда. И вот по-
сле года борьбы за жизнь она 
снова вернулась в эти стены. 
Подошли поблагодарить и 
мы, а в ответ... сами услышали 
слова благодарности.

- Весь наш прошлый теа-
тральный сезон был посвя-
щен борьбе - за возможность 
играть на своей площадке, за 
сохранение собственной твор-
ческой индивидуальности, на-
конец, просто за продолжение 
существования. Все это время 
мы ходили по разным инстан-
циям - и муниципальным, и фе-
деральным, - добиваясь, чтобы 
нас хотя бы просто услышали 
и не отвечали формальными 
отписками. И верите, лед тро-

нулся лишь тогда, когда год 
назад газета «Мир новостей» 
первой из всего медийного 
пространства поддержала 
нас, - искренне говорит пресс-
секретарь театра «А-Я» Свет-
лана Кочерина. - Мы и сами не 
ожидали, что пресса имеет та-
кое действие на бюрократов. 
Когда мы, собираясь на встре-
чу с чиновниками, собирали 
целую охапку документов, то 
оказалось, что статья может 
быть такой же весомой, как 
и техническая экспертиза. К 
мнению прессы и зрителей 
прислушались, и вот теперь 
мы можем представить наш 
новый спектакль, яркий, не-
обычный, который мы играем 
в своем театральном доме, на 
своей сцене.

Спектакль у «А-Я» дей-
ствительно получился как 
праздник. И про уникаль-
ность критики не преувели-
чивают. «Три мушкетера» 
- зрелище, подобного ко-
торому не было со времен 
советских комедий: по-
настоящему смешное, с мело-
дичными запоминающимися 
песнями и неожиданными ди-
зайнерскими костюмами. Та-
кое, от которого на два часа 
по-настоящему совсем забы-
ваешь и о кризисе, и о санк-
циях, и о войне на Ближнем 
Востоке. Тем более что спек-
такль прежде всего о мире! 
Да-да, «Три мушкетера». И о 
том, кто за него в ответе. И 
этот главный герой, кстати, 
совсем не д

,
Артаньян... Одна-

ко мы не будем раскрывать 
все тайны чудесной премье-
ры, лучше пусть читатель 
сам сходит и увидит ее. Благо 
есть куда - театр «А-Я» про-
цветает. А «Мир новостей» 
от души этому рад.

Марина Алексеева

НЕ ДОМ, А СКАЗКА!
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Театр «А-Я»,
за который в прошлом году заступился 

«МН», поставил громкую премьеругромкую премьеру

ФОТО С. КОЧЕРИНОЙ
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Голые стены в ком-
натах, с одной сторо-
ны, дают помещению 
воздух и создают эф-
фект простора, но это 
когда-нибудь надо-
едает. И нам начинает 
хотеться украсить их. 
Выход прост - обра-
титься к фотографиям 
и картинам. Фотогра-
фии - это наша память, 
наша история, наши 
впечатления. Прекрас-
но, когда это живет ря-
дом с нами, напоминая 
о приятных событиях в 
жизни. Другой важный 
момент  - уважение к 
традициям своей семьи 
и память рода. Часто 
это могут быть «исто-
рические» фотогра-
фии, на которых изо-
бражены наши предки. 
И подобное оформле-
ние стен в стиле ретро 
еще и выполняет более 
глубинную задачу -  со-
хранить память о своих 
близких и привить де-
тям в семье уважение 
и почтение к своим корням. 
Ну а фотоленту прошлых 
лет мы разбавим своими со-
временными фотографиями 
с радостными любимыми 
лицами, и это будет полно-
ценная иллюстрация нашей 
семейной жизни.

Любительское фото
Дизайнеры отмечают, что 

украшать интерьер профес-
сиональными фотография-
ми - дело очень ответствен-
ное, такая работа впишется 
только в идеальную по сти-
лю комнату. Часто даже весь 
интерьер «пляшет» от такой 
фотографии. Проще обра-

титься к любительским фо-
тографиям - тем, которые, 
может быть, сделали вы сами 
в путешествиях, на семейных 
вечерах и праздниках, на про-
гулке. В них максимум тепла, 
ваши личные эмоции и род-
ные лица, а некоторый не-
профессионализм будет про-
стителен в интерьере. 

Рамки на любой вкус
Важно не только фото, но 

и его обрамление. В каких 
рамках будут висеть на стене 
фотографии - от этого зави-
сит общая стилистика ин-
терьера. Ведь часто именно 
верно подобранные ак-

сессуары определяют общий 
стиль дома.

Если вы любите стиль про-
ванс и поддерживаете его в 
вашем доме, то будет хоро-
шо использовать рамки в том 
же стиле. Можно применить 

и свои творческие уме-
ния и оформить рамки 
собственными руками: 
обклеить их ракушками, 
обвязать, использовать 
связанные крючком сал-
фетки, ткань. Рамки мо-
гут быть нарочито гру-
быми деревянными или 
же выкрашенными в 
цвета прованса - белый, 
оливковый, голубой. 
Если это морской стиль, 
то сине-белая гамма ра-
мок будет отлично смо-
треться.

В любом случае рам-
ка должна гармониро-
вать с самой фотогра-
фией.

Если мы поддержи-
ваем урбанистический 
стиль в интерьере, то 
рамки должны быть 
строгого дизайна, чер-
ные, серые, цвета ме-

талла.
В стиле 

ретро ко-
нечно же бу-
дут уместны 
черно-белые 
фотографии и 
такие же про-
стые строгие 
рамки. Часто 
п о д о б н ы е 
снимки имеют 
очень совре-
менное про-
чтение. Кста-
ти, если рядом 
со старыми 
черно-белы-
ми фотогра-

фиями своих прабабушек-
прадедушек вы размещаете 
и свои фото, будет интересно 
сделать современные снимки 
тоже черно-белыми. Тогда 
оформленная фотографиями 
стена будет иметь общий вид 
винтажного стиля.

Марина Лепина

УКРАШАЕМ СТЕНЫ
 ФОТОГРАФИЯМИ ФОТОГРАФИЯМИ
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Наши самые чудесные 

воспоминания могут 

украсить не только

нашу жизнь, но и наш дом. 

С помощью фотографий 

попробуйте обновить 

ваш интерьер, используя 

проверенные приемы.

ВЕРНИСАЖ НА СТЕНЕВЕРНИСАЖ НА СТЕНЕ
Можно украсить стену одной фотографией большо-

го размера. Можно даже заказать сделать вашу фото-
графию в виде плаката в широком формате. В таких 
случаях выбирают самую свободную стену. Стоит так-
же учесть стилистику предметов, стоящих у стены, - фо-
тография не должна диссонировать с ними.

Другой способ размещения фотографий - повесить 
много снимков, сгруппировав их. Можно повесить - 

рядом или друг над 
другом симметрич-
но - фотографии 
одинакового раз-
мера. Можно сде-
лать калейдоскоп 
из снимков разно-
го калибра, тогда 
в центре компо-
зиции вешается 
самый крупный снимок, а остальные располагаются 
вокруг него. Можно также поместить фотографии в 
специальную рамку-коллаж, состоящую из множества 
рамочек разного размера. Еще вариант  - сделать кол-
лаж самостоятельно, смешав разные фотографии, и 
поместить его в одну раму.

Как определить место размещения фотографий? 
Центр фотографии должен находиться примерно на 
уровне ваших глаз. Слишком высоко вешать фото-
графии не стоит, учитывая, что чаще мы будем смо-
треть на них, сидя на стуле на кухне, к примеру, или на 
диване в комнате.

КАК ИГРАТЬ С ЦВЕТОМ?КАК ИГРАТЬ С ЦВЕТОМ?
Если цветовая гамма фотографии близка к 
цветам, преимущественно использованным в 
комнате, то интерьер получится более стиль-
ным, уравновешенным. Если вы, напротив, 
хотите, чтобы фотография по цвету контрасти-
ровала с комнатой, то это придаст интерьеру 
динамику. Важно и само оформление стен, к 
примеру, на стене под кирпич хорошо будут 
смотреться черные рамки. Если рамки цвет-
ные, то они должны гармонировать между со-
бой: используйте либо только теплые цвета, 
либо только холодные.

ФотографияФотография
или картина?или картина?

Интересный прием - пе-
чатать фотографии не на 
фотобумаге, а на других ма-
териалах. Чаще всего из фо-
тографий делают картины, 
перенося изображение на 
холст. В достойной раме та-
кой портрет станет отличным 
подарком! Кстати, часто при 
этом можно еще и поиграть с 
образом запечатленного че-
ловека, скажем, изобразить 
его в виде средневекового 
рыцаря или дворянина.

Фотографии можно пере-
нести на ткань, сделав по-
душки или покрывала, или на 
керамическую плитку и обы-
грать дизайн спальни, или 
кухни, или ванной комнаты. А 

для стиля хай-тек попробуй-
те разместить фотографии 
на металлические предметы 
- панно на стене или даже на 
поверхность стола.

Если вы хотите украсить 
дом постерами, то их не-
обязательно покупать в 
магазинах. Можно исполь-
зовать свои изображения и 
заказать постер в типогра-
фии или рекламном агент-
стве, выполняющем поли-
графические услуги, или в 
багетной мастерской...

FO
TO

D
O

M
.R

U

FOTODOM.RU

FOTODOM.RU

FO
TO

D
O

M
.R

U



43(1139) 
20 октября 2015 года

www.mirnov.ru30 ЗА КУЛИСАМИ СПОРТА

Мутко договорился с тре-
нером ЦСКА Леонидом 
Слуцким, причем нанял его на 
работу... бесплатно. Только за 
пресловутый бонус «в случае 
выполнения задачи». Говори-
ли о том, что премия составит 
один миллион то ли евро, то 
ли долларов. Но теперь Ви-
талий Леонтьевич отрезает: 
«Что за глупость? Вы хотите, 
чтобы я комментировал эту 
брехню?!»

А ведь задачу Слуцкий вы-
полнил: победы в матчах со 
Швецией (1:0), Лихтенштей-
ном (7:0), Молдавией (2:1) и 
Черногорией (2:0). Поразил 
даже не результат, а то, что 
наши футболисты скинули с 
себя оковы итальянского ста-
ричка (Фабио Капелло), нача-
ли много забивать и при этом 
мало пропускать (только 1 гол 
в четырех матчах).

Раскрепостились настолько, 
что команда вместе с тренером 
завалилась в бар, хорошенько 
там отдохнула, а в интернете 
появился ролик, как Слуцкий 
поет хит «Привет, как дела?» 
от рэпера T-killah.

Ну нас этим не удивишь. 
Мы знали, что Леонид может 
и в КВН выступить, и в «Что? 
Где? Когда?» появиться, и дать 
интервью по скайпу в «Вечер-
нем Урганте». Человек-празд-
ник в отличие от занудного 
Капелло.

Но вот эксперты снова на-
бросились на добрейшего тре-
нера по прозвищу Бегемотик.

«В конце сезона можно от-
метить, но не до поросячьего 
визга, - рубил правду-матку 
Александр Бубнов. - И не ког-
да тебя выносят из ресторана. 
А ведь говорили, что некото-
рых игроков из ресторанов 
выносили. В соцсетях это про-
ходило.

Но здесь-то чему радовать-
ся? Качества игры нет, чем-
пионат не закончен. Впереди 
серьезные матчи, а вы гулянку 
устроили. Это же нарушение 
спортивного режима! В мою 
бытность ни Бесков, ни Лоба-
новский в таких попойках не 
участвовали».

...А может, Слуцкий пьет с 
горя? Бонус ему не дали, зар-
плату не выписали, финансо-
вые перспективы туманные. 
И если еще запретят совме-
стительство с ЦСКА (первый 
вопрос на злобу дня), то на 
что жить?

«Практика совмещения 
приводит к плачевным резуль-
татам, - утверждает Бубнов. 
- Для серьезной подготовки к 
Евро тренер должен быть ос-
вобожденным. Если это Слуц-
кий, он должен тренировать 
сборную. Но российская специ-
фика такова, что вариант со-
вмещения Слуцкого достаточ-
но вероятен. Потому что ре-
шают люди, которые в самом 
футболе не разбираются».

Второй вопрос на злобу 
дня: сколько платить Леониду 
Слуцкому? Какой контракт 
предлагать ему в сборной Рос-
сии? Ну не может тренер-по-
бедитель получать в 100 раз 
меньше, чем именитый без-
дельник Фабио Капелло. Мы 
ведь сами себя высечем, если 
русского специалиста будем 
так обижать, а итальянско-
го варяга поднимать. Может, 
Слуцкий вообще показал пер-
вый пример, каким удачным в 
России может быть импорто-
замещение. А мы его обидим?

- За сколько мы уступим 
Леонида для сборной России? 
За один миллиард долларов, 
- отрубил его работодатель 
по ЦСКА, президент красно-
синих Евгений Гинер. И его 
можно понять - армейцы идут 
первыми в таблице, претен-
дуют на чемпионство. А у них 
выдернут успешного трене-
ра. Ведь контракт Слуцкого с 
ЦСКА до 2019 года.

А новый договор со сбор-
ной, если предложат, нужно 
подписать до чемпионата мира 
- 2018 включительно. Это и 
деньги совсем другие, и цель 
жизни. Потому что важнее 
турнир для самолюбивого тре-
нера, к которым Слуцкий себя, 
несомненно, относит, даже 
придумать сложно.

Никто вам сейчас не назо-
вет конкретные цифры. Даже 
Виталий Мутко, от которого 
пойдет такое предложение, от-
махивается рукой: «Ну что вы 
втягиваете меня в разговоры о 
деньгах? Зачем раскручиваете 
жареную тему? Дайте прове-
сти переговоры...»

Но в интернете уже прошло 
голосование, и народ решил 
так (за этот вариант высказал-
ся 61 процент респондентов): 
«Надо просто повторить оклад 
Слуцкого в ЦСКА, а премии 
оставить, как у Капелло».

Мудро! Что скажете, Вита-
лий Леонтьевич?

На этой неделе в 
Москве пройдет 
знаменитый турнир 
Кубок Кремля. О 
теннисе мы решили 
поговорить с экс-пятой 
ракеткой мира, дважды 
обладательницей Кубка 
Федерации Анной 
Чакветадзе.

«В три ночи ворвались 
люди в камуфляже»

- Анна, однажды вы 
признались, что пишете 
автобиографию. Там бу-
дет ужасающая история о 
том, как вас ограбили?

- Конечно. Как я могу 
обойти этот случай?

Обычно человек не ду-
мает, что с ним такое мо-
жет произойти. Я приехала 
вместе с папой из Бельгии, 
где играла в показательном 
турнире с Жюстин Энен.

Легли спать. А в три 
часа ночи к нам ворвались, 
как мне тогда показалось, 
огромные люди в камуф-
ляжной форме, масках и 
перчатках. Что-то требова-
ли, был жуткий крик...

Это повлияло на резуль-
тат в тот год. Я должна была 
ехать через два дня на сбор 
в Сочи. Но получила травму, 
которую очень долго лечила. 
И не успела набрать форму.

- А еще это психологи-
ческая травма. Не думали 
нанять телохранителя?

- Мне наняли его родите-
ли. Это была их инициатива. 
Но может, стоило восполь-
зоваться его услугами еще 
раньше.

- Правда, что вас 
и сейчас преследует 
какой-то человек?

- Да, уже много 
лет пишет e-mail. 
Мне было 16 или 17, 
я играла на турнире 
в Батуми. И там он 
живет. Где-то до-
стал мой домашний 
номер телефона, 
постоянно назва-
нивал. Меня не 
было дома, всегда 
отвечала мама.

А сейчас он 
снова возник, 
когда я откры-
вала свою тен-
нисную школу. 
Заявился на 
корты и начал 
неадекватно 
себя вести. 
Мы знакомы, 
но это какое-
то недружеское 
общение.

- Одно дело 
- горячие фа-
наты. Другое, 
если люди не 
в себе.

- Думаю, 
это второй 

случай. Жесткой агрессии 
нет. Но эта навязчивость, 
непонятные фразы... Не-
приятная история, которая 
длится уже 10 лет, должна 
однажды завершиться. Но 
точки пока нет. И меня это 
напрягает.

«Детская школа 
важнее политики»

- Три года назад вы пошли 
в политику - в одной партии 
с Михаилом Прохоровым. 
Как вам этот опыт?

- Политика мне интересна 
и сейчас, я за ней слежу. Но 
тогда я была слишком юна 
для этого - только 24 года. А 
меня сделали третьим чело-
веком в партийном списке.

Это очень резко. Но это 
положительный опыт. Я 
многое поняла, пообщалась с 
интересными людьми.

- В будущем может быть 
еще один поход в Госдуму?

- Сейчас все мои мысли 
занимает теннисная школа. 
Но откуда я знаю, что будет 
через 10 лет?

- Однажды вы сфото-
графировались в футболке 
с изображением Владими-
ра Путина. А если пройти 
в ней по чопорному Уимбл-
дону, будут ли санкции от 
британцев?

- Я думаю, нет. Там живет 
очень много русских. 

Да, на Уимблдоне придира-
ются даже к тому, как ты одет. 
В черно-белой футболке на 
корт не выйдешь. Но если хо-
чешь прогуляться по самому 
парку, абсолютно все на это 
спокойно отреагируют.

- Полити-
ка влияет на 
теннис? Когда 

ж е н с к а я 
ассоциа-
ция ВТА 

наказала 
Шамиля Тар-
п и щ е в а 

за безо-
б и д н у ю 
ш у т к у 

об Уильямс, 

мы это воспри-
няли как наезд на 
Россию.

- Всегда есть не-
адекватные люди, 
которые как-то ре-
агируют на то, что 
происходит в 
м и р е . 

Но многие с пониманием 
относятся к таким вещам. 
Мы ведь это никак не мо-
жем изменить.

С украинками нет по-
литических проблем. Хотя 
украинский теннисист Сер-
гей Стаховский несколько 
раз высказывался остро. Но 
это его позиция. У каждого 
она может быть.

«Подруг на корте
не бывает»

- Это ведь Стаховский 
заявил, что каждая вто-
рая теннисистка в ВТА - 
лесбиянка? И его никак не 
оштрафовали в отличие 
от Тарпищева.

- Не было правила, что-
бы наказать Стаховского. 
Но теперь ввели - цензура. 
Не знаю, какие будут штра-
фы или даже дисквалифи-
кация. Мужская ассоциация 
АТП не была готова к тако-
му развитию событий. Но 
когда Сергей высказался, 
наверное, кто-то воспринял 
это очень близко к сердцу.

- С другой стороны, де-
вушки иногда возмущают-
ся, что в мужском теннисе 
выше призовые. Дискрими-
нация?

- Никто на это внимания 
не обращает. Кроме прес-
сы, конечно. Нужно ведь 
писать о чем-то ярком. Да, у 
мужчин выше призовые. Но 
они все-таки играют по пять 
сетов, больше тратят сил. А 
ведь матчи через день, идут 
по три-четыре часа. Это 
очень тяжело.

- Есть ли дружба между 
теннисистками?

- Мужчины общаются луч-
ше, чем женщины. И все-таки 
командный вид спорта отли-
чается от индивидуального. 
Когда играем в команде - в 
Кубке Федерации или в Куб-
ке Дэвиса, то чувствуем себя 
сплоченнее. А на турнирах 
иногда нужно выходить про-
тив подруги. Должен быть 
боевой настрой. Тут вы уже 
конкурентки, соперницы. 

- Теннисистки - жуткие 
эгоистки. Это мешает в 
личной жизни?

- Еще как. Как может по-
могать эгоизм? С этим надо 
бороться, как-то себя менять.

- Вы уже завершили ка-
рьеру. А теннис снится по 
ночам?

- Уже нет. Вот раньше 
снился часто. Казалось, что 
я играю. И вот-вот хочу вый-
ти на корт...

АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: 
«Меня и сейчас преследует 
какой-то неадекват»

Сколько нужно заплатить 
Царю Леониду?

Царь Леонид - такое Царь Леонид - такое 
почетное прозвище почетное прозвище 
уже заслужил главный уже заслужил главный 
тренер сборной тренер сборной 
России по футболу России по футболу 
Леонид Слуцкий, Леонид Слуцкий, 
который вывел нашу который вывел нашу 
страну на чемпионат страну на чемпионат 
Европы. Хотя еще Европы. Хотя еще 
пару месяцев назад, пару месяцев назад, 
при Фабио Капелло, при Фабио Капелло, 
нам это казалось нам это казалось 
фантастикой. Но фантастикой. Но 
теперь на повестке теперь на повестке 
дня есть два дня есть два 
вопроса...вопроса...

ТАСС/С. КРАСИЛЬНИКОВ

Материалы подготовил Степан Строев
PHOTOXPRESS
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы с головой уйдут в 
работу. Звезды напоминают 
чрезмерно занятым пред-
ставителям знака, что жизнь 
прекрасна и удивительна и 
осень не будет длиться веч-
но. Отдохните с друзьями на 
природе в пятницу. Избегай-
те необдуманных решений в 
понедельник.
Благоприятные дни - 21 и 22.
Неблагоприятные дни - 24
и 26.

В начале недели вы можете 
почувствовать, что способны 
свернуть горы. Однако не 
переоценивайте свои силы, 
старайтесь больше полагать-
ся на логику, а не интуицию.
В четверг вас ждет долго-
жданное известие. Избегай-
те суеты и излишней эмоцио-
нальности в субботу.
Благоприятные дни - 21 и 25.
Неблагоприятные дни - 24
и 27.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Несбалансированное эмоци-
ональное состояние сейчас 
способно довести Овнов до 
нервного срыва. Все скопив-
шиеся негативные эмоции по-
старайтесь перевести в кон-
структивную энергию. В сре-
ду вашего обаяния и энергии 
хватит на двоих. В субботу не 
принимайте ответственных 
решений.
Благоприятные дни - 22 и 26.
Неблагоприятные дни - 24 и 25.

Период благоприятен для 
физической активности. Вме-
сте с тем Тельцам удастся 
успешно сочетать и работу, и 
отдых. Вы будете вкладывать 
душу во все, что делаете. Вы-
ходные проведите в общении 
приятных вам людей. Во втор-
ник ждите выгодных партнер-
ских предложений.
Благоприятные дни - 23 и 26.
Неблагоприятные дни - 22
и 27.

В этот период эмоции будут 
написаны у Раков на лице. 
Старайтесь избегать уныния 
и не жалейте себя, от вашей 
хандры не должны страдать 
окружающие. В четверг лучше 
не шутить с противоположным 
полом. В понедельник не бери-
те на себя обязательства, ко-
торые невозможно выполнить.
Благоприятные дни - 21 и 23.
Неблагоприятные дни - 25 
и 26.

Либо действуйте открыто, 
либо не предпринимайте 
никаких шагов вообще. Если 
вам придется выполнить лю-
бое срочное дело, будьте го-
товы играть по чужим прави-
лам. Избегайте переутомле-
ния в четверг. В понедельник 
готовьтесь к осуществлению 
своих самых смелых планов.
Благоприятные дни - 22 и 26.
Неблагоприятные дни - 25
и 27.

У Дев может возникнуть не-
который разлад с друзьями 
или домашними. К счастью, 
позитивный ход событий не 
заставит себя долго ждать. 
Новое знакомство в среду 
может обеспечить основу для 
взаимовыгодной дружбы. В 
конце недели воздержитесь 
от дальних поездок.
Благоприятные дни - 23 и 27.
Неблагоприятные дни - 22
и 25.

У Весов появится желание на-
чать что-то заново. Однако, 
бросаясь решать важные во-
просы, не стоит торопиться, 
обстоятельства сейчас скла-
дываются не в вашу пользу.
Среда - хороший день для от-
дыха и релаксации в компа-
нии семьи и друзей. В воскре-
сенье Меркурий прибавит 
уверенности.
Благоприятные дни - 21 и 22.
Неблагоприятные дни - 24 и 27.

Возможны непредвиденные 
ситуации, например, вынуж-
денный отъезд или поломки 
в дороге. Попробуйте взгля-
нуть на вещи под другим 
углом и изменить свое от-
ношение к ситуации. Подго-
товьтесь к монотонной систе-
матической работе в среду. 
Солнце в пятницу наделит 
выносливостью.
Благоприятные дни - 21 и 27.
Неблагоприятные дни - 22 и 25.

Козерогам следует избегать 
посягательств на чужую тер-
риторию. Довольствуйтесь 
тем, что имеете, и не завидуй-
те другим. Будьте разборчи-
вы в контактах в пятницу, до-
верие может сыграть с вами 
злую шутку. В понедельник 
сохраняйте спокойствие, не-
смотря ни на что.
Благоприятные дни - 21 и 27.
Неблагоприятные дни - 23
и 26.

Расслабиться Водолеям на 
этой неделе не удастся. Кро-
ме того, есть вероятность по-
вреждения каких-либо элек-
трических устройств. Будьте 
аккуратны и соблюдайте 
технику безопасности. В сре-
ду займитесь собственным 
имиджем. Берегите деньги и 
вещи в субботу.
Благоприятные дни - 21 и 22.
Неблагоприятные дни - 25
и 26.

Хороший период для разви-
тия и гармонизации любов-
ных отношений. Складыва-
ющиеся обстоятельства соз-
дадут Рыбам все условия для 
того, чтобы сделать их более 
чувственными и страстными. 
Избегайте суеты в среду. В 
выходные уделите время по-
ходу по магазинам.
Благоприятные дни - 23 и 27.
Неблагоприятные дни - 21
и 25.

22 октября квадратура 
Меркурия и Плутона прибавит 
интриг и подозрительности. 
23 октября трин Венеры и 
Плутона - успех в финансовой 
деятельности и удача в любви.

26 октября соединение 
Венеры и Юпитера

принесет удачу
в финансовой

и общественно-
политической

сферах.

21 - 2721 - 27
ОКТЯБРЯОКТЯБРЯ

       
Директор фирмы наткнул-

ся на объявление по продаже 
того же, чем торгует он сам, 
только дешевле и решил по-
звонить. И узнал голос сто-
рожа со своего склада.

- Дорогой, сходи в магазин!
- Но, любовь моя, сейчас 

такой дождь, что собаку не 
выгонишь на улицу.

- Господи, ну иди без со-
баки...

- Блин, квартиру продать 
не могу…

- Почему?
- Родители дома постоянно!

- Изя, как вы думаете, объ-
явления в газетах дают ре-
зультаты?

- Конечно! В понедельник 
вышло объявление, что мы 
ищем сторожа, а уже во втор-
ник нас ограбили!

- Ваша фамилия?
- Ослик.
- Хм, не повезло вам с фа-

милией... А инициалы?
- И. А.



ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бабариха. 7. Токарев. 10. Фо-
менко. 11. Минерва. 12. Дама. 13. Орясина. 15. Оса. 
16. Инд. 17. Гагарин. 18. Дойл. 19. Интрига. 22. Яков-
лева. 25. Шоу. 26. Кокарда. 29. Обама. 31. Сабза. 33. 
Надзор. 35. Неуд. 36. Емеля. 38. Азов. 39. Увядание. 

41. Баки. 42. Бандитка. 44. Портсигар. 47. Терпсихора. 
49. Ара. 50. Авокадо. 53. Пеликан. 55. Коломбо. 56. 
Нальчик. 60. Нажатие. 61. Неверие. 62. Аккаунт. 63. 
Важность. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Биология. 2. Багдад. 
3. Измаил. 4. Афродита. 5. Змея. 6. Янки. 7. Томагавк. 

8. Алебарда. 9. Всадница. 14. Сэр. 20. Тушканчик. 21. 
Игуасу. 23. Обедня. 24. Егор. 27. Краевед. 28. Равен-
ство. 30. Алгебра. 32. Ада. 34. Одалиска. 37. Яшка. 40. 
Веко. 42. Барабан. 43. Нос. 45. Рио. 46. Расул. 47. Та-
бак. 48. Авиамодель. 50. Анаконда. 51. Канонада. 52. 
Оппонент. 54. Инь. 57. Лава. 58. Чара. 59. Киев.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №42(1138)ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №42(1138)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Уро-
жай под деревом. 7. Весенний разлив рек. 10. Не-
мецкая оружейная компания. 11. Вещь или товар. 
12. Царевич с женой-лягушкой. 13. Малыш не из по-
слушных. 15. Деревня с саклями. 16. Стартовая бума-
га в арбитраж. 17. Единица печатной продукции. 18. 
Эстонская певица Вески. 19. Дикая кошка в пятныш-
ках. 22. Николай в роли Ильи Ковригина. 25. Покатый 
овраг. 26. Большая тарелка на балконе. 29. Салават, 
приближенный Пугачева. 31. «… гитары желтой». 33. 
Соцветие укропа. 35. Героиня повести Тургенева. 37. 
Малая родина фантаста С. Лема. 39. Изобретатель 
непромокаемого плаща. 40. Защитник подозревае-
мого. 42. Пыл, в который бросает. 43. Ленивый пар-
нишка из прибаутки. 44. Абориген Абакана. 45. Зна-
менитый кукольник с театром.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Маркиза, 
фаворитка Людовика XV. 2.  «Парикмахер» Самсона. 
3. Родовое поместье дворянина. 4. Стерилизатор 
инструментов у медика. 5. Муза Геродота. 6. Город 
с колледжем на Темзе. 7. Снятие размера на глазок. 
8. Сдержанное человеком слово. 9. Рачок, свернув-
шийся колечком. 14. Музыкальная скороговорка. 20. 
Шумная травля волка. 21. Старый добрый Туманный 
Альбион. 23. Амурная роль Ширвиндта. 24. Капитан 
из «Питера Пэна». 27. Единица лекарства для приема 
внутрь. 28. Уроженец Осло. 30. Курорт неподалеку от 
Ялты. 32. Эллин, как и его потомок. 33. «Разбег» руки 
для оплеухи. 34. Старение мотора. 36. Яблони и гру-
ши за забором. 38. «Бум» при рождении Вселенной. 
40. Вопль в спину добычи. 41. Йоко – муза Леннона.
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